
Санинструктор Валькирия 
буквально ворвалась 
в Донбасс на мотоцикле. 
Теперь она взводный медик 

РЕСУРСЫ Добычу нефти сократят, цены пошли вверх

Органы ОПЕКи

Вера Черенева, 
Санкт-Петербург, 

Наталья Козлова, 
Иван Егоров

Д
арью Трепову вчера этапи-
ровали из Северной столи-
цы в Москву. Сутки понадо-

бились правоохранителям, что-
бы задержать террористку, кото-
рая принесла бомбу в кафе в цен-
тре Санкт-Петербурга.

Выяснилось, что после взры-
ва она одной из первых покинула 
кафе, где погиб известный блогер 
Владлен Татарский. Она попетля-
ла по городу, меняя машины и от-
правилась в съемную квартиру, 
где ее и задержали.

Билетами в Узбекистан она 
воспользоваться не успела. Ка-
меры видеонаблюдения дали 
возможность оперативникам по-
минутно восстановить путь тер-
рористки со смертельным подар-

ком блогеру Татарскому — гипсо-
вым бюстом, в котором находи-
лась взрывчатка. В Питер она 
приехала за три дня до взрыва. 
Бывала на мероприятиях своей 
будущей жертвы, налаживала 
контакт. Террористка последние 
полгода провела за границей — в 
Грузии.

Вернулась в Москву и затем 
приехала в Питер. Когда ее задер-
жали, не скрывала, что ее завер-
бовали. Кто и как, уточнит след-

ствие. Ведомство Александра Ба-
стрыкина, после того как забра-
ло дело о взрыве, а террористку 
нашли, сделало важное заявле-
ние. Следственный комитет те-
перь расследует уголовное дело 
по статье о терроризме. А это го-
ворит о том, что преступление 
перешло в разряд особо тяжких 
преступлений, в которых срок 
заключения начинается с 20 лет 
лишения свободы и заканчивает-
ся пожизненным сроком. У След-

ственного комитета еще появи-
лась информация, что планиро-
вали и организовывали взрыв с 
территории Украины. 

— При этом Дарья Трепова, 
придерживающаяся радикаль-
ных взглядов, является сторон-
ницей Фонда борьбы с коррупци-
ей (организация признана ино-
странным агентом и запрещена в 
России как экстремистская), — 
подчеркнули в СКР, заявив, что 
обязательно найдут заказчиков. 
Напомним, что по поручению 
Александра Бастрыкина уголов-
ное дело о взрыве в кафе, возбу-
жденное по статье 105 УК РФ — 
«убийство общеопасным спосо-
бом», было передано для даль-
нейшего расследования в Моск-
ву и переквалифицировано.

Количество жертв теракта 
выросло до 33 раненых. 
Восемь из них очень тя-
желые.

Сергей Тихонов

С
емь стран ОПЕК+ со-
кратят добычу неф-
ти на 1,1 млн барре-
лей в сутки с мая до 
конца этого года 
вслед за Россией. 
Наша страна, добро-
вольно снижавшая 
производство нефти 

на 500 тыс. баррелей в сутки с 
марта до конца июня, продлила 
действие своего сокращения 
также на весь 2023 год. Суммар-
но с рынка будет убрано 1,66 
млн баррелей в сутки. 

Россия продлила действие 
сокращения в качестве превен-
тивной меры на фоне ситуации 
на мировом рынке, заявил вице-
премьер Александр Новак. По 
его словам, сейчас рынок нефти 
переживает период высокой во-
латильности и непредсказуемо-
сти из-за продолжающегося 
банковского кризиса в США и 
Европе, глобальной экономиче-
ской неопределенности, а также 
непредсказуемых и недально-
видных решений в энергетиче-

ской политике. Причем вице-
премьер не исключил, что в 
дальнейшем к добровольному 
сокращению могут присоеди-
ниться и другие страны, входя-
щие в ОПЕК+.

Помимо России главным 
драйвером снижения добычи 
станет Саудовская Аравия, ко-
торая, как и наша страна, сокра-
тит производство на 500 тыс. 
баррелей в сутки. К лидерам 
ОПЕК+ присоединились: Ирак 
— сократит добычу на 211 тыс. 
баррелей в сутки, ОАЭ — на 144 
тыс., Кувейт — на 128 тыс., Ка-
захстан — на 78 тыс., Алжир — на 
48 тыс., Оман — на 40 тыс. барре-
лей в сутки.

Сказать, что нефтяные коти-
ровки отреагировали на реше-
ние части стран ОПЕК+ ка-
ким-то очень сильным ростом, 
нельзя. Нефть Brent подорожала 
с 80 до 85 долларов за баррель. 
Но, главное, произошла смена 
вектора: если раньше рынок 
скорее ждал некоторого сниже-
ния цен на нефть в ближайшие 
месяцы, то теперь речь идет об 
ожиданиях роста.

По мнению доцента Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ, эксперта аналити-
ческого центра ИнфоТЭК Вале-
рия Андрианова, ОПЕК+, сокра-
тив поставки, создал необходи-
мый запас прочности для под-

держания стабильного роста 
цен на нефть — до 100 долларов 
за баррель до конца года и, мо-
жет быть, даже чуть выше.

Для России решение других 
стран ОПЕК+ это хорошие но-
вости, отмечает глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. Мало того что мы сумели 
успешно перенаправить свои 
экспортные потоки, но и другие 
производители нефти поддер-
живают нас. 

По его мнению, им нужно, 
чтобы спекулятивный фактор 
работал на повышение цен. В 
последнее время на фоне запад-
ных санкций и разрушения гло-
бального рынка этот фактор 
стал меньше влиять на котиров-
ки, но не исчез. Только одно 
г р о м к о е  за я вл е н и е  ст р а н 
ОПЕК+ о сокращении добычи 
может подтолкнуть цены к ро-
сту.

Решение части стран ОПЕК+ 
еще раз свидетельствует о том, 
что они не собираются баланси-
ровать мировой рынок путем 
вычеркивания из него объемов 

российского сырья, согласен 
Андрианов. Это и раньше было 
очевидным, а теперь подтвер-
ждено окончательно.

Еще один плюс для нашей 
страны в том, что c апреля неф-
тяные доходы нашего бюджета 
зависят не от стоимости рос-
сийский нефти, а от цены севе-
роморского сорта Brent, к кото-
рой привязана максимально 
возможная скидка на нашу 
нефть. И чем выше будет цена 
Brent, тем больше денег посту-
пит в нашу казну. Причем сам 
дисконт на российскую нефть, 
по-видимому, продолжит сни-
жение. 

Тремя днями ранее страны 
Евросоюза и «Большой се-
мерки» под давлением США ре-
шили, что не будут снижать пре-
дельный уровень экспортной 
цены для российской нефти (60 
долларов за баррель), опасаясь 
дестабилизировать 
рынок и вызвать рост 
котировок.

СЛЕДСТВИЕ Задержана и начала давать показания террористка, 
подозреваемая во взрыве в питерском кафе
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CПЕЦКОМАНДИРОВКА

Снижение добычи наибольший риск 
представляет для ЕС, который сам 
себя лишил ее экспорта из России.

А К Ц Е Н Т

Сокращение добычи Россией и ОПЕК+ 
обеспечит рост цен на нефть — 
до 100 долларов за баррель до конца 
года и, может быть, даже чуть выше

А К Ц Е Н Т

Те, кто готовил теракт, понимали — 
пострадают все, кто вокруг. А это
в чистом виде почерк террористов, гото-
вых жертвовать всеми ради своих целей 

Виктор Садовничий: 
Специалитет в МГУ 
будем набирать 
с чистого листа

Верховный суд разъяснил, 
почему банк отвечает, 
если у его клиента украли 
мобильный телефон 
и взяли кредит 

Камчатку сотрясла 
серия мощных 
афтершоков 
магнитудой 
до 6,9 балла

Вступил в силу ГОСТ 
на алкозамки 
и их установку 
в машинах. Пока 
по доброй воле 
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РЕШЕНИЕ Врачам 
назначили выплаты 
за лечение раненых

Доход 
с учетом риска

Ирина Жандарова

Медицинские работники, оказывающие помощь ране-
ным в гражданских медицинских учреждениях Донец-
кой и Луганской народных республик, Запорожской, 
Херсонской и Белгородской областей, получат допол-
нительные выплаты из федерального бюджета. Соот-
ветствующее постановление правительства опублико-
вано на официальном портале правовой информации.

В зависимости от должности медицинского работ-
ника выплата составит от 20 до 100 тысяч рублей в ме-
сяц. Ее размер будет зависеть также от выполняемых 
обязанностей и количества отработанного времени.

«В первую очередь это доплата за риск», — поясняет 
директор Института экономики здравоохранения 
НИУ ВШЭ Лариса Попович. Работать в условиях, когда 
у тебя много раненых, тяжелых пациентов сложно, 
поэтому врачи должны получать дополнительные де-
нежные выплаты или нематериальные бонусы. Так же 
было и во время пандемии, напоминает Попович: вра-
чи, работающие в «красных» зонах, имели право на до-
полнительные выплаты. И это помогало обеспечить в 
этих зонах достаточное количество необходимых спе-
циалистов.

Также выплата должна компенсировать увеличив-
шуюся интенсивность работы врачей, кото-
рые спасают раненых. Им приходится рабо-
тать больше времени. 

ЗАНЯТОСТЬ Часть россиян 
готова на снижение 
зарплат ради удаленки 

Лишь бы в офис 
не ходить

Ольга Игнатова

Некоторые россияне готовы меньше получать ради 
того, чтобы каждый день не ездить в офис, свидетель-
ствуют результаты опроса сервиса «Суперджоб». И ра-
ботодатели снижают стимулирующие выплаты тем, 
кто работает удаленно.

За два года число россиян, согласных на снижение 
зарплаты ради дистанционной работы, выросло на 
семь процентных пунктов, до 40%.  Впрочем, 
большинство опрошенных готовы пожертвовать не-
большой частью своего заработка. Так, каждый пятый 
(19%) согласен лишиться 5% заработка (для сравне-
ния, в 2021 году таковых было 17%), каждый восьмой 
— 12% (9% в 2021 году). Получать на 15%, 20% и даже 
25% меньше готовы по 3% (по сравнению с 2021 годом 
эти цифры существенно не изменились). Не хотят 
отказываться от части заработка ради удаленки 37% 
россиян (40% в 2021 году).  Респонденты в  возрасте от 
35 до 44 лет более взвешенно относятся к 
своим доходам и лучше будут работать 
офлайн, чем откажутся от части заработка.  

ПРОЕКТ В местах отдыха 
введут запретные зоны 
для катеров и гидроциклов 

За буйки 
не заплывут

Владислав Куликов

Местные власти смогут устанавливать на воде запрет-
ные зоны для маломерных судов, в том числе гидро-
циклов. 

 А купающиеся граждане будут обязаны выполнять 
требования инспекторов службы безопасности на вод-
ных объектах. Если сказано не заплывать за буйки, 
значит, придется не заплывать. В перспективе за это 
могут грозить штрафы.

Правительство России внесло в Госдуму законо-
проект, прописывающий правила безопасности на 
водных объектах. 

Документ касается и тех, кто загорает на берегу, и 
тех, кто поднимает волну на лодках.

«Законопроект закрепляет необходимые понятия в 
области обеспечения безопасности людей на водных 
объектах, — рассказал председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев. — В целом до-
кумент призван стать базовым законодательным ак-
том, на основе которого будет выстраиваться система 
защиты людей на водных объектах. Подразумевается 
как купание, так и катание на маломерных лодках, гид-
роциклах и тому подобном».

По его словам, важно, что данный проект закона 
прописывает обязанности граждан. Причем нормы 
распространяются не только на отдых. Прави-
ла безопасности установят, например, и для 
ледовых переправ.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.04.23

Австралийский доллар 51,9388
Азербайджанский манат 45,8535
Армянский драм** 20,0656
Белорусский рубль 27,2299
Болгарский лев 43,3422

Бразильский реал 15,3444
Венгерский форинт** 22,2273
Вон Республики Корея*** 59,2108
Вьетнамский донг**** 33,0301
Гонконгский доллар* 99,4717

Грузинский лари 30,4937
Датская крона 11,3810
Дирхам ОАЭ 21,2244
Доллар США 77,9510
Евро 84,6185

Египетский фунт* 25,2294
Индийская рупия** 94,6515
Индонезийская рупия**** 52,0471
Казахстанский тенге** 17,2569
Канадский доллар 57,6007

Катарский риал 21,4151
Киргизский сом** 89,1684
Китайский юань 11,3028
Молдавский лей* 42,4450
Новозеландский доллар 48,5479

Новый туркменский манат 22,2717
Норвежская крона* 75,2946
Польский злотый 18,1189
Румынский лей 17,1174
СДР 104,8620

Сербский динар** 71,7354
Сингапурский доллар 58,4121
Таджикский сомони* 71,4236
Таиландский бат* 22,6931
Турецкая лира* 40,6620

Узбекский сум**** 68,3502
Украинская гривна* 21,1108
Фунт стерлингов 96,3786
Чешская крона* 36,0918
Шведская крона* 75,0012

Швейцарский франк 84,9510
Южноафриканский рэнд* 43,4321
Японская иена** 58,5922
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ТЕХНОЛОГИИ Начала 
работать государственная 
цифровая платформа

В одном ключе

Дмитрий Бевза

В России начала работать обязательная государ-
ственная цифровая платформа «ГосТех». Указ пре-
зидента об этом сегодня публикует «Российская га-
зета».

Работу единой цифровой платформы «ГосТех» 
обеспечит правительство. Развитие и эксплуатация 
государственных информационных систем на этой 
платформе в отношении федеральных информацион-
ных систем начинается с 1 апреля 2023 года. Регио-
нальные системы переходят на платформу с 1 января 
2024 года.

Создание государственных информационных си-
стем на базе «ГосТеха» осуществляется по результа-
там оценки экономической или технологической це-
лесообразности и в соответствии с планом внедре-
ния. Планом определяются сроки создания и разви-
тия таких систем. Переход на «ГосТех» позволит вла-
стям быстрее провести цифровизацию госсектора. 

Указ Президента Российской Федерации
О создании, развитии и эксплуатации 
государственных информационных 

систем с использованием 
единой цифровой платформы 

Российской Федерации «ГосТех»
В целях повышения эффективности реализации мероприятий, 

связанных с созданием, развитием и эксплуатацией государственных 
информационных систем, постановляю:

1. Правительству Российской Федерации обеспечить к 1 апреля 
2023 г. функционирование единой цифровой платформы Российской 
Федерации «ГосТех» (далее ― платформа «ГосТех») в соответствии 
с требованиями законодательства Российской Федерации, в том числе 
требованиями о защите информации, содержащейся в государственных 
информационных системах.

2. Установить, что:
а) создание, развитие и эксплуатация государственных информаци-

онных систем с использованием платформы «ГосТех» осуществляются 
с учетом особенностей, предусмотренных подпунктами «и» и «к» насто-
ящего пункта:

с 1 апреля 2023 г. ― в отношении федеральных информационных 
систем;

с 1 января 2024 г. ― в отношении региональных информационных 
систем;

б) создание и развитие государственных информационных систем 
с использованием платформы «ГосТех» осуществляются по результа-
там оценки экономической и (или) технологической целесообразности 
их создания и развития, проведенной в соответствии с методически-
ми рекомендациями и планом создания и развития государственных 
информационных систем на платформе «ГосТех» (далее ― план), утвер-
жденными в порядке, определенном Правительством Российской Феде-
рации;

в) методическими рекомендациями, указанными в подпункте «б» 
настоящего пункта, определяются следующие критерии оценки эконо-
мической и (или) технологической целесообразности создания и разви-
тия государственных информационных систем с использованием плат-
формы «ГосТех»:

надежность функционирования государственных информационных 
систем и их доступность для пользователей;

объем принимаемых мер по защите информации, содержащейся 
в государственных информационных системах;

степень зависимости функционирования государственных инфор-
мационных систем от использования иностранных программ для элек-
тронных вычислительных машин и баз данных, информационных техно-
логий и технических средств;

обеспеченность государственных информационных систем необхо-
димой для их функционирования инфраструктурой;

наличие бюджетных ассигнований, предусмотренных федеральным 
органам исполнительной власти, органам управления государственны-
ми внебюджетными фондами и исполнительным органам субъектов 
Российской Федерации в соответствующих бюджетах бюджетной систе-
мы Российской Федерации на создание, развитие и эксплуатацию госу-
дарственных информационных систем;

иные критерии оценки экономической и (или) технологической целе-
сообразности создания и развития государственных информационных 
систем с использованием платформы «ГосТех», а также технической 
готовности платформы «ГосТех» с учетом совместимости информаци-
онных технологий, используемых в государственных информационных 
системах, и их компонентов с платформой «ГосТех»;

г) план формируется в том числе на основании предложений феде-
ральных органов исполнительной власти, государственных внебюджет-
ных фондов Российской Федерации, высших исполнительных органов 
субъектов Российской Федерации;

д) планом определяются сроки создания и развития государствен-
ных информационных систем с использованием платформы «ГосТех» 
(с учетом сроков проведения соответствующих мероприятий и необхо-
димости сохранения качества предоставления государственных услуг, 
иных услуг и исполнения государственных функций посредством госу-
дарственных информационных систем с использованием платформы 
«ГосТех»), а также предусматривается поэтапный переход к использо-
ванию платформы «ГосТех». Продолжительность каждого этапа состав-
ляет три года;

е) оператором платформы «ГосТех» с операторами государственных 
информационных систем заключаются соглашения о распределении 
ответственности между этими лицами. Указанными соглашениями опре-
деляется в том числе ответственность оператора платформы «ГосТех»:

за бесперебойное функционирование государственных информа-
ционных систем в части, касающейся функционирования платформы 
«ГосТех»;

за конфиденциальность и безопасность обрабатываемой в государ-
ственных информационных системах с использованием платформы 
«ГосТех» информации, включая персональные данные;

за сохранение качества предоставления государственных услуг, 
иных услуг и исполнения государственных функций посредством госу-
дарственных информационных систем с использованием платформы 
«ГосТех»;

за недискриминационный доступ государственных органов Россий-
ской Федерации и государственных внебюджетных фондов Российской 
Федерации к платформе «ГосТех»;

ж) оператор платформы «ГосТех» несет ответственность за нару-
шение законодательства Российской Федерации, а также соглашений, 
предусмотренных подпунктом «е» настоящего пункта;

з) создание, развитие и эксплуатация государственных информаци-
онных систем с использованием платформы «ГосТех» не осуществляют-
ся, если они содержат сведения, составляющие государственную тайну, 
служебную тайну в области обороны, тайну следствия и судопроиз-
водства, сведения о лицах, в отношении которых в соответствии с феде-
ральными законами от 20 апреля 1995 г. № 45-ФЗ «О государственной 
защите судей, должностных лиц правоохранительных и контролирую-
щих органов», от 20 августа 2004 г. № 119-ФЗ «О государственной защи-
те потерпевших, свидетелей и иных участников уголовного судопроиз-
водства» и иными нормативными правовыми актами Российской Феде-
рации принято решение о применении мер государственной защиты, 
сведения о применяемых в отношении таких лиц мерах государственной 
защиты;

и) создание, развитие и эксплуатация государственных информа-
ционных систем, являющихся объектами критической информацион-
ной инфраструктуры, федеральных информационных систем феде-
ральных министерств, федеральных служб и федеральных агентств, 
руководство деятельностью которых осуществляет Президент Россий-
ской Федерации, федеральных информационных систем федераль-
ных служб и федеральных агентств, подведомственных этим федераль-
ным министерствам, государственных информационных систем Феде-
ральной налоговой службы, региональных информационных систем 
субъекта Российской Федерации, осуществляющего функции столицы 
Российской Федерации, осуществляются с использованием платфор-
мы «ГосТех» на основании решения руководителя соответствующего 
федерального органа исполнительной власти, решения высшего долж-
ностного лица указанного субъекта Российской Федерации;

к) создание, развитие и эксплуатация государственных информа-
ционных систем, являющихся объектами соглашений о государствен-
но-частном партнерстве либо концессионных соглашений, осуще-
ствляются с использованием платформы «ГосТех» на основании сов-
местного решения публичного партнера и частного партнера либо сов-
местного решения концессионера и концедента;

л) создание, развитие и эксплуатация информационных систем юри-
дическими лицами, не являющимися государственными органами Рос-
сийской Федерации и государственными внебюджетными фондами Рос-
сийской Федерации, которые определены в соответствии с нормативны-
ми правовыми актами, регламентирующими функционирование госу-
дарственных информационных систем, могут осуществляться с исполь-
зованием платформы «ГосТех» на основании предложения владельца 
(оператора) такой информационной системы при наличии согласия опе-
ратора платформы «ГосТех».

3. Правительству Российской Федерации:
а) предусматривать при формировании проекта федерального бюд-

жета на очередной финансовый год и на плановый период бюджетные 
ассигнования на реализацию настоящего Указа;

б) в 10-месячный срок обеспечить внесение в законодательство Рос-
сийской Федерации изменений, необходимых для развития платформы 
«ГосТех».

4. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации предусматривать при формировании проектов бюд-
жетов субъектов Российской Федерации на очередной финансовый год 
и на плановый период бюджетные ассигнования на реализацию настоя-
щего Указа.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
31 марта 2023 года № 231

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором Московской области 
ситуацию с обманутыми дольщиками и мусорными полигонами

Регион в плюсе
Айсель Герейханова 

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел вчера в Кремле 
встречу с губерна-
тором Московской 
области Андреем 
Воробьевым и об-
судил с ним, как в 
регионе решают-

ся проблемы обманутых доль-
щиков и мусорных полигонов. 
Разговор также шел о мерах со-
циальной поддержки, реали-
зации федеральных программ 
и развитии экономики Подмо-
сковья.

«Как оцениваете результа-
ты работы за год?» — поинтере-
совался президент в начале раз-
говора у Воробьева. Губернатор 
сообщил, что с учетом сложно-
стей, с которыми столкнулась 
вся страна, главной задачей 
было уделить максимальное 
внимание жителям, которые 
нуждались в поддержке, и эко-
номике.

«У нас по бюджету — плюс, 
мы довольны результатами, и 
очень хотелось бы, чтобы в сле-
дующем периоде мы также ста-
бильно имели работающую эко-
номику», — рассказал Воробьев. 
По его словам, помогла также и 
программа импортозамещения. 
«У нас 130 проектов (по импор-
тозамещению. — Прим. «РГ»), 24 
было реализовано в 2022 году 
и 57 должно быть реализова-
но в следующем периоде. Дела-
ем все возможное, чтобы биз-
нес приходил и развивал произ-
водство», — добавил Воробьев.

Еще одно направление — под-
держка здравоохранения, осо-
бенно первичного звена. «Было 
ваше поручение особое внима-
ние уделить детским врачам. 
Мы развернули эту программу, 
которая позволяет проводить 
повышение квалификации и, 
соответственно, делиться опы-
том. 35 регионов у нас участву-
ют в этой программе, и мы ста-
раемся все самое лучшее при-
влечь. Ищем врачей, приглаша-
ем в наш регион. Существуют 
специальные программы», — 
рассказал губернатор. 

В Подмосковье становит-
ся все больше жителей. «По 
регистрации — это 10 миллио-
нов человек, 8,5 — по переписи. 
И конечно, только успевай об-
новлять транспорт, создавать 

рабочие места», — отметил Во-
робьев. 

Путин обратил внимание на 
ситуацию с обманутыми доль-
щиками в регионе. «Но заста-
релые проблемы тоже надо ре-
шать. Обманутые дольщики у 
вас. Как там решается пробле-
ма?» — спросил президент. 

Воробьев ответил, что об-
ласть с 2020 года направляет 
серьезные ресурсы и предпри-

нимает усилия для решения 
проблем дольщиков. «Их всего 
было 115 тысяч исторически 
в Московской области, сей-
час осталось 17, 17 800, если 
быть точным. Мы понимаем, 
что это приоритетная задача, и 
совместно с правительством и 
«ДОМ.РФ» эту задачу решаем», 
— добавил губернатор. Он на-
помнил, что к президенту лич-
но обращался житель Реутова и 

просил уделить внимание ситу-
ации с недостроенным домом. 
«Под Новый год мы сдали этот 
огромный дом. Слова благодар-
ности просил и вам передать за 
то, что этот проект был реализо-
ван», — отчитался Воробьев.

В ходе встречи Путин так-
же отметил, что в регионе про-
делана большая работа по за-
крытию мусорных полигонов. 
«Но надо теперь, конечно, ра-
ботать над рекультивацией ак-
тивно», — поручил президент. 
Воробьев в свою очередь сооб-
щил, что по федеральной про-
грамме 17 полигонов уже ре-
культивировано. «То есть не 
просто амбарный замок пове-
сили, а сегодня это экологиче-
ски чистые территории, кото-
рые дальше можно развивать, 

или, по крайней мере, они не 
беспокоят», — пояснил он. По 
словам губернатора, рекульти-
вацию последних двух «самых 
тревожных» объектов — в Сер-
пухове и в Волоколамске — пла-
нируется закончить за 2023—
2024 годы. «По сути, у нас тре-
вожных объектов не останет-
ся», — подытожил Воробьев. 

Он также сообщил, что бо-

лее 300 тысяч жителей Мо-
сковской области в рамках фе-
деральной программы «Соци-
альная газификация» получи-
ли газ по символической цене. 
«И эту программу мы также в 
2022 году завершили», — ска-
зал губернатор. 

Андрей Воробьев рассказал 
Владимиру Путину 
о развитии региона.

А К Ц Е Н Т

Количество обманутых дольщиков 
в Подмосковье сократилось 
со 115 тысяч до 17,8 тысячи человек

РЕШЕНИЕ В России создан фонд 
поддержки участников СВО

Придет на помощь

Айсель Герейханова

В России создан Государствен-
ный фонд поддержки участни-
ков специальной военной опе-
рации «Защитники Отечества». 
Он также будет помогать се-
мьям погибших военных. Указ 
об этом подписал Владимир 
Путин.

О том, что такой фонд нужен, 
президент объявил в Послании 
Федеральному Собранию 21 
февраля. Главная задача фонда 
— обеспечить достойную жизнь 
и активную деятельность участ-
ников СВО и членов их семей.  

В указе говорится, что дея-
тельность фонда будет направ-
лена на помощь ветеранам 
боевых действий, принимав-
ших участие в СВО на террито-
рии ДНР, ЛНР и Украины с 24 
февраля 2022 года, и в Запорож-
ской и Херсонской областях 
с 30 сентября 2022 года. Важ-
но, что на помощь также могут 
претендовать люди, принимав-
шие участие в боевых действи-
ях в составе Вооруженных сил 
ДНР, Народной милиции ЛНР, 
воинских формирований и ор-
ганов ДНР и ЛНР, начиная с 11 
мая 2014 года. Поддержка будет 
оказана и членам семей погиб-
ших при выполнении боевых 
задач или скончавшихся после 
увольнения с военной службы 
вследствие увечий или заболе-
ваний, полученных в ходе СВО.

Все они смогут рассчиты-
вать на получение услуг меди-
цинской реабилитации, пал-
лиативной помощи и содей-
ствие в трудоустройстве. Кро-
ме того, предусмотрена психо-
лого-терапевтическая помощь, 
юридическая помощь по вопро-
сам оформления мер соцпод-
держки, получения статуса ве-
терана боевых действий. Помо-
гут и с «адаптацией жилых по-
мещений» для людей с инвалид-
ностью.

Учредителем фонда станет 
правительство РФ. Как говорит-
ся в документе, деятельность 
фонда и формирование его иму-
щества будут организованы за 
счет ассигнований федерально-
го бюджета, добровольных иму-
щественных взносов и пожерт-

вований, иных источников. Еще 
в марте премьер-министр Ми-
хаил Мишустин обещал, что 
госфонд заработает в течение 
ближайших месяцев по всей 
стране. «У людей не должно 
быть проблем с решением воз-
никающих вопросов. Если тре-
буются, например, современ-
ные лекарства, медицинские 
изделия и технические средства 
реабилитации. Важно предо-
ставлять все быстро и без про-
волочек», — указывал он.

Фонд и его филиалы будут 
работать в каждом регионе РФ. 
Путин поручил обеспечить гу-
бернаторам всю необходимую 

поддержку. В структуру входят 
наблюдательный, попечитель-
ский, экспертный советы, прав-
ление. Председателем наблюда-
тельного совета назначен пер-
вый заместитель руководите-
ля администрации президента 
РФ Сергей Кириенко, председа-
телем попечительского совета — 
министр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков, а предсе-
дателем фонда — Анна Цивилева.

У Цивилевой для такой ра-
боты важный опыт управления 
одной из крупнейших в России 
угледобывающих компаний и в 
реализации масштабных соци-
альных проектов. С 2018 года 
она возглавляет Совет по во-
просам попечительства в соци-
альной сфере Кузбасса, кото-
рый реализует программы со-
циальной защиты граждан, ока-
завшихся в трудных жизненных 
ситуациях, оказывает помощь 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей, и инвалидам. 

Фонд будет 
помогать 
ветеранам СВО 
и участникам 
боевых действий 
в Донбассе 
с 2014 года

КАБМИН Правительство упрощает переезд соотечественников 
из недружественных государств

Дома рады
Владимир Кузьмин

С
оотечественникам из не-
дружественных стран для 
участия в госпрограмме 

переселения в Россию потре-
буется оформлять и предостав-
лять меньше документов.

По поручению президента 
правительство упростило нор-
мы государственной програм-
мы содействия добровольному 
переселению в Россию для со-
отечественников, проживаю-
щих в недружественных стра-
нах. «Они смогут подавать заяв-
ления не только в государстве, 
гражданами которого являют-
ся, но и за рубежом, где прожи-
вают, а также в нашей стране», — 
сообщил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на оператив-
ном совещании со своими заме-
стителями.

Не нужно будет переводить 
и нотариально заверять доку-
менты, где записи продубли-
рованы на русском языке. Для 
беженцев и получивших вре-
менное убежище рассмотре-
ние заявления об участии в гос-
программе будет проходить 
по ускоренной процедуре. Она 
займет 25 рабочих дней вме-
сто 40. Сократится пакет тре-
буемых документов — не обяза-
тельно будет предъявлять сви-
детельство о рождении, сведе-
ния об образовании, трудовом 
стаже и многие другие.

— Таким образом, поможем 
скорее переехать тысячам на-
ших соотечественников и их се-
мьям, чтобы жить и работать в 
России, — заявил Мишустин.

Кроме того, председатель 
правительства сообщил на со-
вещании о выделении дополни-
тельно одного миллиарда руб-
лей на программу промышлен-
ной ипотеки. Общий объем суб-
сидий на 2023 год превысит 1,3 
миллиарда. «Это позволит пред-
приятиям получить льготные 
заемные средства на приобре-
тение производственных пло-
щадей в целом в размере более 
45 миллиардов рублей, что ста-
нет весомой помощью», — ска-
зал премьер.

Программа промышленной 
ипотеки стартовала в прошлом 
году. Кредиты бизнесу выдают-
ся на срок до 7 лет по льготной 
ставке 5% годовых. Для инно-
вационных технологических 
компаний ставка еще ниже — 
3% годовых. Максимальная 
сумма кредита составляет 500 
миллионов рублей. С апреля 
программа будет расширена: 
инвесторы смогут взять кре-
дит не только на приобрете-
ние готового производствен-
ного помещения, но и на строи-
тельство, модернизацию, ре-

конструкцию объектов недви-
жимости для запуска произ-
водства.

— Будем дальше совершен-
ствовать данную программу, 
способствуя запуску новых 
перспективных проектов в са-
мых различных регионах стра-
ны, созданию сотен дополни-
тельных рабочих мест. И как ре-
зультат — решению стратегиче-
ской задачи, которую поставил 
глава государства, по укрепле-
нию технологического сувере-
нитета страны, — отметил Миха-
ил Мишустин.

Для поддержки производи-
телей зерновых культур пра-
вительство расширило период 
выплат при возмещении части 
расходов на производство и ре-
ализацию продукции. Действо-
вавший до сих пор порядок поз-
волял аграриям подавать заяв-
ки на выплаты до конца года, в 
котором они вырастили, собра-
ли и реализовали зерно. 

В прошлом году помощь 
производителям зерновых была 
увеличена вдвое — до 20 милли-
ардов рублей. «Они продолжат 
получать государственную под-
держку. На эти цели в бюджете 
текущего года предусмотрено 
10 миллиардов рублей, — ска-
зал глава кабинета министров. 
— Регионы смогут выделить 
агробизнесу межбюджетные 
трансферты, которые позволят 
компенсировать расходы про-
шлого года». 

Михаил Мишустин: Поможем 
скорее переехать тысячам наших 
соотечественников и их семьям.

А К Ц Е Н Т

Подать заявления люди смогут 
не только в государстве, гражданами 
которого являются, но и за рубежом, 
где проживают, а также в России
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ОФИЦИАЛЬНО

Саммит БРИКС в 2024 году пройдет в Казани

Встреча глав государств БРИКС в 2024 году пройдет в Казани, говорится 

в указе президента РФ Владимира Путина. Напомним, в следующем году 

Россия будет председательствовать в этом объединении. Оргкомитету 

поручено представить на утверждение президента согласованную кон-

цепцию председательства РФ в БРИКС. Помимо России в «пятерку» вхо-

дят Бразилия, Индия, Китай и Южно-Африканская Республика.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

CПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПОЛЕТ ВАЛЬКИРИИ

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

В 
начале нашей беседы не-
высокая обаятельная и 
уверенная в себе 37-лет-

няя женщина с позывным Валь-
кирия, отложив автомат, по-
казывает рюкзак взводного 
медика. Довольно увесистый 
груз. А ведь с ним нужно бегать 
по полю боя и вытаскивать ра-
неных.

Приехавшая в ДНР из Ека-
теринбурга санинструктор-до-
броволец одного из штурмовых 
батальонов  производит впечат-
ление цельной личности, пре-
красно понимающей, зачем она 
здесь. Четкие формулировки со-
четаются у Валькирии с фило-
софским взглядом на происхо-
дящее и с непоколебимой убе-
жденностью в правильности 
сделанного выбора.

В Донбасс на мотоцикле
Санинструктор признается, 

что в ДНР сложился пазл всей 
ее предыдущей жизни. Весьма 
насыщенной, кстати: два выс-
ших образования в сфере юрис-
пруденции и IT, опыт руководя-
щей работы, собственный биз-
нес, интерес к медицине и даже 
активное участие в мотодви-
жениях.

— В определенный момент у 
меня возникла кризисная си-
туация из-за постоянной одно-
образной работы в режиме 24 
на 7. Я понимала, что увязаю 
в этаком зомбиленде. Но хоте-
лось управлять своей жизнью, 
хотелось развития. В 2016 году 
я пришла в мотодвижение. По-
чему? Да потому что скорость 
— это хороший способ ухода от 
головной боли, перенапряже-
ния и всяческих расстройств. 
После 250 километров в час ко-
личество адреналина с дофа-
мином в организме зашкали-
вает. Можно упахаться за рабо-
чий день или за неделю, а потом 
сесть на мотоцикл и родиться 
заново.

Так получилось, что первый 
мой мотоцикл оказался доволь-
но мощным.  «Хонда-Дрозд» с 
объемом двигателя 1100. А во-
обще мой рекорд скорости — 
314 км в час. Разумеется, так я 
разгонялась лишь в специаль-
ных местах, там, где никого нет 
на дороге. Хотела понять, как 

себя ведет организм в состоя-
нии такого стресса и как с этим 
состоянием справляться. Ду-
маю, сейчас это мне помога-
ет сохранять стрессоустойчи-
вость в зоне боевых действий, — 
рассказывает Валькирия.

Образно говоря, именно на 
мотоцикле она влетела в Дон-
басс. Некоторые из ее патрио-
тически настроенных друзей-
-мотоциклистов помогали ДНР 
и ЛНР, некоторые отправились 
воевать добровольцами. Валь-
кирия тоже заинтересовалась 
новым для нее направлением. 
Начала с гуманитарки. Сбор 
средств, закупки, доставка в 
подразделения…

— Гуманитарная помощь 
предполагает общение с бойца-
ми, а в процессе такого обще-
ния становятся ясны приорите-
ты. Да, привозимые в большом 
количестве гуманитарщиками 
теплые носки зимой в окопе — 
это хорошо, но в случае ране-
ния носки не спасут жизнь. А я 
видела, что многие бойцы, уме-
ющие воевать, не имеют эле-
ментарных знаний в сфере ме-
дицины. 

С е й ч а с  б а з о в ы е  м е д и -
цинские курсы становятся по-
пулярными, но зачастую они 
базируются на коммерческой 
основе. Иногда хороший трех-
, четырехдневный курс может 
стоить 30—40 тысяч рублей. Это 
доступно не всем. А у меня есть 
необходимые знания. Поэтому 

я быстро поняла, чем мне нуж-
но заниматься, чтобы принести 
максимальную пользу, — гово-
рит Валькирия.

Наука спасать
У нее были хорошие учи-

теля. Особенности тактиче-
ской медицины ей преподава-
ли санинструкторы из спецна-
за и военные медики, прошед-
шие Сирию. Теперь Валькирия 
передает эти знания штурмо-
викам, воюющим на донецком 
направлении. Ее основная за-

дача — медподготовка бойцов 
и обучение правильной эва-
куации раненых с поля боя. 
Причем в разных подразделе-
ниях — у снайперов, разведчи-
ков, штурмовиков, саперов — 
свой порядок действий. Но, ко-
нечно, есть базовый курс, ко-
торый должны пройти все бой-
цы, а затем совершать необхо-
димые манипуляции, не заду-
мываясь, на уровне мышечной 
памяти.

— Противник может в любой 
момент обстрелять террито-
рию, на которой мы находим-
ся. Он повсюду разбрасывает 
«лепестки». А если наступить 
на такую мину, можно получить 
минно-взрывное ранение с от-
рывом части конечности. Это 
критическое ранение. Если не 
оказать помощь сразу, человек 
умрет. Единственное правиль-
ное действие в такой ситуации 
— немедленное наложение жгу-
та. Поэтому я требую от бойцов 
всегда и на передовой, и в тылу 
иметь при себе так называе-
мый «первый эшелон» — инди-
видуальный перевязочный па-
кет и жгут Эсмарха или турни-
кет, которые используется в ка-
честве кровеостанавливающе-
го инструмента. Если «первый 
эшелон» есть под рукой, высо-
ка вероятность, что человека 
удастся спасти. 

Недавно под обстрел попали 
мои товарищи. У одного из них 
— частичный отрыв стопы, оско-
лочные ранения бедра. Благода-
ря наличию «первого эшелона» 
его удалось спасти. В медицине 
есть понятие «золотого часа». 
От правильности манипуляций 
в первый час после ранения за-
частую зависит то, будет ране-
ный жить или нет, останется 
он инвалидом или нет. Этому я 
тоже учу, — объясняет моя собе-
седница.

Без паники
На вопрос, не возникает ли 

паника, когда приходится ока-
зывать помощь истекающим 
кровью бойцам, Валькирия 
лишь пожимает плечами:

— Есть такой фильм «Шпи-
онский мост». Во время обме-
на разведчиков главного героя 
спрашивают, неужели он не вол-
нуется из-за того, что его могут 
расстрелять. Он отвечает: «А 
это поможет?». Так же и с пани-
кой — она не поможет, она будет 
только мешать.

По словам санинструктора, 
у бойцов штурмовой пехоты 
чаще всего встречаются мин-
но-взрывные и осколочные ра-
нения, баротравмы и контузии. 
Причем контузия — это вовсе не 
безобидное поражение, как мо-
жет показаться человеку непо-
священному.

— Сейчас мы боремся за здо-
ровье бойца, которому еще нет 

30, но у него уже 18 контузий. 
Последняя оказалась особен-
но серьезной. У парня начались 
кластерные головные боли. Это 
очень сильная локализован-
ная боль. Человеку больно даже 
моргать. Я консультируюсь со 
своей сестрой-медиком. Она 
спрашивает совета у опытных 
нейрохирургов. Задача — «вы-
тащить» бойца с минимальным 
применением противосудорож-
ных препаратов, которые могут 
давать побочные эффекты, — го-
ворит Валькирия.

Также нередко ранения 
штурмовики получают от гра-
натомета АГС-17, который бук-
вально нашпиговывает про-
странство осколками ВОГов. 
А вот огнестрельных ранений 
сейчас гораздо меньше. Хотя хо-
роший друг Валькирии недавно 
погиб именно от такого: пуля 
попала под шлем.

Уроки химии
Кроме того, в последнее вре-

мя все актуальнее становится 
защита от химоружия, которое 
активно применяют ВСУ.

— К сожалению, человече-
ство больше всего преуспело 
в создании оружия и способов 
убийств, — рассуждает Вальки-
рия. — Есть такая песня: «Немцы 
выпустили газ, сотни душ при-
брав за раз». Так происходит и 
сейчас. Ничего не изменилось. 

Украинская сторона, напри-
мер, использует нервно-пара-
литический газ, который при-
водит к спазмам нервной систе-
мы, отказу дыхания и сердцеби-
ения. В результате остается вы-
гнутый от судорог окоченевший 
труп в кровавой пене. ВСУ так-
же используют вещества, у ко-
торых повышается токсичность 
при взаимодействии с водой, и 
белый фосфор, в том числе про-
тив мирных жителей в густона-
селенных районах. В случае ис-

пользования «химии» требует-
ся один протокол действия, при 
огнестрельных ранениях — дру-
гой, при минно-взрывных — тре-
тий. Этому всему нужно учить 
бойцов.

Но даже просто пребывание 
на позициях и участие в штур-
мах — это колоссальный стресс 
для организма, который может 
привести к неблагоприятным 
последствиям и без ранений. 

На занятиях по тактической 
медицине она главная. И бойцы, 
и командиры внимательно слу-
шают и выполняют все задания 
Валькирии. И в этом нет ничего 
удивительного.

 — Моя цель — не дать ребятам 
погибнуть в «красной зоне» в 
случае ранения. И для них тоже 
важно не превратиться из 300-х 
в 200-х. Поэтому люди на моих 
занятиях максимально заин-
тересованы и замотивированы, 
— говорит Валькирия.

У нее есть дети — сын и дочь. 
Валькирия больше всего на све-
те хочет, чтобы они жили в мир-
ном прогрессивном обществе 
без национализма и фашизма.

— Но я приехала сюда в том 
числе и для того, чтобы научить-
ся выживать, а потом научить 
этому своих детей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Локатор кругового обзора модернизированного зенитно-ракетного комплекса «Тор» не только засекает в небе самолеты и вертолеты ВСУ, но и выдает данные для стрельбы по вражеским целям. 

А К Ц Е Н Т

От правильности манипуляций в первый 
час после ранения зачастую зависит, 
будет ли раненый жить, останется 
он инвалидом или нет. Этому я тоже учу

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЙ ФЛАГ ПОДНЯЛИ НАД ЗДАНИЕМ АДМИНИСТРАЦИИ АРТЕМОВСКА

Юрий Гаврилов

П
резидент России 
подписал закон, на-
деляющий команди-
ров частей и соеди-
нений, а также на-
чальников военных 
госпиталей правом 
заверять подписи 
военнослужащих, 

необходимые для внесения за-
писи в акты гражданского со-
стояния.

Речь, в частности, идет о про-
цедурах регистрации детей, а 
также заключения или растор-
жения брака. Если солдат или 
офицер не может лично прие-
хать в ЗАГС (например, он нахо-
дится в зоне спецоперации, ле-
чится в госпитале после ранения 
или проходит реабилитацию в 
военном санатории), то для ре-
шения вопроса ему будет доста-
точно подать в органы регистра-
ции заверенное командиром 
заявление. 

Кроме того, члены Рабочей 
группы по вопросам СВО внесли 
в Госдуму законопроект, запре-
щающий расторгать срочные 
трудовые договоры с мобили-
зованными и добровольцами во 
время их службы в зоне спецо-
перации. Об этом вчера в своем 

телеграм-канале сообщил глава 
этой группы, первый вице-спи-
кер Совета Федерации Андрей 
Турчак. 

Он же является одним из ав-
торов законодательной иници-
ативы об упрощенном призна-
нии военнослужащих погиб-
шими и пропавшими без вести.  
Депутат так объяснил суть этой 
инициативы. В том случае, если 
прямых свидетельств смерти че-
ловека нет, то для признания его 
пропавшим без вести будет до-
статочно заявления командира, 
видевшего гибель подчиненного. 

Впоследствии это поможет 
семье военного через суд до-
биться установления факта ги-
бели родственника. 

Предполагается, что новый 
регламент после его утвержде-
ния распространится на все та-
кие случаи, возникшие после 

24 февраля 2022-го, т.е. после 
начала СВО.  Под него подпадут 
не только кадровые военные, 
но и мобилизованные, пропав-
шие без вести или погибшие в 
зоне проведения спецоперации 
и приграничных с ней районах. 

Еще один документ — проект 
постановления правительства 
РФ о бесплатном профобразо-
вании для участников спецопе-
рации и членов их семей — вче-
ра одобрили члены Российской 
трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудо-
вых отношений.  

Между тем в самой зоне СВО 
продолжаются ожесточенные 
бои. В понедельник вечером до-
бровольцы наших штурмовых 
отрядов подняли российский 
флаг над зданием городской 
администрации Артемовска. Од-
нако говорить о полном освобо-

ждении этого населенного пунк-
та рано. 

«Российские подразделения 
подошли практически вплот-
ную к железнодорожной стан-
ции в центре Артемовска. Про-
тивник вынужден отступать на 
заранее подготовленные пози-
ции в западной части города», 
— рассказал вчера в эфире теле-
канала «Россия 24» врио главы 
ДНР Денис Пушилин. 

По его данным, в Артемовсе 
все еще находятся несколько ты-
сяч мирных жителей. Наши во-
енные делают все возможное, 
чтобы «как можно скорей на-
чать эвакуацию гражданских». 

Жительница города, мать 
13-летней девочки Наталья Тка-
ченко объяснила, почему не 
уехала раньше. Она боялась, что 
украинские власти заберут у нее 
дочь. 

«Началась принудительная 
эвакуация детей службами «Бе-
лый ангел» и «Феникс». Это были 
машины, это были военные ребя-
та, которые в полном обмунди-
ровании ездили по адресам, по 
подвалам — искали детей и при-
нудительно, именно силой, вы-
возили детей. Если родители со-
глашались, ехать могли вместе с 
ними. Если родители были про-
тив — забирали детей. Поэтому 

был у нас период, когда мы своих 
детей просто прятали», — вспо-
минала Наталья Ткаченко. 

Однако вернемся к событи-
ям на фронте. Вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что за сутки боев на различных 
направлениях спецоперации 
было уничтожено около полуты-
сячи украинских военнослужа-
щих и иностранных наемников, 
пять бронемашин, до 20 автомо-
билей и пикапов. 

Были выведены из строя 8 
вражеских гаубиц, один танк, 
три БМП, два бронетранспор-
тера, боевая машина РСЗО 
«Град» и самоходная артилле-
рийская установка Krab поль-
ского производства.

На Донецком направлении 
наши войска ликвидировали два 
склада боеприпасов ВСУ. А рос-
сийские средства ПВО за сутки 
перехватили 10 реактивных сна-
рядов РСЗО HIMARS и «Смерч». 

Кроме того, на территории 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик сбили 7 укра-
инских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

В Артемовске все еще находятся 
несколько тысяч мирных жителей. Наши 
военные делают все возможное, чтобы 
как можно скорее начать их эвакуацию 

АРМИЯ

ОТ ОГНЯ «СОЛНЦЕПЕКОВ» НЕВОЗМОЖНО СКРЫТЬСЯ ДАЖЕ В БЛИНДАЖАХ 

Александр Степанов 

В
оздушно-десантные вой-
ска впервые взяли на во-
оружение тяжелые ог-

неметные системы ТОС-1А 
«Солнцепек». Уникальную тех-
нику и символические ключи 
от нее экипажи «крылатой пе-
хоты» получили в Саратовской 
области — одном из соединений 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты.  

Принятие на вооружение 
ВДВ тяжелых огнеметных си-
стем можно назвать историче-
ским событием. Голубые бере-
ты впервые получают технику, 
огневой мощи которой нет ана-
логов в мире.

 «Вам передается грозное 
оружие, которому нет рав-
ных в арсеналах коллективно-
го Запада и которое наводит 
панику на наших врагов. Уве-
рен, что его умелое примене-
ние приблизит нашу победу», 
— заявил начальник службы 
РХБЗ ВДВ гвардии полковник 
Алексей Гончаров на торже-
ственной церемонии. Он под-
черкнул, что полученная тех-
ника не подведет экипажи ВДВ. 
Сразу после передачи техника 
отправится в зону специаль-
ной военной операции.  

По словам одного из членов 
экипажа тяжелой огнеметной 
системы, сейчас в зоне спецопе-
рации подразделения ВДВ вы-
полняют одни из самых слож-
ных на передовой задач. «Де-
сантники нуждаются в мощной 
огневой поддержке. Работа рас-
четов тяжелых огнеметных си-
стем «Солнцепек» внесет зна-
чимые результаты в ходе вы-

полнения боевых задач», — под-
черкнул боец.

По мнению военного экспер-
та Алексея Леонкова, усиление 
ВДВ тяжелыми огнеметными 
системами показывает значи-
мость этого рода войск в спецо-
перации по освобождению ок-
купированных территорий.  

«Конечно, концепция при-
менения ВДВ подразумевает 
быстроту и мобильность. Голу-
бые береты могут оперативно 
десантироваться на плацдарм в 
тылу противника и удерживать 
его до подхода основных сил. К 
примеру, это показала опера-
ция по захвату аэродрома в Го-
стомеле. Однако такая тактика 
имеет и свои минусы. Десант-

ники получают легкое вооруже-
ние и технику, которые в совре-
менном общевойсковом бою не 
обладают ощутимой мощью», — 
сказал эксперт.   

П о  е го  с л о в а м ,  и м е н н о 
поэтому подразделения ВДВ 
начинают усиливаться тяже-
лой бронетехникой. В частно-
сти, «крылатая пехота» уже 
имеет три танковых батальо-
на с танками Т-72Б3. Принятие 
на вооружение ТОС-1А «Солн-
цепек» еще один шаг в этом 
направлении. 

«Такие мощные системы 
можно применять как при обо-
роне захваченного участка, так 
и при прорыве эшелонирован-
ной обороны. «Солнцепек» по-

может везде. Конечно, у этой 
системы есть и свои минусы. 
В частности, невысокая даль-
ность стрельбы. Однако учиты-
вая, что снаряды к этой систе-
ме постоянно дорабатываются, 
можно предположить, что в ско-
ром времени мощность и даль-
ность «Солнцепеков» будет уве-
личена», — убежден эксперт. 

Тяжелые огнеметные си-
стемы ТОС-1А «Солнцепек» с 
самого начала применяются в 
специальной военной опера-
ции. Эти грозные машины по-
казали отличные результаты 
при уничтожении укреплен-

ных опорных пунктов, пози-
ций украинской армии и наци-
оналистических батальонов. 
Стрельба из ТОСов ведется с ис-
пользованием новейших про-
граммных систем топогеодези-
ческой привязки. От залпово-
го огня «Солнцепеков» невоз-
можно скрыться даже в окопах 
и блиндажах.

Комплекс ТОС-1А «Солн-
цепек» включает в себя пуско-
вую установку с пакетом из 24 
направляющих труб на шасси 
танка Т-72 и транспортно-за-
ряжающую машину. Огонь по 
целям может вестись одиноч-
ными и парными выстрелами 
из двух стволов. Длительность 
полного залпа при парных пус-
ках 6 секунд, при одиночных — 
12 секунд, а время готовности к 
открытию огня с момента оста-
новки боевой машины 90 секунд.

Экипаж машины состоит из 
трех человек: водителя-меха-
ника, наводчика и командира. 
Стрельба ведется двумя типа-
ми неуправляемых реактивных 
снарядов калибра 220 мм. Они 
отличаются длиной и массой — 
от 173 кг до 217 кг.

 Эти уникальные машины 
постоянно модернизируют-
ся. В частности, ведутся рабо-
ты по повышению защищенно-
сти этих боевых машин. Кроме 
того, увеличивается дальность 
и точность стрельбы, площадь 
поражения цели одним боепри-
пасом. Тестируются новые неу-
правляемые реактивные снаря-
ды и прицельные комплексы. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Главная задача Валькирии — 
научить бойцов приемам выжива-
ния в самых сложных ситуациях.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2528009

«Солнцепек» можно применять 
как при обороне, так и при прорыве 
мощных укреплений.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2529064
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ФИНАНСЫ Интерес россиян 
к «длинным» вкладам 
вновь начал расти 

Играть вдолгую

Гульнара Вахитова

Россияне осторожно возвращаются к сберегательной 
модели поведения: начиная с июня 2022 года объем 
долгосрочных вкладов населения постепенно перешел 
к росту, и этот тренд продолжится и в этом году, счита-
ют опрошенные «Российской газетой» аналитики.

По данным Банка России на 1 июня 2022 года, на 
счетах россиян было 4,6 трлн рублей на долгосроч-
ных вкладах (сроком более одного года), а на 1 февраля 
2023-го они достигли 8,1 трлн рублей. «На мой взгляд, 
к концу года долгосрочные вложения физлиц могут 
достичь 10 трлн рублей», — прогнозирует вице-прези-
дент Ассоциации банков России Алексей Войлуков.

По словам эксперта со ссылкой на данные регуля-
тора, на 1 февраля прошлого года долгосрочные вло-
жения граждан от года и выше составляли 11,5 трлн 
рублей. Если смотреть с января 2013 года по февраль 
2022 года, долгосрочные вложения росли достаточно 
активно. После февраля 2022 года в связи с изменив-
шейся обстановкой 
произошло пере-
мещение средств с 
долгосрочных вкла-
дов на краткосроч-
ные. Причиной это-
му стало введение 
повышенных про-
центов для крат-
косрочных вкла-
дов для остановки 
оттока средств из 
банковской си-
стемы.

«С февраля 2022 
года реальные рас-
полагаемые доходы 
(сколько остается у 
населения на покуп-
ку товаров и услуг 
с учетом инфляции 
после оплаты обя-
зательных плате-
жей) физлиц не рас-
тут. Поэтому можно 
констатировать, что население осторожно возвраща-
ется к сберегательной модели поведения», — поясняет 
Войлуков.

Аналитик «Финама» Игорь Додонов считает, что 
дальнейшая динамика долгосрочных вкладов будет во 
многом зависеть от развития экономической и геопо-
литической ситуации. «Если каких-то новых потрясе-
ний не произойдет, то объемы долгосрочных вкладов 
вполне могут начать восстанавливаться, хотя скорее 
всего это будет небыстрый процесс», — полагает он.

По его словам, проблема в том, что долгосроч-
ные вклады не позволяют сохранить покупательскую 
способность денег. Так, средняя максимальная став-
ка по вкладам в десяти крупнейших банках сейчас со-
ставляет 7,7% годовых, в том числе по долгосрочным 
вкладам превышает 8%. Это больше официального 
прогноза Центробанка по инфляции в нынешнем году 
на уровне 5—7%, однако меньше «реальной» инфля-
ции, то есть «ощущаемой» людьми исходя из их наблю-
дений за ценниками в магазинах.

Если в начале пандемийного 2020 года доля долго-
срочных депозитов в розничных пассивах банков со-
ставляла 40,5%, то на 1 января 2023-го сократилась до 
21,6%, обратил внимание профессор департамента на-
логов и налогового администрирования Финансового 
университета Валерий Хоружий.

«Россияне стали меньше интересоваться длинны-
ми вкладами из-за экономической нестабильности в 
минувшем году. У населения появились ожидания о за-

морозке рублевых вкладов или принудительной кон-
вертации валютных депозитов. Кроме того, в прошлом 
году ставки по краткосрочным рублевым вкладам 
стали привлекательнее, чем по долгосрочным: в мар-
те 2022-го ЦБ поднял ключевую ставку до рекордных 
20%, после чего банки стали поднимать доходность 
срочных вкладов. Значительная доля граждан досроч-
но закрывала вклады в пользу коротких, 3—6-месяч-
ных», — отметил Хоружий.

Длинные же вклады в валюте сократились, посколь-
ку население либо снимало средства в рамках разре-
шенного лимита, либо по возможности выводило сбе-
режения, превышающие лимиты, за рубеж. Сыграла 
роль и релокация населения, отмечает профессор.

Сокращению длинных валютных депозитов также 
способствовали новые комиссии банков за хранение 
денег на таких счетах. Кроме того, некоторые крупные 
кредитные организации перестали открывать новые 
вклады в долларах и евро и не продлили уже действую-
щие, добавил Хоружий.

Альтернативной формой вложения своих денег 
свыше одного года может выступить приобретение 
облигаций, в частности государственных облига-
ций (ОФЗ), которые характеризуются минимальным 
уровнем риска, указывает доцент кафедры финансов 
устойчивого развития РЭУ им. Г. В. Плеханова Юлия 
Церцеил. Одновременно банки предлагают облигации 
крупных компаний, доходность которых варьируется 
от 7% до 9,26%. 

 По словам Додонова, вложения в акции или валю-
ты, особенно экзотичные, не говоря уже о криптова-
лютах, слишком рискованные. Несмотря на наличие 
других источников сбережений, предлагающих болеее 
высокие ставки, банковские депозиты остаются наи-
более популярным у населения инструментом, резю-
мирует младший директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев.   

За буйки 
не заплывут

«Люди должны будут 
соблюдать установ-
ленные правила без-

опасности на водных объектах 
и выполнять законные требо-
вания должностных лиц Госу-
дарственной инспекции в обла-
сти безопасности людей на вод-
ных объектах», — добавил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

В пояснительной записке 
особо подчеркивается, что 
проектом федерального закона 
предполагается установление 
обязанностей граждан за нару-
шение законодательства в об-
ласти обеспечения безопасно-
сти людей на водных объектах. 
Эксперты не исключают, что в 
перспективе, в случае принятия 
закона, могут появиться и со-
ответствующие нормы в КоАП, 
наказывающие, например, тех, 
кто заплывает за буйки. Или ку-
пается в неположенных местах.

Важный блок в проекте ка-
сается маломерных судов. Как 
поясняют эксперты, документ 
устанавливает обязательные 
требования безопасности к ма-
ломерным судам, спасатель-
ным средствам, оборудованию 
для маломерных судов, а так-
же порядок государственной 

регистрации маломерного суд-
на, правила управления, срок 
действия, прекращение права 
управления таким судном и т.п. 

К маломерным судам проект 
относит любое самоходное суд-
но любого типа длиной 20 мет-
ров и менее, количество людей 
на борту которого не должно 
превышать 12 человек. То есть 
под это определение подпадет и 
гидроцикл, и небольшой прогу-
лочный катер.

При этом в проекте дается 
определение и что считать гид-
роциклом. С юридической точ-
ки зрения. Планируется, что 
через пять лет после принятия 
закона все маломерные суда, 
подлежащие государственной 
регистрации, будут зареги-
стрированы в Реестре маломер-
ных судов. Отдельно в проек-
те прописываются полномо-

чия инспекторов по маломер-
ным судам. Они будут вправе 
останавливать маломерные 
суда при выявлении признаков 
административного правона-
рушения, а также для проверки 
документов. Если трезвость ли-
хача на гидроцикле вызовет со-
мнение, человека отправят на 
медосвидетельствование. Пра-
вила в целом такие же, как для 
сухопутных водителей. Пьян — 
будешь наказан.

Не послушаться инспекто-
ра будет себе дороже. Законо-
проектом устанавливаются 
случаи и порядок применения 
государственными инспекто-
рами по маломерным судам фи-
зической силы и специальных 
средств. Так что для морских и 
речных буянов у инспекторов 
найдутся вполне доходчивые 
аргументы.  

Государственная инспекция сможет 
проверять лихачей на гидроциклах 
на наличие алкоголя в крови.

А К Ц Е Н Т

Планируется создать отдельный реестр 
для маломерных судов. К нарушителям  
правил водного движения 
инспекция сможет применять силу

Достойных альтер-
натив вкладам 
сейчас немного: 
пока еще более 
высокую доход-
ность при прием-
лемом уровне 
риска могут предо-
ставить гособлига-
ции (ОФЗ) и облига-
ции компаний

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Как защитить бизнес 
от необоснованного 
налогового преследования

Повышенная 
возбудимость 

Александр Гавриленко

Российский бизнес бьет трево-
гу. В стране растет риск резкого 
роста числа уголовных дел про-
тив предпринимателей по нало-
говым преступлениям. 

Как говорят эксперты, уже 
сейчас нередко эти дела возбу-
ждаются не после проведения 
налоговых проверок, как того 
требует закон,  а сразу после 
того, как налоговые органы уви-
дели какие-то признаки пре-
ступления.

Правоохранители ссылают-
ся на межведомственное взаи-
модействие, в рамках которого 
они обмениваются информа-
цией с другими госорганами в 
режиме реального времени и 
могут возбуждать дела при на-
личии «достаточных основа-
ний». Но их критерии бизнесме-
нам зачастую непонятны. Полу-
чается, сегодня можно завести 
уголовное дело чуть ли не на 
любого, кого контролирующие 
органы хоть немного заподо-
зрили в нарушениях, разводят 
руками юристы. Но разве это 
не ухудшает положение бизне-
са? И нет ли здесь опасности за-
казных уголовных дел и других 
коррупциогенных рисков? 

Федеральные руководите-
ли видят проблему и однознач-
но выступают за снижение дав-
ления на бизнес. Еще в 2013 
году тогдашний премьер Дмит-
рий Медведев на совещании по 
проблемам моногородов в Яро-
славской области заявил: «На-
возбуждать-то можно все что 
угодно, особенно по заказу и за 
деньги». 

И отметил, что количество 
уголовных дел — не показатель 
эффективности работы право-
охранительных органов, а посе-
му призвал депутатов задумать-
ся при внесении поправок в за-
конодательство. 

И сейчас 32 статья Налого-
вого кодекса РФ очень четко 
определяет порядок работы с 
«налоговыми нарушителями». 
Сначала налоговые органы при-
нимают решение о привлече-
нии к налоговой ответственно-
сти, решение вступает в силу, и 
они ожидают уплаты в течение 
семидесяти пяти дней. И толь-
ко если внесенных плательщи-
ком средств недостаточно, обя-
занность по уплате сумм недо-
имок не исполняется в полном 
объеме, а также если размер 
неисполненной обязанности 
позволяет предполагать при-
знаки преступления, то тогда в 
течение десяти дней с момента 
истечения предыдущего срока 
налоговый орган направляет 
материалы в следственный ор-
ган. Все логично и понятно.  

Однако параллельно дей-
ствует и другая норма, пункт 3 
статьи 82 того же НК РФ: госор-
ганы (в том числе налоговые и 
следственные) информируют 
друг друга об имеющихся у них 
материалах о нарушениях зако-
нодательства о налогах и сборах 
и налоговых преступлениях, о 
принятых мерах по их пресече-
нию, о проводимых ими нало-
говых проверках, а также обме-
ниваются любой другой необ-
ходимой информацией. Право-
охранительные органы исходят 
именно из этой возможности, 
говорит вице-президент Мо-
сковской ассоциации предпри-
нимателей (МАП), адвокат Олег 
Матюнин. 

В ответ на запрос МАП Фе-
деральная налоговая служ-
ба России ответила, что целе-
вое направление материалов 
именно для решения вопроса о 
возбуждении уголовного дела 
по налоговым преступлениям 
предусмотрено только в пункте 
3 статьи 32 НК РФ. 

Генпрокуратура РФ также 
дала Матюнину разъяснение, 
что возбуждение уголовного 
дела должно осуществляться 
только по результатам налого-
вой проверки. Однако, по мне-
нию надзорного органа, такая 
проверка может быть иниции-
рована правоохранительными 
органами с учетом полученных 
ими сведений о нарушениях на-
логового законодательства. 

А в ГСУ СК РФ по Москве при 
этом прокомментировали, что 
налоговые органы не ограниче-
ны действующим законодатель-
ством в определении стадии, 
когда, по их мнению, возни-
кают основания предполагать 
наличие нарушений законо-
дательства, в том числе до на-
ступления обстоятельств, ука-
занных в той самой 32-й статье 
НК РФ. 

Юристы с такой трактовкой 
закона не согласны. 

— В статью 140 УПК РФ спе-
циально добавили часть 1.3, 
согласно которой поводом для 
возбуждения уголовного дела о 
преступлениях по статьям 198—

199.2 УК РФ служат только ма-
териалы, которые направлены 
налоговыми органами в соот-
ветствии с законодательством 
о налогах и сборах для решения 
вопроса о возбуждении уголов-
ного дела, — говорит Олег Ма-
тюнин. 

Закон не позволяет следова-
телю или дознавателю по свое-
му усмотрению принять реше-
ние о возбуждении уголовного 
дела, если отсутствуют надле-
жащие повод и основание, от-
мечают при этом все опрошен-
ные эксперты. 

— Конечно, нельзя «либера-
лизовать» закон до такой степе-
ни, когда у недобросовестных 
дельцов появится возможность 
уходить от налогов. Уплата на-
логов является обязанностью, 
закрепленной в Конституции 
нашей страны. Правоохрани-
тельные и налоговые органы 
обязаны жестко мониторить 
ситуацию и пресекать любые 
попытки ухода от налогов. Од-
нако для эффективного разви-
тия страны нужны четкие, по-
нятные, а главное долгосроч-
ные правила игры, — говорит 
Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в горо-
де Москве Татьяна Минеева. 

И все-таки, считают экс-
перты, нужно исходить из пре-
зумпции невиновности биз-
неса. Недаром руководством 
страны на ПМЭФ-2022 было 
четко обозначено —  уголовные 
дела в отношении предприни-
мателей по налоговым соста-
вам могут возбуждаться только 
по представлению налоговой 
службы и никак иначе.  Это со-
ответствует и букве, и духу за-
кона. 

Ровно год назад, выступая 
в  Государственной Думе по во-
просу изменения налогового 
законодательства, председа-
тель Комитета по бюджету и на-
логам, депутат Андрей Макаров 
также отметил: «Очень часто 
силовые структуры использо-
вали давление на бизнес-струк-
туры в том числе и для того, 
чтобы бизнес отобрать. Вот мы 
возвращаем норму, что возбу-
дить уголовное дело по налого-
вым правонарушениям можно 
только в том случае, если есть 
решение налогового органа. То 
есть предприниматель сможет 
защищать себя, не сидя в каме-
ре, а по нормальной правовой 
процедуре, имея возможность 
защититься от обвинений, ко-
торые в отношении его выдви-
гаются». 

Согласитесь, такие аргумен-
ты заслуживают внимания. 

По мнению экспертов, ре-
шить проблему можно всего 
лишь несколькими уточнения-
ми в законе.

Так, в статье 82 НК РФ нуж-
на оговорка, что передача на-
логовым органом материалов 
налоговых проверок в след-
ственный орган для решения 
вопроса о возбуждении уголов-
ного дела по статьям 198—199.2 
УК РФ осуществляется только в 
порядке, установленном пунк-
том 3 статьи 32 НК РФ – и никак 
иначе.  А в 32-й статье добавить 
пункт, что в случае вынесения 
решения об отказе в привлече-
нии к ответственности за со-
вершение налогового правона-
рушения материалы проверки 
в следственные органы для ре-
шения вопроса о возбуждении 
уголовного дела не передаются. 

Действие этих новых норм 
нужно распространить на все 
отношения, возникшие с 9 мар-
та 2023 года, так как соответ-
ствующий специальный поря-
док возбуждения уголовных 
дел начал действовать именно 
с указанной даты. И факты об-
хода следственными органа-
ми установленного порядка не 
должны остаться без надлежа-
щей юридической оценки, ре-
зюмируют эксперты.   

Долгосрочные вклады пока не позволяют сохранить покупа-
тельскую способность денег.

МЧС 

Происшествия на воде не носят 

сезонный характер. Летом они 

случаются, конечно, чаще. Но 

зима — это не «мертвый сезон».  

«На водных объектах произошло 

54 происшествия, спасен 61 чело-

век» — это свежая сводка, озвучен-

ная вчера на селекторном совеща-

нии в МЧС. Население прибрежных 

районов на всей территории стра-

ны передвигается по акватории по-

стоянно. Летом — на скутерах, ка-

терах, яхтах по водной глади, а зи-

мой — на снегоходах, катерах на 

воздушной подушке по льду. 

При этом практически нет регу-

лярных цифр и статистики, когда 

бы в аварию попадали надувные 

лодки рыбаков и прогулочные 

суда без моторов. Именно поэто-

му ранее руководство МЧС всегда 

выступало не только против реги-

страции мелких лодок, но против 

регулярного их техосмотра. Эти 

суда, если попадали в аварии, то 

виновниками были другие участ-

ники столкновений, на быстроход-

ных судах с моторами, которые не 

замечали вовремя рыбаков.   

Подготовил Тимофей Борисов

Закон 
не позволяет 
следователю 
или дознавателю 
по своему 
усмотрению 
принять решение 
о возбуждении 
уголовного дела, 
если отсутствуют 
надлежащие  
основания
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Органы ОПЕКи
Как отмечает Симо-
нов, в США прекрас-
но понимают, что мо-

гут «перегнуть палку», а рынок 
просто пойдет вразнос, коти-
ровки начнут штурмовать но-
вые высоты. До решения ОПЕК+ 
США удержались сами и удер-
жали ЕС от сокращения уров-
ня максимальных цен на нефть 
из России, но сейчас если цена 
нефти пойдет вверх, то вполне 
возможен и срочный пересмотр 
условий потолка. Хотя смысла в 
этом особого не будет. Отрасль 
научилась жить с этим меха-
низмом, а российский бюджет 
с апреля мало зависит от цены 
нашей нефти в Европе, она те-
перь ограничена фиксирован-
ной скидкой к эталонной неф-
ти Brent. 

Решение ОПЕК+ едва ли 
найдет понимание у стран Запа-
да, а особенно у США, которые 
прикладывали максимальные 
как политические, так и эконо-
мические усилия для снижения 

котировок барреля и давления 
на стоимость российской нефти 
на мировом рынке. В США ре-
шение некоторых стран ОПЕК+ 
сократить добычу уже назва-
ли нежелательным. Главная 
проблема для страны — возмож-
ный рост цен на нефть, за кото-
рым последует подорожание 
бензина.

США вполне успешно спра-
вились с ростом цен летом про-
шлого года, выкидывая на ры-
нок дополнительные объемы 
нефти из стратегического ре-
зерва. В этом году интервен-
ций не было, но и резерв не по-
полнялся. Президент США Джо 
Байден обещал начать его на-
полнять, когда цена северо-
американской нефти WTI опу-
стится ниже 70 долларов за 
баррель, но теперь это едва ли 
ближайшая перспектива. Севе-
роамериканская нефть после 
решения ОПЕК+ также подо-
рожала с 74,5 до 80,5 доллара 
за баррель. Сейчас в резерве 

379,5 млн баррелей нефти, в 
начале 2022 года было 593 млн 
баррелей. Чисто теоретиче-
ски США хватит этих запасов, 
чтобы сдерживать рост цен на 
нефть и весь 2023 год, но вот 
только каждый дополнитель-
ный баррель, истраченный из 
стратегического резерва, бьет 
по рейтингу Джо Байдена. Запа-
сы нефти в американских госу-
дарственных хранилищах и так 
упали до минимального уровня 
за последние 40 лет.

Фактически больше никаких 
рычагов для давления на нефтя-
ные котировки у стран Запада 
не осталось. Как отмечает Си-
монов, падение нефтяных ко-
тировок из-за банковского кри-
зиса почти отыграно рынком, 
цены опять стали расти, а сей-
час им дали еще один стимул 
для повышения.

Цель стран, сокращающих 
добычу, — сохранить баланс 
спроса и предложения на нефть, 
чтобы не допустить обвала цен 

на нее. А единственная угроза 
спросу сегодня — это рецессия 
в США. Торможение европей-
ской экономики уже было «оты-
грано» альянсом ОПЕК+ в октя-
бре прошлого года, когда было 
принято решение о сокращении 
квот в рамках этого соглашения 
(на 2 млн баррелей в сутки).

С этим согласен эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов, ко-
торый считает, что хотя нефтя-
ные котировки почти вернулись 
к 80 долларам за баррель, рын-
ку не помешает дополнитель-
ный «бычий» сигнал. Это ста-
новится особенно важно с уче-
том усиливающейся зависимо-
сти ряда крупных потребителей 
от стран ОПЕК, а также роста 
спроса  на нефть в Китае, кото-
рый остается ключевым факто-
ром для рынка. 

1

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

— Может ли долг одного супруга стать обязательством 
обоих — узнайте на сайте
rg.ru/art/2525399
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Цель стран, сокращающих добычу, сохранить оптимальный для экспортеров 
баланс спроса и предложения на рынке нефти.

МЕЖДУ ТЕМ

«Роснефть» и индийская нефтяная компания Indian Oil договорились 

о переходе при расчетах за поставки нефти к привязке с североморско-

го сорта Brent к азиатскому сорту Dubai. Об этом сообщило агентство 

Reuters, ссылаясь на источники, знакомые с условиями сделки.

Как правило, нефть, продаваемая на европейском рынке, местными 

трейдерами (продавцами) привязывается к эталонному сорту Brent, 

на североамериканском рынке — к сорту WTI, а на азиатском рынке — 

к сорту Dubai.

На нефтяные доходы российского бюджета это изменение влияния не 

окажет, они сейчас зависят от цены нашей нефти относительно Brent. 

При этом переход на Dubai показывает общий тренд смещения нашего 

нефтяного экспорта в Азию. 

С другой стороны, цены на Dubai определяются американским ценовым 

агентством S&P Global Platts в долларах, поэтому говорить о снижении 

влияния западного механизма торговли нефтью пока рано. Также, 

по данным финского Центра исследований в области энергетики и чи-

стого воздуха (CREA), более 50% морских перевозок нашей нефти стра-

хуется в европейских компаниях.

Не случайно многие отечественные эксперты заявляли о необходимо-

сти организации собственных ценовых агентств и создания своего эта-

лонного сорта (бенчмарка) нефти или индикативной цены для россий-

ской нефти.
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РЕШЕНИЕ КС постановил 
пересмотреть приговоры 
по делам о кражах 
с проникновением

Взял у себя, 
но не свое

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ еще раз подтвердил, что при 
оценке обстоятельств совершенного преступления 
суды обязаны руководствоваться не формальными 
признаками, а реальной подоплекой и общественной 
опасностью совершенного деяния. Это еще раз под-
твердило постановление о проверке конституционно-
сти положений статьи 158 УК РФ.

С жалобой на то, что Котельниковский райсуд Вол-
гоградской области неправильно применил в его деле 
статью УК о краже, в КС обратился уроженец Сочи Ва-
лерий Великанов. В 2021 году он был осужден сразу по 
статье 105 «убийство» и статье 158 «кража с незакон-
ным проникновением в помещение» и в совокупно-
сти получил более 
восьми лет, из ко-
торых 1 год и 9 ме-
сяцев — приговор за 
кражу. Однако, как 
полагает заявитель, 
в его случае имело 
место лишь адми-
нистративное пра-
вонарушение. Па-
рикмахерская, две-
ри которой он снял 
с петель с помощью 
монтировки, распо-
лагалась на терри-
тории его частного 
дома, и официально 
в аренду помеще-
ние он не сдавал. А 
украденная оттуда 
микроволновка сто-
ила всего 2,1 тыся-
чи рублей, поэтому 
речь должна идти 
о мелком хищении 
(статья 7.27 КоАП 
РФ). Но суды моти-
вировали свои решения в числе прочего тем, что ви-
новный не имел права на свободный доступ в помеще-
ние парикмахерской, а значит, содеянное квалифици-
ровано правильно.

По мнению заявителя, в такой правоприменитель-
ной практике ставится под сомнение его право иметь 
имущество в собственности, владеть, пользовать-
ся и распоряжаться им, гарантированное статьей 35 
Конституции РФ. Суд, изучив материалы дела, с ним 
не согласился. Судьи подчеркнули, что право частной 
собственности неукоснительно охраняется законом. 
Именно поэтому, как неоднократно указывал КС, лю-
бое преступление, а равно наказание за него должны 
быть четко определены в законе. В случае совершения 
кражи с незаконным проникновением квалифициру-
ющими признаками являются в том числе противо-
правная цель проникновения (для хищения чужого 
имущества) и отсутствие у виновного права на доступ. 
Причем не важно, была ли соблюдена надлежащая гра-
жданско-правовая форма передачи объекта от владель-
ца иному лицу. В противном случае гражданин, заклю-
чивший договор на передачу объекта, скажем, в арен-
ду, а после обокравший арендатора, оказывался бы 
в худшем положении, чем тот, кто договор не заключал.

Дело Великанова подлежит пересмотру — суд дол-
жен еще раз установить, имело ли место в его случае 
«отсутствие предусмотренного законодательством, 
договором или иным соглашением основания для до-
ступа лица внутрь принадлежащего ему на праве соб-
ственности (ином праве) объекта и переданного во 
временное владение и пользование другому лицу, в 
том числе безотносительно к тому, была ли соблюдена 
надлежащая гражданско-правовая форма такой пере-
дачи».

Подлежат пересмотру судебные решения по делам 
иных лиц, привлеченных к уголовной ответственности 
по пункту «б» части второй статьи 158 УК РФ за тайное 
хищение чужого имущества из принадлежащих им на 
праве собственности (ином праве) объектов.  

ЖИЛЬЕ За отказ пустить 
проверяющих в квартиру 
могут ввести штрафы

В зоне доступа

Марина Трубилина

Минстрой планирует обязать жителей впускать ком-
мунальные службы в квартиру для установки и обслу-
живания умных счетчиков воды и тепла, пишут «Из-
вестия», ссылаясь на доклад минстроя в правитель-
ство. Для граждан, которые повторно откажут в допус-
ке в жилье, будет предусмотрена административная 
ответственность. Однако эту информацию опроверг 
замминистра строительства и ЖКХ Алексей Ересько, 
чьи слова приводит ТАСС. «Это какой-то непонятный 
фейк. Я об этом не знаю. Хочу официально заявить, что 
минстрой такой инициативы не выдвигал», — заявил 
Ересько. В пресс-службе минстроя тем не менее на 
запрос «РГ» ничего не ответили. Эксперты инициативу 
считают полезной, но сложно реализуемой.

Большой вопрос, как организовать массовые обхо-
ды огромного количества домов, отмечает президент 
Ассоциации АКОН Никита Чулочников. Во-первых, 
часть собственников не живет в квартирах. И если нет 
ответственного представителя, который может обеспе-
чить доступ в жилье, то не очень ясно, как заранее уве-
домить собственника и договориться с ним о доступе 
в квартиру. Вторая проблема — как оградить жителей 
от активизации мошенников, из-за которых, помимо 
прочего, будет еще и расти недоверие к коммуналь-
ным службам. «В большинстве домов для таких обходов 
придется создавать целые комиссии, привлекать офи-
циальных лиц, правоохранительные органы для убеди-
тельности», — отмечает Чулочников. 

«Если будет возможность обеспечения доступа в 
жилые помещения во внесудебном порядке, с установ-
лением соответствующих санкций за недопуск, уве-
рен, что это повлияет на ситуацию в положительном 
ключе», — считает председатель правления ТСЖ «ЛИ-
ДЕР» (Хабаровск) Максим Гейт. Это излишняя иници-
атива, полагает гендиректор «Кордис Хоум» (Моск-
ва) Артем Румянцев. При отсутствии счетчика или при 
отказе собственника пустить проверяющих начисле-
ния идут по нормативу с повышающими коэффициен-
тами. Для повсеместной установки умных счетчиков 
достаточно поменять требования к таким приборам.

АЛКОГОЛЬ 

Продажи сидра 
в России 
подскочили 
на 60%

ЯБЛОКО 
ЗАДОРА
Татьяна Карабут

Продажи сидра по результатам 
января-февраля 2023 года вы-
росли в натуральном выраже-
нии сразу на 60% в сравнении 
с аналогичным периодом про-
шлого года. Эксперты, впрочем, 
говорят, что пока это не очень 
популярный продукт у потре-
бителей, да и качество его со-
мнительное. 

Как следует из данных 
NielsenIQ, на протяжении по-
следних 12 месяцев (с февра-
ля 2022 года по февраль 2023 
года) продажи сидра прибавили 
29%. Но с начала года наблюда-
ется резкий рост.

Основной вклад в это внесли 
локальные бренды сидра. Если 
годом ранее категория росла 
в основном за счет импорта с 
темпами роста продаж на уров-
не 40%, то локальный в этом же 
периоде снижался на 10%. Те-
перь же происходит обратная 
ситуация: продажи импортных 
брендов опустились почти до 
0%, а локальные бренды пока-
зывают 31% роста. 

В январе-феврале 2023 года 
тренд еще сильнее обострил-
ся. Падение импорта составило 
36% к аналогичным двум ме-
сяцам 2022 года, а локальные 
марки выросли на 71%.

«Динамика обусловле-
на развитием в категории не-
большого списка брендов, ко-
торые инвестировали в произ-
водство, запуск и продвижение 
своего сидра, резко усилив при-
сутствие на рынке», — поясня-
ют в компании. Таким образом, 
топ-5 брендов сидра на данный 
момент занимают долю почти в 
90% продаж. 

Существенную роль в дина-
мичном росте продаж сидра иг-
рает эффект низкой базы, счи-
тает председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев. 

«Сидр — молодая и доволь-
но узкая категория, культура 
потребления которой в Рос-
сии все еще формируется. На 
рынок активно выходят новые 
отечественные бренды — в про-
шлом году их появилось более 
десятка, и это сразу отразилось 
на росте продаж. Потребите-
лям сегодня интересны новин-
ки в сегменте слабоалкоголь-
ных напитков, сидр пользует-
ся спросом как альтернатива 
пиву и вину, при этом продукт 
одинаково интересен мужской 
и женской аудитории», — пояс-
няет он. 

По его словам, росту кате-
гории способствуют льготные 
программы кредитования и 
господдержка: сидр получил 
статус сельскохозяйственно-
го продукта в 2017 году, это по-
высило стимул развивать его 
производство и маркетинг. 

Тем не менее сидр — все еще 
нишевый продукт, пока о нем 
знают в основном потребите-
ли в городах-миллионниках. 
Устойчивость роста его попу-
лярности и потребления будет 
сильно зависеть от масштаба 
кампаний по продвижению это-
го напитка, считает Караваев.

На эффект низкой базы об-
ращает внимание и руководи-
тель Центра разработки наци-
ональной алкогольной поли-
тики Павел Шапкин. «Объемы 
производства и продаж сидра 
мизерные. Поэтому динами-
ка может скакать как в сторону 
роста, так и в сторону сниже-
ния», — считает эксперт. 

Он также говорит о том, 
что наш сидр и сидром по-хо-
рошему назвать сложно, по-
скольку большинство его дела-
ют из концентрата яблочного 
сока. «Представьте себе вино 
из концентрата виноградно-
го сока — получится брага. Так 
и с сидром. По-хорошему надо 
нажать сока яблочного в мо-
мент сбора урожая (августе-
сентябре) и оставить бродить в 
больших резервуарах. Но у нас 
бизнес хочет быстрой и легкой 
отдачи», — говорит Шапкин.  

Доход с учетом риска

Каждая смена врача 
оплачивается. Но лю-
дям, которые спаса-

ют раненых, часто приходится 
трудиться больше, чем им хоте-
лось бы, иногда на пределе и за 
пределом физических возмож-
ностей.   

« Е с л и  в р ач  р а б ота е т  с 
большим числом раненых, зна-
чит, он находится в непосред-
ственной близости от места ве-
дения боевых действий», — от-
мечает проректор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. Так 
что это доплата и за риск, кото-
рому он подвергает свою соб-
ственную жизнь. 

Получатели федеральных 
выплат разделены на пять ка-
тегорий. На максимальный раз-
мер выплат в размере до 100 ты-
сяч рублей в месяц могут пре-
тендовать руководители и за-
ведующие отделениями меди-
цинских учреждений, в которых 
выполняются хирургические 
операции и оказывается по-
мощь по профилю «анестезио-
логия и реаниматология», вра-
чи станций скорой и неотлож-
ной помощи и судмедэксперты.

Выплаты до 60 тысяч рублей 
положены заместителям ру-
ководителей медорганизаций, 
главным медсестрам, врачам, 

оказывающим специализиро-
ванную медпомощь в условиях 
стационара. 

Третью категорию с выпла-
тами до 40 тысяч рублей состав-
ляет средний медицинский пер-
сонал медучреждений, станций 
скорой помощи и судмедэкс-
пертизы.  В четвертой — осталь-
ной средний медперсонал (до 
30 тысяч рублей), в пятой (до 20 
тысяч рублей) — младший пер-
сонал медучреждений.

Доплаты смогут получить 
врачи медицинских учрежде-
ний подведомственных испол-
нительным органам субъектов 
РФ, входящих в государствен-
ную систему здравоохранения 
и расположенных на террито-
рии пяти указанных в постанов-
лении регионов. 

Речь идет обо всех меди-
цинских учреждениях новых 
регионов и Брянской области, 

не относящихся к минобороны 
и не являющихся частными, по-
ясняет Попович.

При высоких нагрузках и рис-
ке для собственной жизни врачи, 
работающие с ранеными, имеют 
невысокую зарплату. В среднем 
медикам, работающим на новых 
территориях, предлагают зара-
ботную плату от 40 до 65 тысяч 
рублей в месяц, отметили в hh.ru. 
При этом на верхнюю планку до-
хода могут претендовать сотруд-
ники, занимающие руководящие 
должности, а средний медперсо-
нал имеет доход в пределах 30 
тысяч рублей.  Дополнительные 
выплаты помогут удержать уже 
работающий на перечисленных 
в постановлении территориях 
медперсонал и привлечь допол-
нительных сотрудников, гото-
вых к переезду.

Как ранее сообщал мин-
здрав, на новых территориях 

трудится около 80 тысяч меди-
цинских работников. И сейчас 
медиков явно недостаточно для 
оказания помощи с учетом ве-
дения боевых действий на этих 
территориях или в непосред-
ственной близости от них. 

В пяти регионах, врачи ко-
торых получат дополнитель-
ные федеральные выплаты, 
резко выросла потребность в 
оказании специфических ме-
дицинских услуг, с которыми 
не справляется военная меди-
цина и нуждается в поддержке 
и ресурсах гражданских меди-
цинских учреждений, поясняет 
Сафонов. Но нужно учитывать, 
что мощности этих медучре-
ждений не были рассчитаны на 
такую нагрузку, планировались 
для использования в мирное 
время. И для большинства из 
этих учреждений единственная 
возможность оказывать больше 
медицинской помощи — уси-
ливать интенсивность работы 
имеющегося персонала. И необ-
ходимы меры, которые компен-
сируют им финансово допол-
нительные нагрузки и создадут 
условия для привлечения мед-
персонала из других регионов.  

Ранее уже было принято ре-
шение, которое также направ-
лено на привлечение врачей из 
других регионов России в ЛНР, 

ДНР, Херсонскую и Запорож-
скую области. Правительство 
направит на поддержку мед-
работников на новых террито-
риях порядка 190 млн рублей. 
Подъемные выплаты в размере 
1 млн рублей будут положены 
при переезде каждому врачу, а 
фельдшеры, акушерки и меди-
цинские сестры, решившие ра-
ботать в новых регионах, полу-
чат по 500 тысяч рублей. Спе-
циалисты, готовые работать в 
труднодоступных и особенно 
опасных территориях, смогут 
рассчитывать на компенсацию 
в полтора раза выше. Единовре-
менная выплата для врачей в 
таком случае составит 1,5 млн 
рублей, для фельдшеров — 750 
тысяч рублей.   

Врачей «скорой» сложными случая-
ми не напугать. Но работать вблизи 
боевых действий нужно больше. 

Работая из дома, можно сэкономить и на проезде, и на питании. И детям больше времени уделять. 

А К Ц Е Н Т

При высоких нагрузках и риске для соб-
ственной жизни врачи, работающие 
с ранеными, получают невысокую зар-
плату: примерно 40—65 тысяч рублей

Судьи КС подчерк-
нули: право част-
ной собственно-
сти неукоснитель-
но охраняется 
законом. Именно 
поэтому любое 
преступление, 
а равно наказание 
за него должны 
быть четко опре-
делены в законе

Сидр пользуется 
спросом 
как альтернатива 
пиву и вину. 
Он одинаково 
интересен женщи-
нам и мужчинам

— Читайте также: Какой 
алкоголь россияне будут пить 
в этом году
rg.ru/art/2517536

Лишь бы в офис 
не ходить 

Свою любовь к удален-
ке и готовность жерт-
вовать частью зарпла-

ты работники объясняют преж-
де всего тем, что таким образом 
они экономят на проезде и пи-
тании вне дома. А на это может 
уйти и 5, и 10, и 20% от зарплаты. 

В то же время глава Коми-
тета Государственной Думы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Нилов 
напоминает, что при удаленном 
режиме по закону оплата труда 
работников не должна умень-
шаться. Это было закреплено 
поправками в Трудовой кодекс. 
Другое дело, что режим удален-
ной работы должен быть чем-то 
мотивирован (как он появил-
ся во время пандемии корона-
вируса) и не может превышать 
шести месяцев. Законопослуш-
ные работодатели, в свою оче-
редь, сами предлагают работ-
никам находиться в удаленном 

режиме, не уменьшая при этом 
оклад, но срезая стимулирую-
щие выплаты. Это законом не 
запрещено. Свое решение они 
объясняют тем, что они не отка-
зываются от аренды офисов, где 
за сотрудниками сохраняются 
рабочие места.

Но во всех случаях, как под-
черкивает доцент кафедры гра-
жданско-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Наталья 
Свечникова, изменять размер 
заработной платы работода-
тель может при выполнении ра-
ботником дистанционно своих 
трудовых обязанностей только 
по соглашению сторон. 

«Если меняются организа-
ционные или технологические 
условия труда, работодатель 
имеет право изменить размер 
заработной платы, но работ-
ника обязаны предупредить о 
таком изменении за два меся-
ца. Если работодатель  снижа-

ет заработную плату в односто-
роннем порядке, его привлекут 
к ответственности», — добав-
ляет эксперт. 

«Сегодня спрос на удален-
ку намного ниже, чем это было 
в предшествующие годы. С дру-
гой стороны, удаленная рабо-
та стала весьма популярна сре-
ди семей с маленькими детьми, 
а также среди тех, кому далеко 
добираться до работы. Расходы 
на поездки на работу, особен-
но в крупных городах, могут до-
стигать нескольких тысяч руб-
лей в месяц», — добавляет ди-
ректор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-
бец. К тому же удаленная рабо-
та позволяет более практично 
использовать время, которое 
прежде тратилось на дорогу, а 
в крупных городах это могут 
быть и два, и три часа в день.   
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составит максимальная ежеме-

сячная выплата для врачей, 

работающих с ранеными 

СИТУАЦИЯ Уход западных 
зернотрейдеров пойдет 
на пользу России

С полной отдачей

Татьяна Карабут

Россия замыкает торговлю од-
ним из основных своих ресур-
сов — зерном — на себе, тем са-
мым усиливая свое влияние на 
мировом продовольственном 
рынке. Все четыре крупнейших 
мировых поставщика сельхоз-
продукции, известные как ABCD 
(Archer Daniels Midland, Bunge, 
Cargill и Louis Dreyfus Company), 
прекращают экспортную дея-
тельность в России. С практи-
ческой точки зрения это мало 
что изменит, уверены эксперты: 
российские активы этих компа-
ний продолжат работать, на 
объемах экспорта зерна такой 
переток капитала не скажется.

Друг за другом о своем ре-
шении прекратить экспортные 
операции с российским зер-
ном с нового сезона (начинает-
ся в июле) объявили три ино-
странные компании — Cargill, 
Viterra, Louis Dreyfus Company 
(LDC). Минсельхоз подтвердил, 
что получил уведомления от 
них об этом. По информации 
Bloomberg, то же решение зреет 
у Archer Daniels Midland. 

По расчетам Bloomberg, 
Viterra находится на четвертом 
месте в топ-10 экспортеров рос-
сийской пшеницы: с июля 2022 
года по февраль 2023 года она 
поставила 2,1 млн тонн, находя-
щаяся на шестом месте Сargill 
экспортировала 1,4 млн тонн, 
LDC замыкает топ-10 с показа-
телем 658,4 тыс. тонн. 

A rch e r D a n i e l s  M i d la n d 
(ADM) на российском рынке 
фактически прекратила свою 
деятельность в России еще в 
прошлом сезоне. У компании 
— СП с российской «Астон» по 
выпуску крахмалов и сиропов. 

Компании пока изучают воз-
можности передачи своих рос-
сийских активов новым соб-
ственникам. Но в минсельхозе 
уверены, что это не отразит-

ся на объемах поставок отече-
ственного зерна за рубеж — все 
активы иностранных зерно-
трейдеров продолжат работать 
в нормальном режиме вне за-
висимости от того, под чьим 
управлением будут находиться. 

На долю трех упомянутых 
зернотрейдеров совокупно при-
ходилось 14% экспорта россий-
ского зерна в прошлом сезоне, 
на текущий момент около 15%, 
оценивает генеральный дирек-
тор аналитической компании 
«ПроЗерно» Владимир Петри-
ченко. У них нет своих судов, ко-
торые они могли бы «забрать» с 
собой. У них вряд ли были пре-
имущества в экспорте россий-
ского зерна в плане прохожде-
ния платежей или страховок. 
Однако у этих компаний есть 
свои портовые мощности в Рос-
сии. Это, впрочем, не значит, 
что терминалы будут простаи-
вать. Наверняка они будут ис-
пользоваться теми компания-
ми, которые придут на смену 
иностранцам. А с желающими 
занять эту нишу проблем не бу-
дет, уверен Петриченко. 

Так, в 2022 году российский 
поставщик удобрений «Урал-
хим» сообщил президенту Вла-
димиру Путину, что готов ку-
пить местные активы Cargill и 
Viterra. По информации Reuters, 
в прошлом году глава ВТБ, со-
владелец зернового холдин-
га «Деметра-Холдинг» Андрей 
Костин направил письмо рос-
сийскому президенту, предло-
жив запретить компаниям из 
недружественных стран опе-
рации с зерном и масличными, 
а также владеть мощностями 
по перевалке и хранению. Пять 
международных зернотрейде-
ров, четыре из которых амери-
канские, играют ключевую роль 
в экспорте нашего зерна. Это де-
лает Россию элементом амери-
канского «зернового миропо-
рядка», говорилось в письме. •
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ВИЗИТ 

Зеленский 
снова едет в 
Польшу к Дуде

ВЫСОКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Павел Дульман

Президент Украины Зеленский 
снова едет на встречу с поль-
ским коллегой Дудой — визит 
анонсирован Варшавой на 5 ап-
реля. Еще не остыли их крепкие 
мужские объятия после встре-
чи парочки в феврале в поль-
ском Жешуве, а до этого были 
январские посиделки во Льво-
ве, и вот обоим снова потребо-
вался тактильно-политический 
контакт. Как правило, ничего 
сущностного после этих встреч 
не озвучивается, кроме удар-
ной порции антироссийских 
демаршей, уверений в неизмен-
ной поддержке Украины и ее 
перспектив. Поэтому создается 
впечатление, что государствен-
ные мужи просто бесконечно 
приятны друг другу. Однако по-
сле таких теплых встреч у Ки-
ева появляются новые танки 
и системы ПВО, а поляки по-
лучают на Украине обширные 
права, которых даже близко 
не имеют осевшие в Польше 
украинцы.

Вот и сейчас формальным 
поводом для встречи называют 
подписание соглашения о еди-
ных контрольно-пропускных 
пунктах на границе, строитель-
ство которых может начаться в 
этом году. Протяженность об-
щей границы Польши и Украи-
ны - 535 километров. На ней на-
ходятся 14 пунктов пропуска, 
из которых 8 автомобильные. 

В документе речь идет об 
ускоренном пересечении гра-
ницы и снижении рисков 
контрабанды и коррупции. На 
практике украинская граница 
и таможня станут польскими. 
Со всеми выгодами Варшавы из 
этой ситуации: отсечения укра-
инского сельскохозяйственно-
го демпинга, из-за которого уже 
бунтуют польские фермеры, и в 
целом получения контроля над 
всеми транспортными и люд-
скими потоками, имеющими 
вполне конкретное денежное 
выражение.

О том, что Зеленский якобы 
из лучших чувств к Дуде сда-
ет тому украинский суверени-
тет, говорят регулярно, и это 
предположение озвучивают 
даже некоторые сорвиголовы 
в Киеве. Вокруг польско-укра-
инских отношений возникают 
домыслы, слишком похожие на 
правду. Самые невинные — слу-
хи о постройке на территории 
Польши командного бункера 
для Зеленского и его присных 
на случай вынужденного отъез-
да из Киева. Еще ходят разгово-
ры, что Польша не против стать 
финансовым хабом, через ко-
торый будут отмываться нажи-
тые избранными украинцами 
капиталы. Наконец, главная и 
самая будоражащая тема — ве-
роятный захват польскими вой-
сками Западной и даже Север-
ной Украины в том или ином 
виде: по приглашению ли вла-
стей или с мандатом миротвор-
цев. Тем более, эту тему на днях 
очень удачно и как бы невзна-
чай вбросил в международный 
дискурс венгерский премьер 
Виктор Орбан.

Кому ничего не будет от 
встречи Дуды и Зеленского, так 
это украинцам внутри страны 
и на территории Польши. По-
следним Варшава планомер-
но отказывает в помощи и сни-
жает затраты на содержание. 
Единственное, чего хотят осев-
шие в Польше украинцы, осо-
бенно мужчины, — не быть де-
портированными и не попасть 
в руки украинских военкомов. 
Однако нельзя исключать, что 
принудительное возвращение 
украинских мужчин призывно-
го возраста из Польши на тер-
риторию Незалежной также 
может стать темой обсуждения 
приятных друг другу полити-
ков — Зеленского и Дуды. 

О том, что 
Зеленский якобы 
из лучших чувств 
к Дуде сдает тому 
украинский суве-
ренитет, говорят 
регулярно

ВЫБОРЫ Новым президентом Черногории стал выпускник западных вузов 
Яков Милатович

Победу ждали 30 лет
Максим Макарычев

Н
есколько десятилетий 
пребывания Мило Джу-
кановича у власти в Чер-

ногории подошли к концу в 
воскресенье, когда он проиграл 
второй тур президентских вы-
боров 37-летнему новичку в 
большой политике и кандидату 
от движения «Европа сейчас» 
Якову Милатовичу.  Джукано-
вич, лидер Демократической 
партии социалистов (ДПС), на-
ходился на вершине власти в 
этой небольшой балканской 
стране с февраля 1991 года, 
дольше всех европейских лиде-
ров. 32 года назад он впервые 
был назначен премьером Чер-
ногории. Он два раза побеждал 
на выборах президента и пять 
раз, после победы на всеобщих 
выборах, возглавлял кабинет 
министров. По предваритель-
ным данным, во втором туре 
Милатович набрал 60,1 процен-
та, а Джуканович — 39,9 процен-
та голосов избирателей.

«Сегодня ночь, которую мы 
ждали более 30 лет», — сказал 
Милатович, приветствуя сто-
ронников. «В течение следую-
щих пяти лет мы приведем Чер-

ногорию в Евросоюз», — доба-
вил он. 37-летний бывший ми-
нистр экономики выступал с 
обещаниями обуздать корруп-
цию, повысить уровень жизни 

и укрепить связи с ЕС и Серби-
ей. О новом президенте Черно-
гории, который по конститу-
ции обладает в основном це-
ремониальными функциями, 

однако утверждает состав ка-
бинета министров, известно не 
так много. Большую часть свой 
жизни он провел обучаясь в 
ряде престижных западных ву-

зов, включая Оксфорд, и не так 
давно вернулся на родину. Ми-
латович стал министром эко-
номического развития после 
парламентских выборов 2020 
года, в результате которых по-
явилось первое правительство, 
которым не управляла ДПС. Он 
стал одним из авторов спорной 
экономической программы, 
которая, среди прочего, удвои-
ла минимальную заработную 
плату. 

Потеря Джукановичем поста 
президента последовала за го-
дом политической нестабиль-
ности в Черногории. Два прави-
тельства, пришедшие к власти в 
результате протестов 2020 года, 
поддержанных влиятельной 
Сербской православной церко-
вью, были отстранены от власти 
после вынесения вотумов недо-
верия в парламенте. Прошлый 
год также был отмечен затяж-
ным спором между законодате-
лями и Джукановичем в связи 
с его отказом назначить ново-
го премьера. По прогнозу ана-
литиков, поражение Джукано-
вича отразится на балансе сил 
в Черногории в преддверии до-
срочных парламентских выбо-
ров, которые пройдут в июне. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ С первого сентября в Париже запретят аренду 
электросамокатов 

Сели батарейки

Юрий Когалов, 
Вячеслав Прокофьев 

С 
первого сентября 
в Париже запретят 
аренду электросамо-
катов — об этом объ-
явила мэр француз-
ской столицы Анн 
Идальго. Она назва-
ла такое решение 
«победой местной 

демократии». «Парижане дали 
нам очень четкую дорожную 
карту, и мы будем следовать их 
решению», — отметила мэр. До-
рожную карту, о которой упомя-
нула госпожа Идальго, парижа-
не дали в ходе специально орга-
низованного для них референду-
ма. Правда, участие в голосова-
нии приняли далеко не все горо-
жане, а только 103 тысячи, что в 
прошлом месяце зарегистриро-
вались в качестве  избирателей. 
Из них 89 процентов высказа-
лись за запрет услуг по аренде 
электросамокатов. Это, откро-
венно говоря, мало кого удиви-
ло. Дело в том, что электросамо-
каты давно уже стали здесь ис-
точником немалых проблем как 
для пешеходов,  так и для авто-
мобилей. Только в прошлом году 
по их вине пострадали 459 че-
ловек, а трое погибли. Причем, 

как считают в городской мэ-
рии, большая часть этих инци-
дентов приходится  именно на 
арендных «самокатчиков», ко-
торые в своем большинстве иг-
норируют  правила дорожного 
движения, часто ездят по двое и 
по тротуарам, что категориче-
ски запрещено,  паркуются где  
вздумается и нередко сбрасыва-
ют самокаты в Сену.  В отличие 
от тех парижан, которые  приоб-
ретают самокаты на свои деньги, 
и поэтому меньше лихачат, от-
носятся с большей осторожно-
стью к своей собственности, да и 
к окружающим  также. Поэтому 
находящихся в собственности 
средств передвижения предсто-
ящие ограничения не коснутся.

В принципе состоявшееся го-
лосование не носило обязатель-
ного характера, и последнее сло-
во в любом случае оставалось за 

городским советом. Но мэр Па-
рижа заранее обещала поддер-
жать позицию жителей столи-
цы. Теперь мэр Парижа ждет, что 
аналогичные референдумы по 
арендным самокатам состоятся 
и в других городах Франции. В 
принципе городская мэрия мог-
ла решить с самокатами само-
стоятельно, как это уже было 
сделано в других французских 
городах – Тулузе,  Ницце, Мон-
пилье. Там, учитывая многочис-
ленные жалобы граждан, муни-
ципальные советы  обходились 
без каких-либо опросов населе-
ния. Но в Париже Анн Идальго 
пошла  на референдум, по мне-
нию ее оппонентов, для того, 
чтобы сыграть в  «демократию», 
попытавшись поднять свой 
сильно пошатнувшийся рейтинг 
среди парижан, в частности, из-
за того, что плохо справлялась 

с проблемой  уборки городских 
улиц от нагромождений  отхо-
дов из-за  длительной забастов-
ки мусорщиков. В свою очередь 
министр транспорта Клеман 
Бон назвал проведенный рефе-
рендум «огромным демократи-
ческим провалом», поскольку 
в нем приняли участие только 8 
процентов парижан (правом го-
лоса в столице обладают 1,3 мил-
лиона человек). 

В Париже три частные компа-
нии, которые сдают электро-
самокаты в аренду. Их общий 
парк составляет около 15 ты-
сяч единиц техники. В 2022 

году парижане совершили на 
арендных самокатах 18 миллио-
нов поездок. 71 процент пользо-
вателей были в возрасте от 18 
до 35 лет. Компании по аренде 
самокатов даже предлагали па-
рижанам бесплатные поездки в 
течение дня, чтобы убедить их 
проголосовать против запрета. 
Но более сознательными моло-
дых пользователей это сделать 
не помогло. Противники аренды 
на референдуме победили с раз-
громным счетом, и бизнесменам 
ничего не остается, как после за-
вершения летнего сезона свора-
чивать свое хозяйство. 

Министр транспорта Франции назвал проведенный референдум «огромным демократическим провалом», поскольку в нем приняли участие только 8 процентов парижан. Но на основании итогов 
голосования этих 8 процентов мэрия Парижа решила запретить аренду электросамокатов.

37-летний новичок в большой политике Яков Милатович обещал избирателям, что уже в ближайшие годы 
Черногория вступит в Евросоюз. Правда, не объяснил, на чем основана его уверенность. 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году парижане совершили 
на арендных самокатах 18 миллионов 
поездок. 71 процент пользователей 
были в возрасте от 18 до 35 лет

В МИРЕ

ПОСЛУ США 
ВХОД ВОСПРЕЩЕН
Анна Белорусцева 

Турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган объявил о за-
крытых дверях для американского посла Джеффри 
Флейка после того, как тот встретился с кандидатом 
в президенты от оппозиции Кемалем Кылычдароглу. 
Президент Турции посчитал действия американского 
дипломата во время избирательной кампании попыт-
кой Вашингтона вмешаться во внутренние дела стра-
ны.  «Посол Джо Байдена посещает господина Кемаля. 
Как тебе не стыдно, думай головой. Ты — посол. Твой со-
беседник здесь — президент», — заявил Эрдоган.

О том, как проходит президентская гонка в Турции, 
«РГ» беседует с Фархадом Ибрагимовым, политоло-
гом, экспертом международного дискуссионного клу-
ба «Валдай».

— Президентская гонка в Турции набирает оборо-
ты, и интрига сохраняется вокруг того, кто станет пре-
зидентом: действующий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган или кандидат от оппозиции Кемаль Кылычдароглу. 
Есть и другие партии, которые выставили своих канди-
датов на пост президента, но в силу того, что Кылычда-
роглу представляет Республиканскую народную пар-
тию, которую в свое время создал основатель самой 
Турецкой Республики Мустафа Кемаль Ататюрк, счи-
тается, что именно он будет основным оппонентом Эр-
догана. К тому же Кылычдароглу пользуется популяр-
ностью среди определенной части турецкого населе-
ния. Надо сказать, что Кылычдароглу — это человек, ко-
торый хочет придать Турции тот вид, который был до 
периода правления Эрдогана, когда Анкара придержи-
валась линии Североатлантического альянса и имела 
тесные дипломатические отношения с Вашингтоном. 
Сегодняшняя Турция — это совершенно другая страна, 
которая продолжает быть членом НАТО, но при этом 
исходит из собственных национальных интересов, что 
раздражает американских чиновников.

Если бы выборы состоялись, например, на этой не-
деле, то действующий президент набрал бы порядка 52 
процентов голосов, а его основной оппонент — поряд-
ка 44 процентов. Соцопросы показывают, что Эрдоган 
остается самым популярным политиком в Турции.  Кы-
лычдароглу уже анонсировал, как он будет проводить 
внешнюю политику в случае победы. Так, политик на-
мерен напомнить России, что Турция является членом 
НАТО, а это означает, что страна будет более отстра-
ненной во взаимоотношениях между Москвой и Анка-
рой. Встреча посла США с оппозиционным кандидатом 
говорит о том, что американцы свою ставку сделали. 
Эрдоган, конечно, возмущен таким вмешательством 
во внутренние дела Турции, и его весьма резкое заяв-
ление в адрес американской дипмиссии тому подтвер-
ждение. Так что в ближайшее время мы будем наблю-
дать похолодание в отношениях между Вашингтоном 
и Анкарой. Не исключено, что противники Эрдогана 
готовят для Турции вариант «бархатной революции» в 
случае победы на выборах действующего президента. 
Они уже начинают настраивать часть турецкой моло-
дежи, чтобы та требовала пересмотра  итогов выборов. 
Пока это еще не отчетливо заметно, но, если мы про-
анализируем соцсети и отдельные заявления молодых 
лидеров общественного мнения, которые, как правило, 
базируются за пределами Турции, можно с уверенно-
стью сказать, что их настраивают сделать все для побе-
ды Кылычдароглу. 

ОРПО ПОСТРОИТ ЗАБОРЫ

Глеб Сотников

Консервативная Национальная коалиционная партия 
Финляндии одержала победу на парламентских выборах. 
На посту премьера Санну Марин сменит Петтери Орпо. 

Он получил высшее образование в области полито-
логии и с 2007 года является членом парламента. Кол-
леги считают Орпо сдержанным человеком, умеющим 
вести переговоры. Он занимал несколько государ-
ственных постов. В их числе пост министра сельского 
и лесного хозяйства, министра внутренних дел и ми-
нистра финансов. В предвыборной программе своей 
партии Орпо обещал сократить расходы на пособия по 
безработице и другие программы социального обеспе-
чения. В программе обозначен курс на отказ от россий-
ского ископаемого топлива и продвижение солнечной 
и ветряной энергетики. Орпо настаивает на строитель-
стве ограждения вдоль границы Финляндии с Россией.  
Но в русскоязычной версии программы, представлен-
ной на официальном сайте партии, пункт о строитель-
стве забора был пропущен. Видимо, возводить огра-
ждение будут на средства, сэкономленные от сокраще-
ния соцрасходов. 

АНГЛИЙСКИЙ ГОНЯТ ВОН 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ближайшее время итальянцам, использующим ан-
глийские слова в официальных государственных доку-
ментах, может грозить штраф от 5 до 100 тысяч евро. 
Соответствующий законопроект был предложен на 
рассмотрение парламента вице-спикером палаты де-
путатов Фабио Рампелли из партии «Вперед, Италия!». 
Премьер Джорджия Мелони уже поддержала законо-
дательную инициативу. Впрочем, с подобными иници-
ативами местные власти выступали и в прошлом. Так, 
ранее нынешний глава итальянского минкультуры 
Дженнаро Санджулиано также заявлял, что использо-
вание иностранных слов в итальянском языке являет-
ся «радикальным шикарным снобизмом». Ожидается, 
что нововведения коснутся всех иностранных языков, 
но при этом основной акцент делается на так называ-
емую «англоманию», которая, как говорится в доку-
менте, «унижает и уничижает» итальянский язык. В за-
конопроекте, направленном против злоупотребления 
иностранными словами, говорится, что гражданин, 
занимающий госдолжность, обязан обладать пись-
менными и устными навыками, а также мастерством 
владения итальянским языком. В нем в том числе про-
писан запрет на использование английского языка в 
официальной документации, «касающейся матери-
альных и нематериальных товаров, производимых и 
распространяемых на национальной территории». По 
мнению авторов законопроекта, трудовые соглашения 
должны заключаться исключительно на итальянском 
языке. На нем же должна вестись вся переписка вну-
три компаний (включая иностранные), работающих в 
Италии.   

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

А как у нас

В России для всех электросамокатов с 1 марта этого года установлены 

четкие правила. Дети до 14 лет могут ехать по тротуарам, пешеходным 

и велодорожкам, cтарше 14 лет — только по велодорожкам: при условии, 

что вес такого устройства не превышает 35 кг. При этом скорость пере-

движения будет ограничена — не более 25 км/ч. Если велодорожек нет, 

то ехать можно и по тротуарам, но только с пешеходной скоростью. 

И приоритет тут будут иметь именно пешеходы. Зато на велодорожках 

пешеходы обязаны будут уступать дорогу электросамокатам. Разреше-

но движение по краю проезжей части, если есть нормальные тормоза, 

задний красный фонарь и передняя фара. Но только там, где скорость 

ограничена 60 км/ч. Однако прокатные конторы устанавливают ограни-

чения на свои самокаты, а частные лица — нет. И в этом вся разница. 

Владимир Баршев
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ГЕНПРОКУРАТУРА 
Ряд стран ЕС 
перестали 
выдавать  
России беглых 
уголовников 

СУДИТЕ САМИ

Иван Егоров

После начала специальной во-
енной операции уровень русо-
фобии в ряде стран ЕС достиг 
такого уровня, что правоохра-
нительные органы этих стран в 
ряде случаев отказались от со-
трудничества с Россией в угоду 
международной преступности 
и фактически встали на защи-
ту коррупционеров и убийц. 

Как заявил ранее Генпроку-
рор Игорь Краснов на расши-
ренной итоговой коллегии над-
зорного ведомства, россий-
ская прокуратура продолжит 
выполнять свои международ-
ные обязательства, несмотря 
на политизированный подход 
западных коллег и отказ в вы-
даче России преступников. Он 
также особо подчеркнул, что 
сбежавшие от правосудия в 
России преступники представ-
ляют опасность для населе-
ния Европы из-за отказа мест-
ных властей экстрадировать 
их в РФ.

В частности, как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Генпрокурату-
ры, с января 2023 года по на-
стоящее время компетентны-
ми органами иностранных го-
сударств отказано в исполне-
нии 15 запросов о правовой 
помощи России, из них 12 — по 
политическим мотивам. Ре-
кордсмен по отказам — Швей-
цария с 10 отказами. По од-
ному разу отказали Латвия и 
Княжество Лихтенштейн. За 
это же время России отказали 
в удовлетворении 19 запросов 

о выдаче беглых преступников 
для уголовного преследова-
ния или исполнения пригово-
ра. Из них 8 — по политическим 
мотивам. Дважды отказыва-
лись выдавать беглецов Ита-
лия и Польша, по одному разу 
Австрия, Болгария, Германия и 
Румыния.

Как отметили в  надзорном 
ведомстве, среди беглецов, в 
выдаче которых отказано по 
политическим мотивам, име-
ются обвиняемые в убийстве, 
бандитизме, похищении чело-
века, разбойном нападении, 
в  особо крупном мошенниче-
стве, наркоторговле и других 
преступлениях.

При этом отказы в выда-
че компетентных органов Ав-
стрии и Польши обоснованы 
якобы возможным нарушени-
ем прав и свобод преследуе-
мого лица в случае его выдачи 
правоохранительным органам 
России. А вот отказы в выдаче 
из Болгарии, Германии, Ита-
лии и Румынии были мотиви-
рованы — «возможностью под-
вергнуть выданное лицо бесче-
ловечному и унижающему до-
стоинство обращению на тер-
ритории России».

Как подчеркнули в прокура-
туре, в случаях подобных отка-
зов в выдаче в компетентные 
органы запрашиваемых госу-
дарств направляются письма 
о несогласии с принятыми ре-
шениями и просьбой сообщить 
о готовности осуществить уго-
ловное преследование обвиня-
емых на своей территории. 

Там также подчеркнули, что 
международный розыск лиц, в 
выдаче которых отказано, про-
должается на территории дру-
гих государств — членов Ин-
терпола.

Вместе с тем, несмотря на 
продолжающуюся практику 
нарушения рядом стран меж-
дународных обязательств, есть  
и положительные примеры 
сотрудничества. Так, напри-
мер,  Игорь Краснов во время 
визита в Турцию заявлял, что 
именно эта страна стала важ-
нейшим звеном в процедурах 
экстрадиции и транзитной 
перевозки граждан, выданных 
другими государствами в Рос-
сию. 

Среди беглецов, 
в выдаче которых 
отказано по поли-
тическим моти-
вам, есть обвиняе-
мые в убийстве, 
бандитизме, похи-
щении человека, 
разбойном 
нападении, 
мошенничестве 
и наркоторговле

КНИГИ  Владимир Толстой возглавил жюри Национальной премии 
в области детской и подростковой литературы

Тайна золотого ключика 
Анастасия Скорондаева

В 
России теперь есть Нацио-
нальная премия в области 
детской и подростковой 

литературы. Ее учредили Ми-
нистерство культуры Россий-
ской Федерации и Министер-
ство цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации. Общий 
призовой фонд — 11 млн руб-
лей. Жюри возглавил советник 
президента РФ Владимир Тол-
стой. Заявки на соискание пре-
мии принимаются с 3 апреля 
по 15 июня на сайте детлитпре-
мия.рф.

«Огромная ответственность 
возглавить жюри, которое бу-
дет оценивать лучшие произ-
ведения лучших авторов отече-
ственной детской и подростко-
вой литературы. Надеюсь, что 
мы станем свидетелями мощ-
ной творческой конкуренции 
за получение новой премии», — 
подчеркнул Владимир Толстой. 
Он также добавил, что будет 
проработан вопрос с министер-
ством просвещения, чтобы кни-
ги победителей обязательно по-
пали к школьникам. «Мне важ-
но мнение детского, вспомога-
тельного жюри. Подумаем и над 
этой возможностью», — пообе-
щал Владимир Ильич. 

В жюри премии также вошли 
филологи, литературоведы и 
литературные критики, специ-
алисты в области детской ли-
тературы и книжной иллюстра-
ции, писатели и деятели культу-
ры, среди них Алексей Варла-
мов, Дмитрий Бак, Яна Поплав-
ская и многие другие.

«Инициируя создание этой 
премии, Минцифры России рас-
считывает мотивировать моло-
дых и уже состоявшихся рос-
сийских авторов к созданию 
книг для детей, которые мы в 
дальнейшем планируем пред-
ставлять на книжных фестива-
лях во всех регионах России, а 

также в российских экспозици-
ях на международных книжных 
ярмарках. В России выходит 
около 100 тысяч наименований 
книг в год, 17% из них — для де-

тей и подростков. Нам не хвата-
ет талантливых произведений 
для этой аудитории», — отметил 
директор Департамента госу-
дарственной поддержки перио-
дической печати и книжной ин-
дустрии Минцифры России Вла-
димир Григорьев.

Национальная премия в об-
ласти детской и подростковой 
литературы будет вручаться 
в семи номинациях: «Лучшее 
прозаическое произведение 
для детей», «Лучшее прозаи-
ческое произведение для под-
ростков», «Лучшее поэтиче-
ское произведение для детей», 
«Лучшее поэтическое произве-
дение для подростков», «Луч-
шая иллюстрированная книга 
для детей и подростков» (для 
художников-иллюстраторов), 
«Лучший издательский проект 
для детей и подростков» (для из-
дательств), а также «За вклад в 
развитие детской литературы». 
Лауреатами последней номина-
ции могут быть писатели и ху-
дожники-иллюстраторы.

«Таланты не деньгами вдох-
новляются, но и вознагражде-
ние важно, так как на гонорары 
прожить невозможно», — счита-
ет писатель Андрей Усачев.

Имена лауреатов назовут в 
сентябре на Московской между-
народной книжной ярмарке. 

Бомба из рук в руки

В кафе были не толь-
ко сторонники погиб-
шего блогера, но и его 

противники, а по улице в мо-
мент взрыва шли вообще посто-
ронние люди. И те, кто готовил 
этот теракт, понимали: постра-
дают все, кто вокруг. А это в чи-
стом виде почерк именно тер-
рористов, готовых жертвовать 
всеми ради своих целей.
В Петербурге возле кафе, где 
произошел взрыв, возник сти-
хийный мемориал. Петербурж-
цы несут цветы и свечи к памят-
нику архитектору Доменико 
Трезини. Он находится рядом 
с углом Университетской набе-
режной и 5-й линией Васильев-
ского острова. Здесь располо-
жено кафе, где был взрыв.
МВД России оперативно объ-
явило в розыск Дарью Трепо-
ву. Судя по информации поли-
ции, карточка с данными терро-
ристки появилась в понедель-
ник в базе розыска министер-
ства. Из нее было видно, что 
Трепова уроженка Санкт-Пе-
тербурга 1997 года рождения.  

По предварительным дан-
ным, самодельное взрывное 
устройство с поражающими 
элементами находилось вну-
три гипсовой статуэтки. Пред-
полагаемая мощность взрывно-
го устройства — от 100 до 200 г в 
тротиловом эквиваленте. 

Зрителей в зале было много. 
Вход — свободным. Никаких би-
летов, пригласительных. Люди 
приходили и садились на сво-
бодные места. Одна из посети-
тельниц, Алиса Смотрова, впо-
следствии рассказала «РГ», что 
они с братом в тот день опозда-
ли. Когда пришли, места у сцены 
были уже заняты. Они сели за 
дальний столик. Неожиданно к 

ним подсела девушка со светлы-
ми волосами в черном тренче. 

Вообще-то посетителей про-
сили сдавать вещи в гардероб, 
чтобы не сидеть как на вокзале. 
Но барышня отчего-то прошла в 
верхней одежде. 

Встреча проходила в форма-
те вопросов и ответов. Девуш-
ка тоже взяла в руки микро-
фон. Она спросила у Татарско-
го, помнит ли он ее. Наша собе-
седница рассказала, что блогер 
тогда не смог ответить на этот 
вопрос, сказал, что в глаза ему 
светят софиты. Тогда девушка 
сказала, что некоторое время 
назад передавала Татарскому 
открытку, нарисованную свои-
ми руками.

— Она говорит: «Меня зовут 
Настя, я учусь на скульптур-
ном факультете Академии худо-
жеств, и я вам сделала скульпту-
ру. У меня еще на входе спроси-
ли: «Не бомба ли это?». Поэтому 
скульптура осталась на входе», 
— вспоминает Алиса Смотрова.

Татарский разрешил зане-
сти скульптуру в зал. Скульп-
тура была в коробке. Наша со-
беседница признается, она 
толком ее не рассмотрела, было 
далеко. Это был позолоченный 
гипсовый бюст Татарского. Тот 
еще пошутил, что его изобра-
зили без лишнего веса. Девуш-

ка больше не вернулась за сто-
лик. Она осталась сидеть неда-
леко от сцены. А потом произо-
шел взрыв.

Быстро выяснилось, что она 
назвалась не своим именем, она 
не Настя, а Даша, и в Академии 
художеств она не обучалась. До 
2019 года она была студенткой 
СПбГУ, потом отчислилась по 
собственному желанию.

После взрыва начался по-
иск Дарьи-Насти. Когда терро-
ристку задержали, МВД опуб-
ликовало короткое видео. В 
нем Дарья говорит, что переда-
ла Татарскому бюст. Дарья на 
видео намекнула, что статуэт-
ку ей кто-то передал. Кто, сей-
час выясняется. Устанавлива-
ется и роль девушки в этой ис-
тории. Сразу после взрыва зву-
чали версии, что Трепову мог-
ли использовать «вслепую», 
попросить передать бюст, не 
рассказывая, что внутри бом-
ба. Но тогда возникает вопрос, 
почему она сразу же скрылась, 
хотя другие очевидцы, которым 
не потребовалась медицинская 
помощь, остались на месте и об-
щались с сотрудниками право-
охранительных органов.

Никаких подтвержденных 
подробностей пока СК не дает. 
Хотя телеграм-каналы сообща-
ли о том, что у Треповой на ве-

чер в день взрыва был билет 
на самолет из Питера, но она 
на борт не села. Также в теле-
грам-каналах рассказывают, 
что сейчас в Петербурге разыс-
кивают такси, на котором тер-
рористка могла уехать после 
взрыва в кафе. Даже марку на-
зывают — Volkswagen Polo.

По той же информации теле-
грам-каналов, террористка 
приехала из Москвы в Петер-
бург в конце марта. Сняла квар-
тиру рядом с кафе, в котором 
был взрыв. Она рассказывала 
друзьям, что нашла работу у 
журналистов с Украины. По ее 
словам, они давали ей задания и 
переводили деньги. Работа была 
в передаче посылок.

Национальный антитерро-
ристический комитет заявил, 
что подозреваемая в теракте 
Трепова является активной сто-
ронницей запрещенного ФБК 
Навального.

 — Установлено, что задер-
жанная в Санкт-Петербурге 
по подозрению в совершении 
теракта Дарья Трепова являет-
ся активной сторонницей так 
называемого Фонда борьбы с 
коррупцией Алексея Наваль-
ного — ФБК (организация при-
знана иностранным агентом и 
запрещена в России как экстре-
мистская, Алексей Навальный 
включен в список террористов 
и экстремистов Росфинмони-

торинга). Об этом корреспон-
денту «РГ» сообщили в Инфор-
мационном центре Националь-
ного антитеррористического 
комитета.

Там добавили: к соверше-
нию теракта была привлечена 
агентура из числа лиц, сотруд-
ничающих с ФБК. При этом сам 
теракт, по данным НАК, был 
спланирован спецслужбами 
Украины. 

Главари ФБК, которые нахо-
дятся за границей, уже успели 
заявить в соцсетях о своей пол-
ной поддержке совершенного 
убийства Татарского.

Возможно, что сегодня сле-
дователи СК РФ выйдут в Бас-
манный суд с ходатайством об 
аресте Дарьи Треповой. Губер-
натор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов назвал трагедией 
случившееся 2 апреля в кафе на 
Университетской набережной. 
Беглов напомнил, что трагедия 
произошла накануне шестой го-
довщины теракта в петербург-
ском метро, совершенного 3 ап-
реля 2017 года. 

Жители Санкт-Петербурга 
стали приносить цветы 
на Университетскую набережную, 
как только узнали о трагедии.

Учредители премии: заявки
в семи номинациях принимаются 
до 15 июня, имена первых лауреа-
тов будут названы в сентябре.  

А К Ц Е Н Т

Самодельное взрывное устройство 
с поражающими элементами было 
в гипсовой статуэтке. Но официально 
это подтвердит экспертиза

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Более половины городов 
признаны комфортными

Впишите 
в индекс

Марина Трубилина

Доля российских городов, комфортных для жителей, 
впервые превысила 50%. Если по итогам 2021 года было 
44% таких городов, то по итогам 2022 года — уже 54%. 
Об этом рассказал вице-премьер Марат Хуснуллин на 
пресс-конференции в ТАСС, где был представлен новый 
индекс качества городской среды. 

Индекс рассчитывается минстроем уже пятый год 
подряд. Сначала было лишь 262 города с благоприятной 
средой (набравших более половины возможных бал-
лов), теперь же, по итогам 2022 года, таких уже 603. «Это 
больше половины из 1117 городов», — подчеркнул вице-
премьер. 

Самыми комфортными среди городов-миллионни-
ков, как и в прошлом году, стали Москва (она набрала 
299 баллов из 360 возможных), Санкт-Петербург (264 
балла) и Казань (216 баллов). Лидеры в своих группах (в 
зависимости от численности населения) — Грозный из 
Чечни и Мытищи из Подмосковья (набрали по 241 бал-
лу), подмосковный Реутов (268 баллов), Кудрово Ле-
нинградской области, Можайск Московской области, 
Зеленоградск Калининградской области, Иннополис в 
Татарстане. Наименее комфортно живется в Алзамае 
Иркутской области (он набрал всего 109 баллов), Балее 
Забайкальского края (116) и Вилюйске в Якутии (120 
баллов).

При подсчете индекса учитываются 36 индикато-
ров. Такие показатели, как безопасность, комфорт, эко-
логичность и пр., подсчитываются по шести типам про-
странств (жилье, общественно-деловая инфраструктура 
и др.). Быстрее всего улучшаются социально-досуговая 
инфраструктура и озелененные пространства.

В числе городов с наибольшим отрывом по баллам от 
прошлого года — Верхнеуральск, Нарткалы, Усинск, По-
ворино, Жирновск и Ржев. •

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как банк 
отвечает за кредит, 
взятый мошенниками

Кража 
без взлома

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд*, когда 
пересмотрел решения, принятые местными судами в 
пользу банка. С претензиями к финансовому учрежде-
нию в суд пришел гражданин, у которого мошенники 
украли телефон и взяли от его имени в кредит 480 000 
рублей через мобильное приложение банка. 

Решение ВС заметил портал Право.ru. Кредит афе-
ристы быстро перевели на счета, как выражаются, тре-
тьих лиц. Гражданин написал заявление в полицию, и 
там возбудили дело о краже «в отношении неустанов-
ленного лица». Гражданина признали потерпевшим. 
Но он еще пошел в суд, чтобы признать недействитель-
ным кредитный договор. Гражданин там заявил, что не 
заключал сделку, а деньги попали неизвестно к кому.

Но районный суд ему отказал, сославшись на то, что 
договор заключили через мобильный банк. Это сде-
лал либо сам клиент, либо «иное лицо с его согласия». А 
еще гражданина признали потерпевшим. Поймают мо-
шенников, пусть те и платят. В итоге первая инстанция 
решила, что договор действительный, банк полностью 
исполнил обязательства. Апелляция и кассация согла-
сились с такими выводами.

Но ВС с коллега-
ми не согласился и 
акты апелляции и 
кассации отменил. 
Суд подчеркнул, 
что коллеги не усо-
мнились в расска-
занных клиентом 
банка обстоятель-
ствах заключения 
договора от его име-
ни, но без его уча-
стия. Кроме того, 
первая инстанция 
сказала, что он мо-
жет предъявить требования к тому, кто украл телефон. 
ВС обратил внимание, что это противоречит статье 
153 Гражданского кодекса о сделке как о волевом дей-
ствии. А именно: суд установил, что кредит дали не хо-
зяину мобильника, а неустановленному лицу, которое 
действовало от его имени. 

«Ссылаясь на то, что договор кредита заключен и 
действует, суд не выяснил, каким образом были сфор-
мулированы условия этого договора», — подчеркнул 
ВС. А еще ВС сослался на определение Конституци-
онного суда (от 13 октября 2022 года № 2669-О). Там 
сказано: когда кредит берут дистанционно, банкам 
следует принять повышенные меры предосторожно-
сти, если клиент подал заявку на оформление сделки и 
затем распорядился перевести деньги третьим лицам. 
Коллегия ВС отметила, что суд не оценил действия 
банка, когда он удаленно заключил договор с клиентом 
и тут же перевел деньги на другие счета. 

Это определение ВС означает, что судебная практи-
ка постепенно поворачивается лицом к пострадавшим 
от мошеннических действий гражданам, от имени ко-
торых заключают кредитные договоры.

По мнению экспертов, раньше при получении кре-
дита через банковские приложения было практически 
невозможно доказать, что заемщик сам не подписывал 
кредитный договор или сделал это из-за мошенниче-
ских действий. А благодаря решению КС, на которое 
сослался ВС, негативная практика начала меняться, 
замечает эксперт. Уже есть решения кассационных су-
дов, которые отменили акты нижестоящих судов и от-
метили, что банк должен был убедиться, что деньги 
действительно поступают заемщику. 

В деле нашего героя, подчеркивают юристы, оче-
видно, что не сам клиент банка заключал договор. 
Поэтому так важно решение ВС. Оно делает вероят-
ным, что подобная практика распространится и на 
другие споры. В частности, на ситуации, когда обману-
тые заемщики под влиянием телефонных мошенников 
действовали самостоятельно, чтобы получить кредит 
и перевести деньги на счета злоумышленников. 

Определение Верховного суда № 5-КГ22-127-К2

Кредит дали не 
хозяину мобиль-
ника, а неустанов-
ленному лицу, 
которое действо-
вало от его имени

1

— Фоторепортаж с места 
происшествия и рассказы 
очевидцев — на сайте 
rg.ru/art/2528963

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605
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Президент России Владимир Путин подписал указ о награждении воен-

ного корреспондента Владлена Татарского, погибшего 2 апреля в ре-

зультате взрыва в Санкт-Петербурге, орденом Мужества. Посмертно.

«За мужество и отвагу, проявленные при исполнении профессиональ-

ного долга, наградить орденом Мужества Фомина Максима Юрьевича 

(Владлена Татарского) — военного корреспондента (посмертно)», — го-

ворится в документе.
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СТИХИЯ Камчатку сотрясла серия подземных толчков

Афтершоки после шока
Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Камчатский край 

С
ерия землетрясений 
магнитудой до 6,6 
произошла на Кам-
чатке.  Несколько 
микрорайонов Пет-
ропавловска-Кам-
чатского ненадолго 
остались без света. В 
некоторых муници-

палитетах края повреждены зда-
ния. Но обошлось без серьезных 
разрушений и жертв. 

— Это было вполне умеренное 
для Камчатки сейсмособытие, 
— рассказал директор Камчат-
ского филиала Единой геофизи-
ческой службы РАН Данила Че-
бров. — Просто оно произошло 
достаточно близко к Петропав-
ловску-Камчатскому — пример-
но в 50—60 километрах, вот и хо-
рошо ощущалось.

Поэтому местным жителям и 
пришлось поволноваться.

— Любому рожденному в Пет-
ропавловске-Камчатском было 
ясно, что более шести баллов. 
Этот нюх врожденный, — расска-
зала местная жительница Алек-
сандра Соломина. — Мы давно не 
ощущаем 2, а на 3 даже не шеве-
лимся в постели. На 4 собираем 
сумочку, на 5 открываем дверь 
на площадку. Но такого — около 7 
— еще было.

Люди пережили несколько 
очень неприятных минут — кто-
то в страхе выбегал из зданий, 
кто-то беспокоился о детях, ко-
торые находились в детских са-
дах и школах. В местных соцсе-
тях делились фотографиями и 
видео последствий: в магазинах с 
полок попадали товары, в домах 
тряслись стекла в окнах, прыгала 
мебель, обсыпалась штукатурка, 
кое-где в стенах появились тре-
щины. 

— Последний раз что-то подоб-
ное случалось в 90-х. Мы уже от-
выкли, — поделилась Анна Сте-
панова из города Елизово. А ее 
землячку Екатерину Терешкину 
землетрясение застало на работе 
— в двухэтажном деревянном зда-
нии. Когда все началось, затря-
слись компьютеры, клавиату-
ры стали буквально прыгать по 
столам. Кто-то из коллег закри-
чал «Землетрясение!», и все вы-
бежали на улицу. Там уже было 
довольно много людей — все, кто 
работал в здании, уже эвакуиро-
вались. 

— Позвонила сразу в детский 
сад, узнать, как там моя пяти-
летняя дочка. Но меня успокои-
ли. Оказалось, был сонный час, 
и дети просто все проспали, — 
рассказала Екатерина. 

После сильного землетрясе-
ния у берегов Камчатки произо-
шло еще несколько толчков по-
слабее, которые называются 
афтершоками. На момент под-

готовки этого материала Кам-
чатский филиал Единой геофи-
зической службы РАН сообщил 
о шести новых толчках магниту-
дой до 4,6. Во всех случаях эпи-
центры зафиксированы в аква-
тории Авачинского залива при-
мерно в 50 километрах от Петро-
павловска-Камчатского на глу-
бине приблизительно 100 кило-
метров. 

Из-за землетрясения часть 
краевого центра временно ока-
залась обесточенной. На Мут-
новской ГеоЭс-1 отключился 
турбогенератор № 2, в связи с 
чем возник дефицит мощности 
в размере 12 мегаватт. На кас-
каде Толмачевских станций опе-

ративно ввели дополнитель-
ное оборудование. На то, чтобы 
восстановить электроснабже-
ние, энергетикам хватило чуть 
больше 20 минут.

— Многие строения получи-
ли различные повреждения — 
это трещины, обвалившаяся 
штукатурка, где-то упали пли-
ты со стен. С одного из зданий 
в Петропавловске-Камчатском 
упали бетонные обломки на 
улицу и, к счастью, никого не 
задели, — подвел итоги губер-
натор Камчатского края Вла-
димир Солодов. •

Из-за землетрясения в камчатских магазинах с полок падали товары.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2529031
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ПРОДАЖА 
Собственник: АО «Газпром газораспределение Ленинградская 

область».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :  8 - 8 0 0 - 1 0 0 - 6 6 - 2 2 , 

8(812)4054005(47087)
Дата проведения торгов: 05.05.2023 г. в 11.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 03.04.2023 г.
Дата и время окончания приёма заявок: 03.05.2023 года 

до 18.00 (МСК)
Предмет продажи: Объекты недвижимого и движимого иму-

щества.
Адрес места нахождения: г. Санкт-Петербург, г. Ломоносов, 

ул. Рубакина, д.20
Начальная цена: 40 701 960,00 рублей, в том числе НДС. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Новый 
спорткомплекс «Динамо» 
готовится к открытию

Игра 
в бело-голубом

Сергей Жуков

Всероссийское физкультурно-спортивное общество 
«Динамо» готовится к своему 100-летию. К 18 апреля, 
когда будет отмечаться эта дата, в районе одноимен-
ной станции метро планируется открыть многофунк-
циональный спортивно-тренировочный комплекс. 
Об этом сообщил председатель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко.

Остались финальные штрихи: доделать фасад, про-
верить инженерные сети и противопожарную систему. 
«Всего мы провели 12 проверок, — рассказал Войстра-
тенко. — Замечания были, но не критичные, их опера-
тивно устранили». Общая площадь трехэтажного зда-
ния — около 30 тысяч квадратных метров. Комплекс 
оформлен в «динамовском» стиле: снаружи — в бе-
лом цвете, внутри — в белых и голубых тонах. В спорт-
комплексе будут 
работать детско-ю-
ношеские секции. 
Здесь же собирают-
ся проводить меж-
клубные и регио-
нальные соревно-
вания. Например, 
уже готова ледовая 
арена с трибунами на 100 мест. Для фигуристов выде-
лят зал хореографии. Обустроен и тренажерный зал, 
сушильные и комнаты для заточки коньков. Для во-
лейбола, баскетбола и гандбола предназначен универ-
сальный спортзал. Пространство в нем трансформи-
руется за счет мобильных перегородок, поэтому мож-
но одновременно проводить разноплановые турниры 
и тренировки. Для футбола построен манеж с искус-
ственным газоном. Есть зал спортивной гимнастики с 
зоной хореографии и блок единоборств. Оборудован 
медицинский блок с массажным кабинетом и несколь-
ко саун, в том числе инфракрасные. Откроются три 
буфета: для зрителей, воспитанников и сотрудников 
спорткомплекса.

Гендиректор компании-подрядчика Виктор Адамов 
признался, что строители столкнулись со сложностя-
ми. «Комплекс построили всего за два года, для такого 
сооружения это достаточно сжатые сроки, — рассказал 
он. — Добавились также ковид, санкционное давление. 
Приходилось искать новые решения, заменяя санкци-
онную продукцию, привлекать компании из Турции и 
Азиатского региона». В частности, срочно пришлось 
искать альтернативу европейским лифтам. На вопрос 
корреспондента «РГ», почему не российские, объяс-
нил: «Для отечественных пришлось бы переделывать 
уже построенные шахты, а турецкие по габаритам под-
ходили под европейские». •

ЖКХ 
Как москвичам 
снизить плату 
за вывоз 
мусора 

СЧИТАЙ 
С ВЫГОДОЙ 
Ирина Огилько 

Всем известно, что платить за 
расход воды, тепла, электриче-
ства гораздо выгоднее по счет-
чикам, чем по нормативам. А 
вот о том, что и вывоз мусора с 
контейнерной площадки мож-
но оплачивать по факту, а не по 
нормативам, знают немногие. 
Это выяснилось на «круглом 
столе» в Мосгордуме. 

В Единых платежных доку-
ментах нет отдельной строки 
платы за вывоз твердых быто-
вых отходов — плата включена 
в строку «содержание жилого 
помещения». Начисляют ее за 
вывоз ТБО исходя из нормати-
ва: 7 руб. 27 коп. за квадратный 
метр квартиры. За год со 100 
«квадратов» набегает до 9 тыс. 
руб. Это с одной квартиры, а 
если взять многоквартирный 
дом на 150 квартир, заплатить 
придется уже более 1,3 миллио-
на. Как уверяют представите-
ли ряда ТСЖ, часто получается 
вдвое дороже, чем если платить 
за реально вывезенные отходы. 
«В нашем Лосиноостровском 
районе почти все товарище-
ства перешли на фактическую 
оплату вывоза ТБО, — рассказал 
председатель ТСЖ «Таймыр-
ская» Виктор Шабаров. — Регио-
нальный оператор ГУП «Эко-
техпром» требовал, чтобы наш 
дом по ул. Челюскинской, 9, 
перешел на начисления по нор-
мативу. Но собрание собствен-
ников идею не поддержало. В 
итоге платим от 2,8 до 3,3 рубля 
за квадрат, что вдвое меньше, 
чем если платить по нормати-
ву! Чистая экономия — 958 ты-
сяч рублей в год». 

А вот в еще одном ТСЖ на 
улице Перовской, 22, из-за чу-
жих мусорных пакетов, которые 
им подкидывали, жителям при-
шлось вернуться к норматив-
ному тарифу за вывоз ТБО, так 
как фактическое потребление 
оказалось намного выше. «Со-
гласно федеральному законода-
тельству у жителей есть выбор, 
как платить за вывоз ТБО, — по 
нормативу или за фактическое 
потребление, — рассказал юрист 
Московской коллегии адвока-
тов «Арбат» Сергей Сергеев. — 
Но мало кто этим пользуется, 
например, среди ГБУ «Жилищ-
ник» таких прецедентов нет. 
Они собирают с жителей сред-
ства, не задумываясь, выгодно 
ли это жильцам. Нет заинтересо-
ванности». Словом, москвичам 
есть над чем подумать, получив 
очередную квитанцию на опла-
ту коммуналки, присланную 
управляющей компанией. •

Строители наводят последний лоск перед открытием 
спорткомплекса. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Открыть спорт-
комплекс плани-
руется к 18 апреля

МЕДИЦИНА  В столице выросли объемы 
высокотехнологичной медицинской помощи

Больше не эксклюзив 

АКТУАЛЬНО Как записаться в Москве 
на контрактную службу

Тест пройден 
Любовь Проценко

В 
50 раз увеличился объем 
высокотехнологичной ме-
дицинской помощи моск-

вичам. В частности, за прошлый 
год ее получили 100 тысяч го-
рожан вместо 2 тысяч в 2010-м. 
Эти цифры привел мэр Москвы 
Сергей Собянин, говоря о раз-
витии в городе критически важ-
ной по его определению обла-
сти современного здравоохра-
нения.

В наши дни уже не нужно ни-
кого убеждать в том, что транс-
плантация органов и тканей, эн-
допротезирование суставов ко-
нечностей, сложные хирурги-
ческие операции и другие уни-
кальные технологии позволя-
ют поставить человека на ноги 
и обеспечить ему полноценную 
жизнь в случаях, когда бессиль-
ны все другие методы лечения. 
Вопрос в другом — насколько 
доступна такая помощь. Две-
надцать лет назад такие опера-
ции воспринимались как абсо-
лютный эксклюзив. Были они 
под силу лишь федеральным 
центрам, на долю которых при-
ходилось 94% высокотехноло-
гичных операций. «Одной из 
важнейших задач в 2011 году я 
поставил увеличение объемов 
такой помощи в обычных го-
родских стационарах, — вспо-

минает Собянин. — Для этого 
были закуплены десятки тысяч 
единиц современного оборудо-
вания — КТ, МРТ, ангиографы, 
гамма-ножи, роботы DaVinci. 
Полностью переоборудовали 
сотни операционных. Тысячи 
врачей прошли дополнительное 
обучение».

«И теперь такая помощь до-
ступна в обычных стациона-
рах совершенно бесплатно уже 
не по 6, а по 22 профилям», — 
рассказал «РГ» главный врач 

городской клинической боль-
ницы № 15 имени Филатова Ва-
лерий Вечорко. — Наши хирур-
ги выполняют широкий спектр 
оперативных вмешательств от 
хирургического лечения на-
рушений ритма и проводимо-
сти сердца до аортокоронар-
ного шунтирования, протези-
рования клапанов сердца, как 
открытым, так и эндоваскуляр-
ным методом, открытых и эн-
доваскулярных операций при 
аневризме аорты». В этой кли-
нике за 2022 год было выполне-
но уже 4,1 тысячи таких опера-
ций, что на 60% больше, чем в 
2016-м. О важном их преимуще-
стве говорит и главный врач го-
родской клинической больни-
цы № 67 им. Ворохобова Андрей 
Шкода: «Благодаря минималь-
ному воздействию на организм 
наши пациенты быстро восста-

навливаются и самостоятельно 
покидают клинику на второй-
-третий день после операции». 

С помощью высокотехноло-
гичных операций одним диабет-
чикам в Москве теперь устанав-
ливают инсулиновую помпу, а 
другим проводят гастрошунти-
рование, что позволяет им нор-
мализовать уровень сахара в 
крови и жить, почти не вспоми-
ная о своей болезни. Вживляют 
импланты потерявшим слух, 
если уже не помогают слухо-
вые аппараты. Делают пластику 
крупных суставов. 

А что думают по этому по-
воду сами москвичи? «В марте 
2022 года в пятнадцатой боль-
нице мне сделали эндопротези-
рование левого коленного су-
става, а в декабре — и правого, — 
поделилась с корреспондентом 
«РГ» москвичка Анна Кузина. — 
Сегодня я веду активный образ 
жизни, чувствую себя прекрас-
но». Еще одна пациентка — Ма-
рина Медведева, попала в эту 
клинику с аневризмой аорты. 
Диагноз страшный. «Но я по-
пала в руки профессионалов, — 
вспоминает Марина. — Мне сде-
лали операцию, которая дли-
лась семь часов: с заменой кор-
ня аорты, аортального клапана, 
восходящего отдела аорты и ре-
имплатацией коронарных арте-
рий в протез. И вот я здесь, живу 
самой замечательной и счастли-
вой жизнью». 

Многие виды высокотех-
нологичной помощи для сто-
личных медиков стали уже ру-
тиной. Но их доступность для 
москвичей и качество по-преж-
нему являются приоритетом 
для правительства Москвы. «По 
мере появления новых техно-
логий будем включать их в про-
грамму ВМП для жителей Моск-
вы», — заверил мэр. •

Максим Милославский  

В 
столице на улице Яблоч-
кова, 5/1, открылся еди-
ный пункт отбора на во-

енную службу по контракту. Он 
работает по принципу «одного 
окна»: тут помогут оформить 
все документы, проконсульти-
руют по выплатам и льготам, 
подберут направление службы.  

Как рассказал журналистам 
военный комиссар Москвы 
Максим Локтев, первые четыре 
дня пункт проработал в тесто-
вом режиме: нужно было от-
ладить логистику с учетом по-
желаний тех, кто уже служил 
по контракту. И вот вчера он 
открылся официально. Жела-
ющих пройти контрактную во-
енную службу здесь ждут еже-
дневно с 8.00 до 20.00. На пер-
вом этаже пришедших встре-

чают волонтеры. Они помогают 
заполнить анкету и получить 
талон на электронную очередь. 
Далее идут в зал ожидания. 

Как только на экране появ-
ляется номер, указанный на та-
лоне, потенциальный контракт-
ник идет в зал, где проходит пер-
вичное собеседование. Если ре-
шение положительное, оформ-
ляются документы. Далее мед-
осмотр — у врачей есть доступ 
к базе ЕМИАС, а значит, и пред-
ставление о здоровье человека. 
После принимается решение: 
годен или нет. Если да, пред-
стоит пройти еще психологи-
ческий тест. «Возраст потенци-
альных контрактников — от 18 
до 60 лет.  С тяжелыми хрониче-
скими заболеваниями рассмат-
ривать никого не будем. Армии 
нужны здоровые и крепкие пар-
ни, — объяснил Локтев. — Регион, 

в котором они зарегистрирова-
ны, значения не имеет. Главное — 
желание». Заявления принима-
ются и от иностранных граждан.

Каждый контрактник, ко-
торый будет отправлен в зону 
СВО, сначала пройдет подго-
товку на полигонах Подмоско-
вья. Заключив контракт не ме-
нее чем на год, можно получить 
единовременную выплату в раз-
мере 195 тысяч рублей. Кроме 
того, предусмотрены регуляр-
ные доплаты в зависимости от 
звания и воинской должности, 
а также федеральные и регио-
нальные льготы для военнослу-
жащих и членов их семей. По 
словам Локтева, все вопросы 
можно задать по телефону горя-
чей линии: 117. А записаться на 
прием в пункт отбора контракт-
ников можно онлайн — через 
mos.ru и портал госуслуг. •

А К Ц Е Н Т

Сегодня бесплатная высокотехнологич-
ная медицинская помощь москвичам 
доступна по 22 профилям 
и в обычных стационарах 

Военком Москвы Максим Локтев: Пункт отбора на контрактную службу работает по принципу одного окна. 

ДОРОГИ Власти Москвы 
увеличили число камер 
«на телефон»

Дали ремня

Сергей Буланов

Количество камер, фиксирующих разговор по теле-
фону за рулем и езду без ремня, достигло в столице по-
чти 500. Об этом вчера сообщил заммэра Максим Лик-
сутов.

По последним данным департамента транспорта, 
в общей сложности на дорогах работают более 3,8 ты-
сячи комплексов автоматической фиксации наруше-
ний. Их функционал различается. В частности, езду 
с непристегнутым ремнем и любое использование 
смартфона за рулем без гарнитуры, с помощью ней-
росети фиксирует 483 самописца. Их дислокацию со-
гласовывали с ГИБДД. Установили комплексы там, 
где отвлечение от дороги даже на мгновение особенно 
опасно. «Например, на МКАД у нас работают 59 таких 
комплексов», — уточнил вице-мэр.

Согласно данным аналитики ЦОДД, езда без ремня 
и разговор по телефону за рулем вошли в тройку самых 
популярных нарушений на московских дорогах. На их 
долю приходится до 14 процентов штрафов с камер, 
больше показатели только по превышению скорости и 
нарушению разметки.

В то же время транспортники подчеркивают, что 
цель установки камер — вовсе не в сборе штрафов, а 
стремление обеспечить безопасность на дорогах. •

— Водителей обязали останавливаться при аварии 
на парковке — подробности на сайте
rg.ru/art/2528836
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС 765 лет отдала 
школе уникальная 
династия педагогов 

Дело семейное

Юлия Василькина, «Российская газета», Оренбург

Елена Дудка больше двадцати лет преподает психоло-
гию будущим учителям и воспитателям в Орском пед-
колледже. И о проблемах сегодняшней школы знает, 
как никто другой: она продолжательница, пожалуй, 
самой знаменитой учительской династии не только 
Оренбуржья, но и России. Трудно поверить: общий пе-
дагогический стаж нескольких поколений семьи Ли-
совских — Первадчук — Метелкиных — Дудка — 765 лет.

…Идет урок психологии. Проблема обсуждается 
вечная — взаимопонимание родителей и детей. Еле-
на Геннадьевна начинает с истории вопроса, а потом 
«включается» интерактив: учащиеся проигрывают 
реальную ситуацию — родительское собрание. В руках 
«студентов-родителей»  смартфоны, все внимание — 
гаджетам, а не тому, что говорит «учитель». Старше-
курсница Кристина 
Быковская в роли 
классного руково-
дителя всеми сила-
ми пытается приоб-
щить «пап-мам» к 
обсуждению…

— Одна из задач — 
вовлечь родителей 
в процесс обуче-
ния, — считает Еле-
на Дудка. — Педагог 
должен уметь это 
делать. Как? Нотации неэффективны, для оргвопро-
сов предусмотрены отдельные встречи. Так что учим-
ся вместе.

Кристина Быковская — будущий учитель начальных 
классов. Она не скрывает: замечания и советы Елены 
Геннадьевны для нее на вес золота.

Вообще у Елены Дудка уникальная особенность — 
она умеет найти подход к каждому.

— Это настоящий наставник, — говорит преподава-
тель Алия Ибраева. — На втором курсе я пришла к Еле-
не Геннадьевне в кружок на тренинги, с тех пор всегда 
чувствовала ее поддержку. И в колледже, и когда гото-
вила в вузе магистерскую диссертацию.

А начинала Елена Дудка в школе поселка Энергетик 
Оренбургской области — учителем младших классов. 
Там же, где почти сорок лет учила ребят русскому язы-
ку и литературе ее мама — Валентина Первадчук.

— Первыми в нашей династии стали мои тетушки: 
одна преподавала словесность в Новгороде, другая 
была директором Чудовской школы, — поделилась с 
«РГ» Валентина Дмитриевна. — Во время войны их еще 
детьми эвакуировали в поселок Березовка Кваркен-
ского района. После семилетки пошли работать в шко-
лу, окончили институт. Глядя на них — молодых, краси-
вых, энергичных, — мы с сестрой тоже решили посту-
пать в педагогический.

Валентина Первадчук работала не просто учи-
телем — организатором внеклассной работы. А что это 
значит? С утра и до ночи в школе. Все на глазах у до-
чек — Лены и Наташи. Те росли самостоятельными. 
Лена окончила музыкальную школу, в хоре пела.

— Для меня она всегда была помощницей, — расска-
зывает мама. — Помню, как-то задержалась, а Лена уже 
сварила свой первый борщ. Вместе с сестрой они реши-
ли, что Наташа наводит чистоту, а Лена готовит.

Наташа тоже в педагогике — воспитатель детсада. 
Вообще династия складывалась из четырех веточек: 
родителей по линии матери и по линии отца, во всех из 
них представлены педагоги. Так, бабушка Елены Ген-
надьевны со стороны отца — участница Великой Отече-
ственной войны. Четверть века проработала в детском 
саду, стала там заведующей.

— Мои бабушка с дедом познакомились в агитбри-
гаде. Дед читал лекции о международном положении, 
а бабушка — стихи и юморески. Ее приданым стали две 
шинели. Вместе переносили тяготы, вместе участвова-
ли в освоении целины, — делится Елена Дудка.

Представительница нового поколения династии — 
племянница  Дарья Проскурнова преподает англий-
ский язык в лицее при Магнитогорском государствен-
ном техническом университете...

Чем сильны учительские династии? У Елены Дуд-
ка есть четкий ответ: «Династия помогает найти себя 
в профессии, ведь мы психологически готовы к работе 
педагога и не боимся трудностей».  

А учителям, действительно, приходится непросто. 
Современные дети с первого урока «сканируют» пе-
дагога: оценивают внешность, поведение, судят по по-
ступкам.  Учитель должен избегать крайностей. Своим 
вопросом нельзя задеть ребенка, но нельзя и давать 
ему возможность нарушить субординацию, — убежде-
на Елена Геннадьевна. Признание особого статуса пе-
дагога, повышение престижа профессии, возвраще-
ние к лучшим отечественным традициям она считает 
очень своевременным.

— Отечественная педагогика — сильнейшая школа, 
опыт которой всегда был востребован, — подчеркивает 
Елена Дудка . — Развивать свое всегда лучше, чем слепо 
копировать чужое.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Академик Виктор Садовничий: 
Специалитет в МГУ будем набирать с чистого листа 

Совет ректора 

Мария Агранович 

Н
а каких факультетах 
МГУ сегодня есть 
специалитет? Смо-
гут ли поступившие 
на бакалавриат до-
учиться по выбран-
ным программам? 
Как «подружиться» 
с искусственным 

интеллектом? На вопросы «Рос-
сийской газеты» отвечает рек-
тор МГУ им. Ломоносова, акаде-
мик Виктор Садовничий.

Виктор Антонович, прошел 
первый за несколько лет оч-
ный день открытых дверей 
МГУ. У абитуриентов, как 
всегда, была масса вопросов. 
Что важно знать? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В этом году 
у нас есть изменения в прави-
лах приема. Абитуриенты смо-
гут подать одно заявление о 
приеме на бюджет и одно — на 
платные места. Подавать до-
кументы можно максимум на 
пять направлений подготовки, 
расставляя приоритеты. Имен-
но по приоритетному направле-
нию и будут зачислять. Важно: 
до окончания приема докумен-
тов у абитуриента есть возмож-
ность изменить приоритеты. 

Напомню основные даты. 
Прием документов на первый 
курс: с 20 июня по 10 июля — для 
тех, кто сдает дополнительные 
вступительные испытания, с 20 
июня по 25 июля — для тех, кто 
поступает без вступительных 
испытаний. График и формат 

дополнительных испытаний мы 
опубликуем на сайте приемной 
комиссии МГУ 1 июня. 

Отмечу: современная моло-
дежь активно следит за новост-
ной повесткой. На дне откры-
тых дверей спрашивали о том, 
где у нас есть программы спе-
циалитета и куда лучше посту-
пать, чтобы заниматься искус-
ственным интеллектом. 

Разве в МГУ не на всех направ-
лениях специалитет? Что 
ответил ректор? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Пока только на 
двенадцати. Их нетрудно пере-
числить: фундаментальные ма-
тематика и механика, фунда-
ментальная и прикладная физи-
ка, фундаментальная и приклад-
ная химия, фундаментальная 
и прикладная биология, лечеб-
ное дело (тут мы учим все семь 
лет), фармация, биоинженерия 
и биоинформатика, клиниче-
ская психология, психология 
служебной деятельности, педа-
гогика и психология девиантно-
го поведения, перевод и перево-
доведение, продюсерство.

Новая система высшего об-
разования, которая сейчас 
разрабатывается, ставит 
во главу угла именно специа-
литет. Те, кто уже поступил 
«на бакалавра», получат че-
рез четыре года диплом или 
программы поменяют фор-
мат в процессе? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Тем, кто уже 
начал или начнет учиться по 
программам бакалавриата, мы, 
конечно, дадим возможность 
получить соответствующий ди-
плом. На специалитет будем на-
бирать с чистого листа.

А что с искусственным ин-
теллектом? Где в МГУ этому 
учат? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Такие специ-
альности есть на всех профиль-
ных факультетах — вычисли-
тельной механики и киберне-
тики, мехмате, физическом, фа-
культете космических исследо-
ваний, а также истфаке, эконо-
мическом. И даже на биологиче-
ском и геологическом!

Кстати, что скажете про на-
шумевшие нейросети, кото-
рые, по прогнозам, скоро заме-
нят до 40 процентов специа-
листов в разных областях? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В МГУ уже тре-
тий год идет работа над круп-
ным проектом «Мозг и инфор-
мация: от естественного интел-
лекта к искусственному». Речь 
идет о разработке технологий 
искусственного интеллекта, 
основанных на использовании 
наших знаний об устройстве 
человеческого мозга и их пере-
носе в область машинного обу-
чения. Работаем над созданием 
суперкомпьютерного комплек-
са для обучения нейросетей .

Мы понимаем, что техноло-
гии искусственного интеллек-
та — это фактически единствен-
ный эффективный алгоритм, 
о б л е г ч а ю щ и й  о б р а б о т к у 
больших данных. Но и издерж-
ки такого прогресса, его риски 

существенны и уже ощутимы. 
Мы не всегда можем отличить 
сгенерированное изображение 
от реальности, синтезирован-
ный голос легко спутать с жи-
вым человеческим… А это, увы, 
на руку кибермошенникам, да и 
некоторым студентам.

Ясно, что естественному, 
человеческому интеллекту, 
науке, образованию брошен 
вызов. Кому решать эту за-
дачку? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Если с плагиа-
том достаточно успешно рабо-
тает система «Антиплагиат», 
то противодействовать рискам 
нейронных сетей специалисты 
только учатся. 

Это задача не только мате-
матиков и специалистов по ин-
формационным технологиям, 
как может показаться. Это ка-
сается всех наук в равной сте-
пени, как естественных, так и 
гуманитарных. Нейросети — 
мощнейший инструмент, ко-
торый студент часто осваивает 
быстрее, чем его научный ру-
ководитель.  Но это всего лишь 
дополнение, которое не долж-
но заслонить истинный смысл 

научного познания и ценно-
сти фундаментального образо-
вания. 

К слову, недавно создан дис-
сертационный совет, который 
включает специальность «Ис-
кусственный интеллект и ма-
шинное обучение». Исследова-
ния этой темы продолжатся.

Идет второй год Десяти-
летия науки и технологий. 
Современная молодежь стре-
мится в науку? Аспирантов в 
главном вузе страны много? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Российский 
союз ректоров провел Всерос-
сийское исследование удовле-
творенности студентов образо-
вательными возможностями в 
российских вузах. 

Выяснилось: на входе, то 
есть при поступлении, воз-
можность заниматься наукой 
называют значимой мотива-
цией для получения высше-
го образования 10 процентов 
респондентов (по МГУ — бо-
лее 11). И чем ближе диплом, 
тем интерес к науке выше. Так, 
продолжить обучение в России 
на следующем уровне образо-
вания (в магистратуре или ас-
пирантуре) планируют 44 про-
цента опрошенных (по МГУ 
— 52). Научную карьеру наме-
рены строить 14 процентов 
выпускников. А в МГУ таких — 
34 процента! 

В прошлом году мы приня-
ли в аспирантуру полторы ты-
сячи человек, а всего у нас их 
три с половиной тысячи. И по-
казатели защит в Московском 
университете — одни из самых 
высоких в стране. Из 450 защит 
в прошлом году 403 пришлось 
на выпускников аспирантуры. 
Как повысить научную моти-
вацию молодежи  — вопрос по-
прежнему актуальный. И здесь, 
без сомнений, велика роль 
научных школ, научного руко-
водителя.

Какие изменения в финанси-
ровании науки коснулись уни-
верситета? 

 ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В 90-е годы 
были сформированы новые 
для своего времени принципы 
финансирования, основанные 
на грантовой поддержке ини-
циативной науки. Важнейшую 
роль тогда сыграли программа 
«Университеты России» и Рос-
сийский фонд фундаменталь-
ных исследований. Мы смогли 
сохранить кадровый потенциал 
науки и высшей школы. 

Но такая система уже не 
вполне отвечает современным 
вызовам и задачам развития 
страны в долгосрочной перспек-
тиве. Усиливается госзадание. 
Именно оно — важнейшая часть 
финансирования университета. 
Средства распределены по 500 
темам, причем информация по 
госзаданию подается в прави-
тельство, а отчеты проходят экс-
пертизу РАН. 

Наряду с госзаданием есть 
и конкурсное финансирование 
науки. Например, в прошлом 
году наши ученые выполня-
ли работы более чем по тыся-
че грантов и договоров. Важно, 
что объем «внебюджетки» — по-
рядка 5,5 миллиарда рублей. То 
есть мы зарабатываем пример-
но столько же, сколько получа-
ем по госзаданию. При этом из 
года в год растет доля крупных 
междисциплинарных грантов, 
которые выполняются силами 
нескольких подразделений на-
шего университета.  

Где в МГУ учат работать с искусствен-
ным интеллектом? Да почти везде, 
причем не только на технических 
факультетах, но также на экономиче-
ском и даже на геологическом! 

Виктор Садовничий: Сейчас программы специалитета есть на двенадцати факультетах Московского университета. 

А К Ц Е Н Т

Поступать в магистратуру или аспирантуру 
планирует больше половины студентов 
МГУ, а строить карьеру в науке — 
треть выпускников

ИНИЦИАТИВА 

Школьная 
газета учит 
детей жить 
честно

БЕЗ ПОКАЗУХИ 

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Не так давно главному редакто-
ру пермской школьной газеты 
«Перемена» Наталье Хановой 
позвонили «с укором» за  пуб-
ликацию заметки «Патриотизм 
на помойке». Ее автор, школь-
ница, написала о внимании к 
ветеранам: о том, что оно появ-
ляется в «датные дни», а между 
ними  о стариках  нередко за-
бывают...   

По мнению девочки,  в этом 
важном деле, как, впрочем, и во 
всех других, недопустима по-
казуха.  Почему заметка вызва-
ла такое раздражение, можно 
только догадываться.  

— Дети сразу замечают 
ложь, — говорит редактор. — 
И у них это вызывает оттор-
жение.

«Перемену» Наталья Ха-
нова, мама шестерых детей и 
врач-неонатолог,  придумала 
несколько лет назад. Была зада-
ча: дать детям возможность вы-
сказываться на темы, которые 
их  волнуют. 

Школьная газета выходит  
один раз в месяц, тираж — де-
сять тысяч экземпляров. Рас-
пространяется бесплатно. А те-
перь появился еще и канал в 
соцсетях, сайт.  

За год в «Перемене» прохо-
дят занятия примерно шесть 
тысяч пермских школьников. 
Свои заметки публикуют 120 
юнкоров. 

— Мы не классическое СМИ, — 
замечает Ханова. — И не  готовим 
будущих журналистов. Главное, 
что «Перемена» пытается вос-
питать порядочных, любящих 
свою родину детей. 

Перемены «Перемене» да-
ются нелегко. Вот недавно на ее 
страницах вышла статья «Учи-
тель меняет профессию»: в  од-
ной из школ учеников попро-
сили написать заметки в газету. 
Но потом педагоги забраковали 
полученные материалы, и все 
вылилось в казенные, под одну 
гребенку тексты...  

Скоро «Перемена» переста-
нет выходить в «бумаге»: с 1 
сентября планируется начать 
выпуск интернет-газеты. И уже 
действует созданное при уча-
стии Хановой детское инфор-
мационное агентство. 

А на днях юнкоры «Переме-
ны» встретились с военными 
корреспондентами «Россий-
ской газеты». Диалог получился 
не только очень интересный, но 
и полезный. Как говорится, обе-
им сторонам.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА  

В вузах ДНР 
и ЛНР сделают 
ремонт 

НОВЫЕ НАШИ

Евгения Добрынина

Более 40 вузов и научных цен-
тров новых территорий при-
няты в федеральную собствен-
ность России.  

— 30 университетов и 11 
научных организаций новых 
регионов официально стали ча-
стью научно-образовательного 
пространства страны, — уточнил 
вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. — Теперь эти университе-
ты и научные центры будут ак-
тивнее и без административных 
ограничений развивать инфра-
структуру и готовить высоко-
квалифицированные кадры.

Скоро для вузов новых 
регионов будут утвержде-
ны госзадания. В планах отре-
монтировать 18 объектов, в 
том числе корпуса Приазовско-
го государственного техни-
ческого университета и Ма-
риупольского госуниверситета.

В ведение Минобрнауки Рос-
сии теперь еще 21 вуз и НИИ. 
Большинство из них - в ДНР: в 
Донецке, Макеевке и Мариупо-
ле. В ЛНР два вуза: в Луганске 
и Алчевске. По одному - в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях. Также в Херсонской обла-
сти действует Научно-исследо-
вательский центр.

Как сообщил глава ми-
нобрнауки Валерий Фальков, 
с апреля начнется работа по 
профпереподготовке препода-
вателей. Также до конца года 
учреждения обеспечат учеб-
ной литературой и оборудова-
нием.  

Важно, чтобы будущий педагог умел вовлечь родителей 
в процесс обучения, — считает Елена Дудка (справа).

Династия помогает 
найти себя в про-
фессии, мы психо-
логически готовы 
к работе учителя

Сергей Сергеевич Кравцов 
Министр просвещения 

Российской Федерации 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 6 АПРЕЛЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖ-

НО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92. 

Абитуриенты спрашивают
Нужно ли повторно проходить дополнительные вступительные 
испытания (ДВИ) по одному и тому же предмету, если заявление 
подаешь на несколько факультетов?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: ДВИ по одному предмету сдается один раз, и его ре-

зультаты будут действительны на всех выбранных факультетах. 

Если сдавал ЕГЭ несколько лет назад, можно ли поступать в МГУ 
сейчас? 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, в этом году мы принимаем документы от тех, кто 

закончил 11-й класс и сдавал ЕГЭ в 2019—2023 годах.

Принимает ли МГУ результаты централизованного тестирова-
ния от школьников из Беларуси? 

 ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, выпускники из Беларуси могут поступать по бал-

лам централизованного тестирования, если не сдавали ЕГЭ в этом году, 

а тестирование проходило в 2022—2023 годах. При этом балл тестиро-

вания должен быть не ниже минимальных баллов, установленных для 

поступления в МГУ.

Какие индивидуальные достижения учитываются при поступле-
нии в Московский университет?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Аттестат с отличием даст дополнительные 6 баллов, 

итоговое сочинение — 2 балла, значки ГТО — 2 балла (если получены 

в текущем или предшествующем году).

По ссылке 
можно 
почитать 
«Перемену» 
онлайн

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
У

З
Ы

Р
Ё

В

А в это время 

В связи с переходом к новой мо-

дели аспирантуры минобрнауки 

предложило увеличить прези-

дентские стипендии аспирантам 

до 50 тысяч рублей в месяц. Сего-

дня размер повышенных стипен-

дий аспирантам за особые дости-

жения в учебе и научных исследо-

ваниях — от 4,5 до 22,8 тысячи 

рублей ежемесячно.

Стипендия в 50 тысяч будет на-

значаться на весь срок обучения 

в аспирантуре, то есть на 3 или 4 

года. В 2023 году квота на ежеме-

сячную господдержку составит 

не более 300 человек, в 2024 

году — 600 человек, а начиная 

с 2025 года — 1,2 тысячи человек.

МЕЖДУ ТЕМ

Президент России Владимир Пу-

тин поздравил Виктора Садовни-

чего с днем рождения, который 

ректор МГУ отметил 3 апреля. 

«Вы по праву пользуетесь высо-

ким авторитетом как крупный уче-

ный и организатор, ректор одного 

из ведущих университетов стра-

ны... Все, кому довелось быть зна-

комым с вами, неизменно отмеча-

ют ваши исключительные профес-

сиональные качества, огромный 

творческий потенциал, вниматель-

ное, доброжелательное отноше-

ние к людям», — говорится в по-

здравлении президента.
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ТЕХНОЛОГИИ Как через 
анонимность сети утекают 
персональные данные 

Нейросеть 
крадет деньги 

Владимир Емельяненко 

«Гарантия анонимности в Сети хорошо продается: 
цифровой след отслеживается мошенниками, и они 
торгуют личными данными», — заявил декан факульте-
та права НИУ ВШЭ Вадим Виноградов. Обострилась 
проблема после того, как часть пользователей обрати-
лась к VPN-сервисам и анонимайзерам ради доступа к 
запрещенным интернет-ресурсам. В итоге растет утеч-
ка личной информации, вплоть до банковских и пас-
портных данных. Так, в Кемерово, Казани и Горно-Ал-
тайске открыты уголовные дела по фактам, когда на 
краденые персональные данные брались кредиты на 
подставных людей, а они об этом не знали. По данным 
СПЧ, за полгода атаки мошенников усилились. Причем 
звонки по случайно сгенерированному номеру — это 
вчерашний день. Хит афер — оформление кредитов 
по «цифровой» до-
веренности. Вторая 
по популярности 
схема воровства — 
продажа алкоголя 
и наркотиков через 
украденные аккаун-
ты или анонимные 
сим-карты. Третья 
по значению схе-
ма зла — буллинг, 
оскорбление чувств 
верующих, экстре-
мизм. 

— Большая часть 
утечки данных происходит все же за счет их слива 
компаниями, но и доля анонимизаторов в продаже лич-
ных данных растет, — говорит член СПЧ Игорь Ашма-
нов. — Опыт соцсетей показал: блокировка сервисов 
работает — аудитория усыхает, но только блокировкой 
проблему не решить. Дело не в том, что число преступ-
лений возросло. Проблем две. Мошенники совершен-
ствуются — есть преступления с использованием ней-
росети. По такой же схеме множатся генерации фейков. 
Вторая проблема — закон не успевает за использовани-
ем искусственного интеллекта (ИИ). 

При этом, признают законодатели, закон всегда ре-
агирует в режиме преследования . Так, только сегодня 
законодатели обсуждают введение оборотных штра-
фов с прибыли в отношении компаний, которые допус-
кают утечки персональных данных — ИТ-площадки, 
банки, операторы связи, корпорации. 

— Мы боремся с последствиями, а не с причинами, — 
убежден эксперт по правовому обеспечению цифро-
вой экономики Ассоциации юристов России Борис Еди-
дин. — А коллекторы с использованием нейросети на-
чали требовать выплаты несуществующих долгов с ис-
пользованием несуществующих кредитов. 

Ка считают Ашманов и Едидин, закон должен рабо-
тать и на опережение. Например, позиция компаний по 
предоставлению персональных данных по принципу 
«соглашайся или уходи», когда человек не может полу-
чить услуги без передачи своих данных, должен быть 
отменен. В ряду неотложных мер — ужесточение ответ-
ственности за продажу сим-карт по паспорту, при этом 
часто карт «серых». Также СПЧ настаивает на том, что 
операторы связи не должны работать как банки — тре-
бовать распознавания лиц при маркировке сим-карт.

 — Это шаг к росту сливов личных данных, — убежден 
Игорь Ашманов. — А вместе с совершенствованием за-
кона надо усиливать цифровую гигиену людей с тем, 
чтобы разделять реальный и виртуальный мир. Тот же, 
кто этого не делает, рискует своим кошельком. 

Анна Спицына

Анна Кузнецова, вице-впикер 
Госдумы, предложила сделать 
основным в современной рос-
сийской семейной политике та-
кой принцип: «Плюс ребенок — 
плюс ресурс». Рождается еще 
один ребенок, и семья автома-
тически должна получить по-
мощь для того, чтобы его вос-
питать.

Пока, увы, у нас сохраняет-
ся закономерность почти неиз-
бежной бедности для много-
детной семьи: больше детей — 
меньше благополучия. Чтобы ее 
преодолеть, Патриаршая комис-
сия по вопросам семьи, защи-
ты материнства и детства под-
готовила социальный проект 
«Семья — основа мира», о са-
мых главных моментах которо-
го вчера рассказывали светские 
и церковные эксперты. По мне-
нию Анны Кузнецовой, сегодня 

также важно создать удобную 
инфраструктуру для семьи. Даже 
планировка сквера должна учи-
тывать, что сюда придет семья 
с четырьмя разновозрастными 
детьми. Уж не говоря о том, что в 
стране нет ни одного пансионата 
и санатория, предполагающего 
семейный отдых для многодет-
ной семьи. 

Нам нужны инвестиции в 
институт семьи, уверен  зам-
главы Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе.  В том числе и медий-
ные. Антисемейные ценности 
на Западе насаждаются посред-
ством  приоритетов для  ЛГБТ-
сообщества  при трудоустрой-
стве и занятии должностей, это 
так называемая «положитель-
ная дискриминация». Сегодня 
в России нужна такая же, но в 
пользу многодетной семьи, уве-
рен Вахтанг Кипшидзе. 

ДОРОГИ 

Опытные 
водители 
попадают 
в аварии в два 
раза реже, чем 
все остальные

АВАРИЯ 
БЕЗ СТАЖА 
УПРАВЛЕНИЯ
Владимир Баршев

Опытные водители почти в два 
раза реже попадали в аварии, 
по сравнению с теми, у которых 
меньше стаж и возраст. Об этом 
сообщил президент Российско-
го союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев. 

По его словам, водители, у 
которых коэффициент возрас-
та-стажа составляет 0,9 и ме-
нее, в январе—феврале 2023 
года становились виновниками 
ДТП со средней частотой, рав-
ной 2,8 процента. Речь идет о 
водителях с большим стажем, 
и в возрасте. Минимальный ко-
эффициент у тех, кому испол-
нилось 59 лет. При том усло-
вии, что стаж управления со-
ставляет от пяти лет. Либо у тех, 
кто отметил свой полувековой 
юбилей, но права имеет более 
10 лет.

По словам главы Российско-
го союза автостраховщиков, 
средняя стоимость страховки 
для водителей, коэффициент 
возраста-стажа которых со-
ставляет 0,9 и менее, по ито-
гам января—февраля 2023 года 
была равна 5026 рублей, что 
почти на 40 процентов меньше, 
чем средняя стоимость по ОСА-
ГО за этот же период — 8037 
рублей.

Также немного ниже сред-
ней по РФ оказалась и средняя 
выплата по ОСАГО за аварии, 
виновниками которых стали 
водители с низким коэффици-
ентом возраста-стажа. За ян-
варь—февраль она составила 75 
172 рубля, что на семь процен-
тов ниже средней в целом по РФ 
за тот же период (81 253 рубля).

«Сегмент безаварийных ав-
товладельцев — поле большой 
конкуренции между страхо-
выми компаниями. Мы видим, 
что, несмотря на ситуацию с 
запчастями, средняя стоимость 
страховки для опытных води-
телей в начале 2023 года ниже, 
чем средняя она же по итогам 
стабильного 2015 года (то-
гда она была равна 5525 руб-
лям), — при том, что только со-
вокупная инфляция с тех пор 
составила более 20 процентов. 
Это еще раз доказывает, что ре-
форма по индивидуализации 
тарифов позволяет безаварий-
ным автовладельцам эконо-
мить на ОСАГО, а для осталь-
ных является хорошим эко-
номическим стимулом ездить 
аккуратнее», — сказал Евгений 
Уфимцев.

Это несложно понять. Опыт-
ные водители, как правило, 
каким-то внутренним чутьем 
предугадывают поведение дру-
гого водителя на дороге. Обыч-
но этому внутреннему чутью и 
прогнозированию учат в авто-
школах. 

Но не всем везет попасть в 
такую автошколу. 

Надо сказать, что, по дан-
ным РСА, заметно снижение 
средней стоимости полисов 
ОСАГО по такси. В абсолютном 
выражении оно составило 1278 
рублей, или 4,7 процента. Это с 
ранее действующих 27 196 руб-
лей. А именно по итогам четвер-
того квартала 2022 года до 25 
918 рублей по итогам января—
февраля 2023 года. 

АВТОМОБИЛИ Вступил в силу ГОСТ на алкозамки 
и их установку в машинах

Водитель — выдыхай

Владимир Баршев 

В
ступил в силу нацио-
нальный стандарт на 
алкозамки, а также на 
их установку в авто-
мобилях. Прописано, 
что и как они должны 
выявлять, а также как 
их должны устанав-
ливать. Впрочем, про-

стых автомобилистов, да и ав-
топарков это вряд ли коснется 
в ближайшее время. ГОСТ — до-
бровольного применения. Да и 
обязанности устанавливать эти 
приборы ни у кого до сих пор нет.  

Пока ГОСТ добровольный. 
Но это не повод расслабляться 
автомобилистам. Уже с десяток 
лет длятся потуги начать уста-
навливать эти устройства на 
разные транспортные средства. 
В частности, в качестве экспери-
мента их начали ставить в ряде 
регионов на школьных автобу-
сах в 2010 году. Но дальше пи-

лотного проекта дело не пошло. 
Все признали: инициатива хоро-
шая, требует развития. Но — де-
нег нет. 

Продвижение идеи проверки 
водителя на алкоголь с момента 
старта и в движении сталкива-
ется с массой проблем.  ГОСТ 
устанавливает только общие 
требования к приборам. И эти 
требования никто не обязан 
соблюдать. Для того чтобы уста-
новка алкозамков в России за-
работала, требуются поправки 
в законодательство. 

Напомним, как это работает 
в Швеции, стране — родоначаль-
нице этих технологий.  Там уже 
более десяти лет проходит экспе-
римент: водитель, который впер-
вые попался в нетрезвом виде за 
рулем, может не лишиться прав. 
Но при условии, что он устано-
вит на свой автомобиль алкоза-
мок. Конечно же, за свой счет. 

Однако есть один нюанс. Если 
он дыхнет в алкозамок парами 
алкоголя, не только машина не 
заведется, но и информация об 
этом поступит в соответствую-

щий центр ее обработки. И после 
этого условное лишение прав 
вступит в силу, а водителю при-
дется уже ходить пешком. При-
мечательно, что даже в Швеции в 
законе такая возможность не за-
креплена. Продолжается экспе-
римент уже второе десятилетие.

Что у нас? Оснований для до-
бровольного применения ал-
козамков нет. Нет ни каких-то 
экспериментальных режимов, 
ни поправок в КоАП, В общем, 
устанавливать их на доброволь-
ной основе вообще нет смысла.

Транспортные компании во-
обще не видят смысла тратить 
на установку алкозамков день-
ги. Поскольку водитель прове-
ряется перед выездом, а также 
по завершении рейса врачом. 

Возможно, это имело бы 
смысл для дальнобойщиков, ко-
торые сутками, а то и неделями 
в рейсе. Звучали раньше призы-
вы устанавливать алкозамки в 
такси и каршеринге. 

Но надо разобраться, что даст 
эта технология в России? Да ни-
чего. Возможно, машина не заве-
дется. И что? Где доказательства 
того, что водитель нетрезв? Это 
ведь кто-то должен приехать к 
месту парковки, попросить дых-
нуть в прибор, а возможно, от-
везти на медэкспертизу.

История была не продумана. 
Недаром, когда минпромторг 
сообщил, что они с МВД прора-
батывают эту идею, МВД заяви-
ло, что это фейк. 

Кстати, в СМИ появилась ин-
формация, что алкозамок мож-
но обмануть. Не стоит на это на-
деяться. При выдохе измеряется 
не только количество алкоголя, 
но и температура выдыхаемого 
воздуха, а также его давление. 
Все это не позволяет уйти от от-
ветственности. Но пока только в 
Швеции. 

Дыхнул — поехал. Движение 
за рулем — в чистом выдохе, 
в котором нет паров алкоголя. 

А К Ц Е Н Т

ГОСТ устанавливает только общие требо-
вания к алкозамкам. И эти требования 
никто не обязан соблюдать. Необходимы 
поправки в законодательство

Коллекторы 
с использованием 
нейросети начали 
требовать выплаты 
несуществу ющих 
долгов

 Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 

Елабужского муниципального района Республики Татарстан 
и не сданных в аренду

АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: www.alabuga.ru; тел. +7(85557) 59018 
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ОБЩЕСТВО Принцип семейной 
политики: «Плюс ребенок — 
плюс ресурс» 

Семья на вырост

МЕДИАЦЕНТР Технологический прорыв требует новой промышленной политики 

Опережая конкурентов
Евгения Мамонова

К
омплексная, активная 
промышленная политика, 
рост расходов на НИОКР и 

другие сферы «экономики зна-
ний», изменение законодатель-
ства, связанного с освоением и 
использованием ресурсного по-
тенциала страны, позволят Рос-
сии обеспечить развитие высо-
котехнологичного производ-
ства и достичь технологическо-
го суверенитета. К такому выво-
ду пришли эксперты на съезде 
Вольного экономического об-
щества России. 

В мероприятиях съезда при-
няли участие четыре с полови-

ной тысячи человек — предста-
вители академического, обра-
зовательного и делового сооб-
ществ, органов государствен-
ной власти и общественных 
организаций, ведущие ученые 
и специалисты из 72 регионов 
России и 15 зарубежных стран. 
Президентом ВЭО России на 
следующие пять лет был вновь 
избран член-корреспондент 
РАН Сергей Бодрунов. В науч-
ной части съезда состоялся 
VIII Санкт-Петербургский эко-
номический конгресс. В дис-
куссиях был представлен ши-
рокий спектр мнений ученых и 
специалистов по вопросам на-
учно-технологического и со-

циально-экономического раз-
вития страны и активизации 
промышленной политики в ус-
ловиях глобальных трансфор-
маций. 

«Необходимо развивать 
международное технологиче-
ское сотрудничество и инду-
стриальную кооперацию, на-
ращивать промышленный по-
тенциал на качественно новой 
основе, замещая технологиче-
ский ущерб от ухода бывших 
партнеров и опережая конку-
рентов за счет развития наи-
более передовых областей ин-
дустрии», — отметил прези-
д е н т  В Э О  Р о с с и и ,  ч л е н -
корреспондент РАН Сергей Бо-

друнов. Высокотехнологич-
ную, социальноориентирован-
ную экономику можно создать 
на базе колоссального ресурс-
ного потенциала России, пола-
гает академик РАН, директор 
Института экономики и орга-
низации промышленного про-
изводства СО РАН Валерий 
Крюков. «Первоочередная за-
дача  — это изменение граждан-
ско-правовых отношений в не-
дропользовании, — пояснил 
ученый. — Следует создавать в 
регионах представительства 
федеральных органов власти, 
которые будут заниматься 
предоставлением и монито-
рингом прав пользования не-

драми; развивать венчурные и 
юниорные компании,  осу-
ществляющие поиск, разведку 
и разработку недр, формиро-
вать объединения компаний-
недропользователей». 

В Таврическом дворце со-
стоялось и собрание Междуна-
родного союза экономистов — 
еще одно значимое для эконо-
мической общественности
страны событие, которое про-
водится каждые пять лет. Пре-
зидентом Международного со-
юза экономистов был вновь 
избран президент ВЭО России 
Сергей Бодрунов. Ученый воз-
главит организацию в течение
следующих пяти лет. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  
В Свердловской 
музкомедии новый 
главный режиссер

Делать людям 
праздник

Валерий Кичин

В Свердловском академическом театре музыкальной 
комедии возник руководящий тандем: художествен-
ный руководитель Филипп Разенков теперь работает в 
союзе с только что назначенным главным режиссером 
Ниной Чусовой. Уникальность такого тандема вызыва-
ет много вопросов. Мы беседуем с Ниной Чусовой.

Как вы отнеслись к предложению занять пост главно-
го режиссера Свердловской музкомедии?

НИНА ЧУСОВА: Это наше совместное с театром решение. 
С одной стороны, я его хорошо знаю — мы уже родные 
друг другу люди. С другой стороны — предстоит юби-
лейный сезон, огромные планы, большая ответствен-
ность: ведь какие мастера занимали этот пост — Влади-
мир Курочкин, Кирилл Стрежнев! Попробовать себя 
в роли одного из руководителей серьезного театра с 
мощными традициями — волнительно. Я ж по натуре 
отличница, мне все нужно сделать на «пятерку»! И вот 
мы посовещались и решили, что такой тандем — это бу-
дет правильно. Это эксперимент — но во благо театру.

А как будут распределяться полномочия между худру-
ком и главрежем? 

НИНА ЧУСОВА: Мы сейчас разрабатываем эту схему. Нача-
ло сезона будет сумасшедшим: и юбилейный гала-кон-
церт, и «Баядера» 
Кальмана, кото-
рую сдает Филипп 
Разенков, а я рабо-
таю над мюзиклом 
Сергея Дрезнина 
«Человек, который 
смеется». И только 
в работе можно по-
нять, какие у кого 
зоны ответствен-
ности, что у кого 
лучше получается. 
У нас с Филиппом 
очень хорошие от-
ношения, и ни о какой конкуренции здесь не может 
быть речи. Мы разные по творческой манере, никак не 
пересекаемся — каждый внесет свое. У меня большой 
организационный опыт, было много масштабных по-
становок — это может пригодиться. А Филиппу трид-
цать лет — молодая фантазия, энергетика, вкус к 
необычности. Мы можем дополнять друг друга. Так что 
о перспективах у меня позитивные представления. 

Вы поставили на этой сцене три спектакля: «Екате-
рина Великая», «Яма» и «Маскарад». Какие у вас впе-
чатления о театре и труппе?

НИНА ЧУСОВА: Я их всех люблю, и возможности у них 
очень большие. Они жадные до работы и раскрывают-
ся каждый раз по-новому, театр постоянно в развитии. 
Не без сложностей, конечно, но и это хорошо: преодо-
ление трудностей делает коллектив крепче. Главное 
— у них нет апатии. Я знаю театры, где апатия чувству-
ется прямо в воздухе. А здесь все на подъеме — редкое 
и ценное свойство. Эту радость, эту искорку важно 
сохранить — поэтому мы снова вместе. 

Какие проблемы вы считаете необходимым решать в 
первую очередь?

НИНА ЧУСОВА: Нужно ясное представление о реперту-
арной политике на несколько лет — понимать, к чему 
идем, этап за этапом, и какого результата хотим до-
биться. Театр — не фабрика по изготовлению спек-
таклей, важно выстраивать длинную перспективу и 
иметь очень жесткое планирование.

В этом театре живут два жанра: мюзикл и оперет-
та. Как вы относитесь к оперетте?

НИНА ЧУСОВА: Очень хорошо. Она позитивна, искрит-
ся, как шампанское; она как витамин — делает жизнь 
лучше. Но ее мало кто умеет исполнять. В Краснояр-
ском музыкальном театре, например, уже вообще нет 
оперетты, там жанр умер, и петь его некому. Наша за-
дача не только сохранить его, но и развивать, искать 
новые творческие решения. Я пришла из драмы и толь-
ко учусь работать в этом жанре. Были разные мнения 
о «Сильве», которую здесь, в Екатеринбурге поставил 
Дмитрий Белов, но как же это интересно! Новый по-
ворот, новое звучание музыки, условный сюжет стал 
живым и увлекательным — я словно музыкально-исто-
рический фильм посмотрела. И сделано все интелли-
гентно — никакого насилия над материалом, ни грана 
пошлости. Даже люди, не принимающие оперетту, ею 
вдруг прониклись. Вот пример нового подхода к жанру.

А вы лично приложите руку к ее развитию?
НИНА ЧУСОВА: Конечно, попробую — это одна из моих за-
дач. Пока погружаюсь, изучаю, выбираю.

Вы живете в Москве и ставите спектакли по всей 
стране. Будете руководить театром на расстоянии?

НИНА ЧУСОВА: Я всю жизнь летаю, и два часа до Екатерин-
бурга — не проблема. Конечно, у меня остались обяза-
тельства перед другими театрами. Например, постав-
лю на малой сцене Большого театра «Питера Пэна» Ан-
дрея Рубцова, в новосибирском «Глобусе» — «Женить-
бу Бальзаминова» с зонгами, а в московском МДМ на 
новой сцене — «Диббук», мюзикл Александра Журбина 
о еврейских Ромео и Джульетте. Но моя главная забо-
та теперь — Свердловская музкомедия. Ведь главный 
режиссер — это не просто приехать-уехать. Это зна-
чит каждую секунду отвечать за коллектив и прино-
сить театру реальную пользу. Поэтому, конечно, буду 
проводить в Екатеринбурге очень много времени. К 
этой осени готовлю гала-концерт к 90-летию театра и 
300-летию города. В конце января — премьера мюзикла 
Сергея Дрезнина «Человек, который смеется» по Гюго. 
А Филипп Разенков, закончив «Баядеру», к концу буду-
щего сезона поставит мюзикл Евгения Кармазина «По-
лет» — о екатеринбургских гимнастках, ставших олим-
пийскими чемпионками.  

ПРЕМЬЕРА В афише Большого театра появился «Трубадур» Верди

И всюду страсти роковые
Мария Бабалова

О
пера «Трубадур», ро-
жденная гением итальян-
ца Верди, неизменно лю-

бима и публикой, и музыканта-
ми. В репертуаре Большого те-
атра ее не было четверть века. 
Ныне оперу исполнили без де-
кораций, костюмов и режис-
серского замысла, но в торже-
ственно-концертной версии. 
За дирижерским пультом при-
глашенный из Испании Жорди 
Бернасер, а в ключевых парти-
ях — Игорь Головатенко, Иван 
Гынгазов, Годердзи Джанели-
дзе, Агунда Кулаева и Хибла 
Герзмава.

Сочинения Верди, за незна-
чимым исключением, это не-
вероятный сгусток мрака, ужа-
са и тотальной безысходности, 
обернутый в музыку беспри-
мерной, умопомрачающей кра-
соты и мощи. И даже в этом ряду 
«Трубадур», мировая премье-
ра которого состоялась в янва-
ре 1853 года в римском театре 
«Аполло», выглядит как один из 
наиболее «жестоких» образцов 
его творчества. И как никакая 
другая опера напрашивается на 
режиссерское толкование. 

Большой был вынужден 
отказаться от полноценной по-
становки. В, казалось бы, уже 
собранный ансамбль солистов 
вмешалась реальность со всей 
своей художественной силой: 
одни певцы отказались от уча-
стия в премьере по личным об-
стоятельствам, другие — по бо-
лезни. И явно предполагаемая 
попытка построить взаимоот-

ношения героев по закону те-
атра, вопреки концертному ан-
туражу, то и дело спотыкалась 
о пюпитры тех солистов, что в 
условиях замены партии свои 
выучить до конца не успели. 

Надо отдать должное испан-
цу Жорди Бернасеру, под дири-
жерской палочкой которого ор-
кестр не гремел децибелами и 
не делал лишь ставку на беспро-
будный мрак жирным пересы-
щенным звучанием. А наоборот, 
пытался отыскать и светлые 
краски в партитуре, а главное, 
не утратить хрупкий баланс с 
солистами, которые, в свою оче-

редь, продемонстрировали впе-
чатляющие голоса.

Годердзи Джанелидзе (страж-
ник Феррандо) — обладатель аб-
солютно роскошного баса, но 
партию свою не выучил и путал-
ся, даже глядя в ноты. Партия цы-
ганки Азучены будто просто со-
здана для меццо-сопрано Агун-
ды Кулаевой. И хотя заметно, что 
экстренно оказавшаяся в пре-
мьере певица еще не знает пар-
тии досконально, ее песня Stride 
la vampa и рассказ Condotta ell’era 
in ceppi, с которых, по сути, все и 
начинается в опере, прозвучали 
эффектно. Исполнитель титуль-

ной партии тенор Иван Гынгазов 
поет своего Манрико в ориги-
нальной тональности, чего из-за 
сложности партии многие даже 
очень именитые певцы сегодня 
не делают. Ведь сорвать леген-
дарное «до» в знаменитой стрет-
те Di quella pira и запятнать свою 
репутацию — секундное дело. И 
жаль, что в манере пения Гын-
газова есть какая-то торопли-
вость и небрежность, он спосо-
бен на большее и достоин этого 
большего.

Это особенно заметно на 
фоне безукоризненно испол-
няющего свою партию бари-
тона Игоря Головатенко (граф 
ди Луна): прекрасный голос, 
изысканная манера пения и 
благородное, чуть обдающее 
холодом обаяние, заворажива-
ют. И Игорь Головатенко, кото-
рый сегодня претендует на по-
зицию первого вердиевского 
баритона мира, первым сры-
вает настоящую овацию зала 
на премьере после своей арии 
Il balen del suo sorriso… Per me, 
ora fatale. 

Хибла Герзмава в образе 
Леоноры, безусловно, главная 
звезда этой премьеры. Она поет 
очень красиво и чуть нервно, то 
и дело находя в своем изуми-
тельном голосе самые неожи-
данные краски и пробираю-
щие до глубины души чувства. 
Большая сцена с заупокойной 
молитвой, дуэтом Леоноры и 
Манрико, а также кабалеттой 
Леоноры Miserere... Quel suon, 
quelle preci... Tu vedrai рвет в 
клочья душу окончательно. А 
певица вопреки многовековым 
оперным традициям выходит 
на финальные поклоны послед-
ней, хотя это право всегда при-
надлежит заглавному герою.

В премьерных планах на сле-
дующий сезон у Большого теат-
ра нет «Трубадура» в качестве 
полноценного спектакля. Прав-
да, под занавес нынешнего се-
зона на Новой сцене ожидается 
премьера постановки другой 
оперы Джузеппе Верди «Луиза 
Миллер» — оперы не менее тре-
бовательной к певцам.  

ГАСТРОЛИ 

Хабенский 
привез в 
Петербург МХТ

ЧЕХОВ 
СЛОЖНЕЕ 
ВСЕХ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

На исторической и новой 
сценах прославленной Алек-
сандринки за неделю МХТ им. 
Чехова представляет восемь 
спектаклей. В том числе совсем 
свежую премьеру «Дяди Вани» 
в постановке Дмитрия Азарова 
— в Северной столице состоялся 
всего лишь третий показ. Худо-
жественный руководитель МХТ 
Константин Хабенский расска-
зал, что и сам вынашивает пла-
ны выступить театральным ре-
жиссером. Что именно будет 
ставить, не говорит: «Украдут!» 
Насколько Константин Юрье-
вич серьезен, понять трудно: 
он называет себя «человеком с 
остатками чувства юмора».

По словам Хабенского, в 
этот раз привезли «знаковые 
постановки — те, которые про-
низывают историю театра»: 
например, в дополнение к Че-
хову — «Как вам это понравит-
ся» Шекспира. Из необычного 
— спектакль по пьесе Немиро-
вича-Данченко «Цена жизни», 
которая 130 лет назад была от-
мечена премией Грибоедова, и 
результаты творческих экспе-
риментов. Петербургская пуб-
лика уже увидела первый ре-
зультат лаборатории «Арт-хаб» 
— спектакль «Друг мой» петер-
бургского режиссера, лауреата 
«Золотого софита» Петра Ше-
решевского. 

Худрук МХТ рассказал, что 
осенью состоится премьера но-
вой постановки Петра Шере-
шевского — и это будет «Маска-
рад» Лермонтова. А 26 октября 
на сцене МХТ покажут «Юби-
лей юбилеев» — «историю ме-
тафизической любви двоих к 
театру и друг к другу» — ведь в 
этом году Художественный от-
мечает 125-летие. Еще одна за-
планированная премьера — спе-
циально созданный для МХТ 
спектакль «Занавес» на основе 
интервью актрис и сотрудниц 
театра, которые записал и об-
работал Андрей Стадников.

— Есть ли у меня планы по-
ставить что-то на сцене МХТ? 
— переспрашивает меня Хабен-
ский. — Это очень наглое заяв-
ление, но да. Но до этого я пла-
нирую все-таки позвать на по-
становки режиссеров, которые 
имеют право так называться. И 
если у меня получится это сде-
лать, то свои планы я передвину 
подальше. Мне хочется, чтобы 
Художественный театр и его ак-
теры работали с выдающимися 
мастерами — а я потом. 

Поэтому пока петербург-
ская публика видит Хабен-
ского-актера: в спектакле на 
основной сцене «Не покидай 
свою планету» в сопровожде-
нии оркестра Юрия Башмета и 
«Враки, или Завещание барона 
Мюнхгаузена». И творческая 
фантазия на тему «Маленько-
го принца» Сент-Экзюпери, и 
«Правдивая история в двух ак-
тах» созданы в соавторстве с 
Виктором Крамером. 

И еще точно известно, что 
13 мая будут подведены итоги 
конкурса короткометражных 
фильмов — поздравлений теат-
ру с юбилеем «Полет «Чайки». 
Победитель получит путевку в 
«большое кино».

Кстати, сам Хабенский тоже 
признался, что после того, как 
дневал и ночевал в МХТ, хочет 
вернуться на экраны.  «Малень-
кие заходы в те или иные филь-
мы я планирую осуществлять 
уже весной», — рассказал он.   

КСТАТИ

Гастроли МХТ в Петербурге откры-

ли спектаклем «Дядя Ваня». Как 

рассказал режиссер Денис Аза-

ров, Чехова для постановки вы-

брал худрук, пьесу — он сам: «Я лю-

блю Чехова. Это автор, который 

пишет про сложных людей. Чело-

век в принципе сложный, а чело-

век у Чехова — еще сложнее».

ТЕАТР  Гастроли Александринки открылись 
шекспировской трагедией на сцене МХТ 

В чем сила зависти 

Юрий Юдин

К
огда идешь на спек-
такль Николая Ро-
щина, всегда знаешь, 
что увидишь. Откро-
венный трагифарс. 
Парад уморитель-
ных механизмов. Ра-
достное обнажение и 
заострение приемов. 

И «Отелло» не обманывает ожи-
даний. Почерк мастера является 
здесь в полном блеске.

В анамнезе у этого театра 
античные котурны и гладиа-
торские крючья. Маски коме-
дии дель арте и машинерия 
Жоржа Мельеса — отца сказоч-
ного кинематографа. А также 
звериный цирк Чинизелли, био-
механика Мейерхольда и остра-
нение по Шкловскому — все эти 
питерские штучки. 

Ну и ужаса подпустят — 
кровь сразу обернется клюк-
венным соком, но у Рощина и 
соком можно захлебнуться. И 
все будет происходить с замет-
ной натугою: не так уж легко то-
лочь воду в ступе, не говоря о 
соке или сукровице.

С самого начала нам предла-
гают буквализацию метафо-
ры «пушечное мясо». Вот пуш-
ка — она слева, палит громко и 
самоуверенно. Вот мясо — оно 
справа, туши развешаны как в 
большом холодильнике. Вро-
де бы простая вещь, однако это 
большое искусство: обновить 
штамп, вылущить из него жут-
кий оскал архетипа.

Вот твердыня, которую за-
щищает Отелло: серые сте-
ны с контрафорсами. Вене-
ция, конечно, могла быть и по-
праздничней. Но дух Шекспира 
куда ни переноси, все равно по-
лучится сумрачный Эльсинор.

Стены эти снабжены пульта-
ми и домофонами, телеэкрана-
ми и китайской грамотой объ-
явлений, душевой кабинкой и 
пыточною камерой. Вроде бы 
привычное осовременивание и 
нехитрый оживляж, но у Рощи-
на каждая деталь побуждает к 
умозаключениям. Например, 
что в прошлом все уже было, 
однако из него трудно извлечь 
будущее, как из меньшего — 
большее. 

Шекспировский текст Ни-
колай Рощин и Михаил Смир-
нов хладнокровно переписали, 
сохранив лишь обрывки диало-
гов и отдельные реплики. Зрите-
лю предлагаются три версии од-
них и тех же событий: глазами 
Дездемоны, Отелло и Яго.

Воины и чиновники одеты в 
строгие черные костюмы (как 
говорил Василий Розанов, «на-
дели фраки — и балалайка уда-
лась»). Впрочем, иногда они 

разоблачаются до неаппетит-
ных манишек. Либо обряжают-
ся в никелированные кирасы, 
одолженные в буфете или на 
кухне (художник по костюмам 
Екатерина Коптяева).

Отелло чудо как хорош: кре-
пыш и толстяк, как подобает ге-
нералу. Да еще с боевой индей-
ской раскраской, в роскошном 
плаще, в черепаховом панцире, 
с грацией броненосца — причем 
сразу не поймешь, зверя в че-
шуе или боевого корабля.

Версия Дездемоны (Мария 
Лопатина) замешана на психо-
логии — привычное кокетство, 
материнская заботливость и 
легкая стервозность. И все дви-
жения души тут же одеваются 
плотью. Дездемона желает нра-
виться — и все герои, включая 
ее саму, то и дело раздеваются 
и одеваются. Дездемона желает 
служить — и смиренно снимает 
обувь со всех подряд, а брачную 
постель ей стелют на орудий-
ном лафете. Дездемона исходит 
злостью — и разит мясные туши 
длинным копьем. 

Эта версия наиболее насы-
щена предметами и метафора-
ми — однако действие проте-

кает линейно, у подножия упо-
мянутой цитадели. А убивают 
Дездемону в душевой, совсем 
некрасиво, так что это зрели-
ще нам милосердно не дают до-
смотреть.

Второе действие — версия 
Отелло (Сергей Мардарь). Сте-
ны раздвигаются, сцена при-
обретает глубину — но в такие 
глубины человеку лучше не за-
глядывать. Это чистая афри-
канская страсть и свирепая 
мужская ревность. Кульмина-
ция — сумасшедший танец Отел-
ло с бутылкою. К нему пытается 
присоединиться Яго, но неудач-
но: такое исступление имити-
ровать невозможно.

Зато сцена удушения Дезде-
моны превращается в торже-
ственный ритуал. Постель на 
лафете оборачивается жертвен-
ным алтарем, смерть восприни-
мается как избавление.

Наконец, версия Яго (его иг-
рает Иван Волков, давний со-
ратник Рощина и автор музы-
ки ко многим его спектаклям, 
включая «Отелло»). Вначале 
перед нами предстает изнанка 
декораций — и мы потираем руч-
ки: теперь-то нам покажут всю 
подноготную. Ничуть не быва-
ло: после туманного монолога 
Яго стены возвращаются на ме-
сто, образуя классический тре-
угольник. 

Никаких откровений: в Дез-
демону и впрямь все влюблены 
— но нам это дали понять и рань-
ше. Трюки с платком — класси-
ческая шпионская методика под 

названием «нам тут подбрасы-
вают». Подпоить Кассио или 
развести на деньги Родриго — 
дело нехитрое. Капать на мозги 
простодушному Отелло — тут 
вообще ничего не нужно, кроме 
методичности. Простые души 
на самом деле самые страшные: 
первобытная жуть тут почти на 
поверхности.

Щедро одаренный политиче-
скими талантами Яго — на самом 
деле жалкий неудачник. И гора 
трупов в финале это доказывает. 
Впрочем, третье действие вско-
ре вырождается в откровенный 
фарс, с буффонными пистолета-
ми и мясохладобойней.

Вот и весь смысл выворочен-
ных декораций: фарс — это из-
нанка трагедии. 

Николай Рощин снова проде-
монстрировал свое умение об-
новить классику своими излюб-
ленными средствами, береж-
но сохранив ее дух. Так было и 
с Гольдони в «Вороне», и с Ро-
станом в «Сирано», так получи-
лось и с Шекспиром.

И еще одну роль следует от-
метить: Шута в исполнении 
Елены Немзер. Саркастические 
и смешные комментарии Шута 
оживляют действие. И сильно 
скрашивают три часа общения 
с простыми душами.  

Удушение Дездемоны превращается 
в торжественный ритуал, а постель 
на лафете — в жертвенный алтарь. 

Хибла Герзмава в образе Леоноры, 
безусловно, главная звезда 
этой премьеры.

Труппа встретила назначение Нины Чусовой аплодисментами.

А К Ц Е Н Т

Зрителю предлагаются три версии 
одних и тех же событий: 
глазами Дездемоны, Отелло и Яго

Хабенский: Петербург увидит зна-
ковые постановки — те, которые 
пронизывают историю МХТ.

Главный режиссер 
— это не просто 
приехал-уехал. 
Это значит каж-
дую секунду отве-
чать за свой театр

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ЕДИНОБОРСТВА Наших 
тхеквондистов допустили 
на международные 
соревнования 

Вернули пояса

Сергей Сокольский

За отечественных тхеквондистов можно порадовать-
ся. Вчера Всемирная федерация тхеквондо  ( World 
Taekwondo) допустила российских атлетов к участию 
в международных соревнованиях в нейтральном ста-
тусе. Первым турниром после возвращения для наших 
станет чемпионат мира, который пройдет в Азербай-
джане с 29 мая по 4 июня.

«WT приняла во внимание рекомендации исполко-
ма МОК международным федерациям по вопросу уча-
стия спортсменов и сопровождающего персонала с 
российскими и белорусскими паспортами в нейтраль-
ном статусе», — говорится в заявлении организации.

Напомним, сборная России по тхеквондо триум-
фально выступила на Олимпийских играх в Токио, со-
стоявшихся в 2021 году. Два «золота», «серебро» и 
«бронза» позволили нашим занять первое место в ко-
мандном зачете.

Поддержать в Баку реноме одного из лидеров миро-
вого тхеквондо сборной России будет не так-то просто. 
За год отсутствия российских атлетов на международ-
ной арене правила тхеквондо претерпели ряд измене-
ний, подчас довольно спорных. Как адаптировались к 
ним наши тхеквондисты, покажет как раз чемпионат 
мира.

Планируется, что в состав нашей сборной войдет 
максимальное количество человек: по восемь мужчин 
и женщин.  

ХОККЕЙ Квартет клубов 
сражается за выход 
в финал Кубка Гагарина

Драгоценные 
шайбы

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются фи-
нальные серии в Западной и Восточной конференци-
ях Кубка Гагарина. Накануне в Казани «Ак Барс» при-
нимал омский «Авангард». В первой встрече сильнее 
оказались «Белые барсы», одержавшие победу в овер-
тайме — 3:2.

Но во втором матче омичи проявили характер и к 
третьему периоду повели со счетом — 3:0. Авторами 
шайб стали Виктор Сведберг, Рид Буше и Алекс Бро-
адхёрст. В заключительной двадцатиминутке казан-
цы смогли дважды распечатать ворота соперника — от-
личились Артем 
Лукоянов и Дмит-
рий Юдин. В итоге 
«Ястребы» победи-
ли — 3:2 и сравня-
ли счет в серии до 
четырех побед — 1:1.

Упорным вы-
дался визит ЦСКА 
в Санкт-Петербург, 
где столичных ар-
мейцев ждали хок-
кеисты СКА. Основ-
ное время встречи в 
Санкт-Петербурге 
завершилось со счетом 2:2. На шайбы Святослава Гре-
бенщикова и Александра Никишина гости ответили 
точными бросками Максима Мамина и Владислава Ка-
менева. Лишь в третьем овертайме, когда команды сы-
грали больше ста минут, победу москвичам принес Ни-
кита Нестеров — 3:2.

Вот как прокомментировал успех наставник «крас-
но-синих» Сергей Федоров:

— Шесть периодов есть шесть периодов. Спасибо бо-
лельщикам за поддержку, это ощущалось, чувствова-
лось. Хорошая, быстрая игра. Как ни странно, считаю, 
что сэкономили кучу энергии, потому что двигали 
шайбу вперед, а не справа налево. Как поддерживали 
силы команды? Стандартное спортивное питание. Оно 
лучше, чем раньше. Питание питанием, но бойцовский 
характер и воля к победе не в нем, а в наших хоккеи-
стах. Готовим команду психологически, это одна из 
важных составляющих. Мы сыграли два раунда по семь 
игр — это не прогулка в парке. Соперникам надо отдать 
должное, все готовятся, все на нас настраиваются. Это 
нас закалило.   

ФУТБОЛ Известный тренер Андрей Кобелев считает, что чемпионская интрига в РПЛ исчерпана

«Зенит» можно поздравлять
Илья Соболев

Г
лавный итог 21-го тура Рос-
сийской премьер-лиги — 
лидер, питерский «Зенит», 

сохранил семиочковый отрыв 
от второго места. А «Спартак», 
от которого ждали погони за 
«сине-бело-голубыми», отстал 
уже на десять баллов.

Можно ли уже поздравлять 
«Зенит» с титулом, что проис-
ходит со «Спартаком», кто луч-
ший форвад в стране — обо всем 
этом «РГ» рассказал  экс-игрок 
«Зенита» и московского «Дина-
мо», а ныне известный тренер 
Андрей Кобелев.

Андрей Николаевич, «Зенит» 
— чемпион?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Понятно, что все 
клубы играют неровно, кроме 
«Зенита», у которого два со-
става. Уже к зиме было понят-
но, что Петербург станет чем-
пионом. И дело даже не в очко-
вом отрыве, а в запасе прочно-
сти, подборе игроков, с кото-
рыми можно проходить дистан-
цию чемпионата более-менее 
без провалов. Остальные клубы 
себе этого позволить не могут.

А что со «Спартаком»? 
Команда три матча не мо-
жет выиграть, отставание 
от «Зенита» — десять оч-
ков...

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Вы знаете, в двух 
словах всего не объяснишь. Ду-
маю, проблема в том, что по-
ставленной игры у «Спарта-
ка» и не было. Был, так сказать, 
хороший хаос, авантюризм, 

заряд. Все горели борьбой. 
Сегодня этого нет, и соответ-
ственно результата нет. Поэто-
му я еще зимой говорил, что 
«Спартак» «Зениту» не кон-
курент. А еще надо учесть: у 

«красно-белых» очень много 
игроков выпадает из-за травм, 
много молодежи,  которой 
трудно провести весь сезон на 
одном высоком уровне. Искра 
пропала.

«Ростов» и «Спартак» — 
главные претенденты на «се-
ребро»?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Еще девять туров 
до конца чемпионата. Тут, конеч-
но, и «Ростов», который, к сло-
ву, свои очки берет, «Спартак». 
Добавлю ЦСКА и «Динамо». Ду-
маю, эти четыре команды разы-
грают оставшиеся два места на 
пьедестале.

«Локомотив» выиграл в Лиге 
четыре матча подряд. В ниж-

нем Новгороде — со счетом 4:0. 
«Железнодорожники» — чем-
пионы по игре?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Что значит чемпи-
он по игре? «Локомотив» был на 
дне, ему надо было выбираться. 
Они выиграли несколько мат-
чей, раскрепостились. Дзюба, 
который раззабивался, дает уве-
ренность, Пиняев неплохо вы-
глядит. Но лучшая игра у той ко-
манды, которая идет на первом 
месте. 

У Дзюбы шесть голов в 
четырех матчах. Для вас 
сюрприз такая форма 
Артема?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Да я еще в про-
шлом году говорил, что Дзюба — 
лучший нападающий России. Не 
потому, что он какой-то там ве-
ликий. Просто рядом нет нико-
го. Может, молодой Тюкавин... 
Но Дзюба выигрывает весь 
верх, закрывает мяч корпусом. 
Может, скорость уже не та, но 
он дает результат. Таких футбо-
листов у нас больше нет сейчас.

Разве это не грустно? Чело-
веку 34 года — и он лучший в 
стране...

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Грустно. Но груст-
но даже не за нападающих, а за 
защитников. Я не вижу в рос-
сийском чемпионате защит-
ника, который мог бы бороть-
ся с Дзюбой вверху, сыграть 
на опережение, отстранить его 
корпусом и так далее.

С чемпионом, допустим, все 
понятно. Но, кажется, и с од-
ной командой, которая поте-

ряет прописку в элите, тоже. 
«Торпедо» идет на последнем 
месте, отставание от 14-го — 
семь очков...

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Здесь более ин-
тересный вопрос. Я тоже еще в 
прошлом году думал, что «Тор-
педо» — кандидат на вылет, но 
то, что происходит с «Хим-
ками», дает торпедовцам ка-
кую-то надежду выплыть. Но 
семь очков от 14 места, конеч-
но, большой гандикап. С другой 
стороны, «Торпедо» выигра-
ет пару игр, и все может поме-
няться. Еще 27 очков в розы-
грыше, тут все может перевер-
нуться.  

ЭКСКЛЮЗИВ Эксперт «РГ» рассказал, за счет чего Медведеву 
так легко удалось обыграть Синнера в финале «Мастерса» в Майами

Послал его в аут
Анна Козина

П
ервая ракетка Рос-
сии Даниил Мед-
ведев начал эту не-
делю на четвертой 
строчке мирового 
рейтинга. Поднять-
ся на одну позицию 
получилось после 
победы на престиж-

ном турнире категории «Ма-
стерс» в Майами. В финале рос-
сиянин обыграл итальянца Ян-
ника Синнера (на тот момент 
11-й номер рейтинга) со счетом 
7:5, 6:3.

Титул стал для Медведева 
19-м в карьере, пятым на «Ма-
стерсах» и четвертым в сезоне. 
Но этому трофею Даниил радо-
вался как-то особенно искренне 
и открыто, а не в своей специфи-
ческой манере.

— Я действительно счастлив, 
потому что матч был сложным 
из-за погодных условий: жара, 
влажность. Мне было тяже-
ло, хотя я этого не показывал, 
— приводит слова Медведева 
пресс-служба ATP. — Кроме того, 
я не выигрывал такие крупные 
титулы около полутора лет, с 
турнира в Торонто в 2021 году. 
Не могу сказать, что мне было 
страшно, но в конце у меня даже 
немного тряслись руки.

Но перейдем от эмоций к ста-
тистике, которая тоже впечат-
ляет. Янник Синнер стал тре-
тьим теннисистом, с которым 
у Даниила счет личных встреч — 
6:0. Такое же подавляющее пре-
имущество у Медведева перед 
аргентинцем Диего Шварц-
маном и канадцем Феликсом 
Оже-Альяссимом. 

Почти все свои титулы — 18 
из 19 — Медведев выиграл на 
харде. При этом Медведев ли-
дер по количеству титулов на 
жестком покрытии с 2019 года 
— 16. Он обогнал серба Новака 
Джоковича (14) и соотечествен-
ника Андрея Рублева (10). 

Что касается побед на «Ма-
стерсах», то в рейтинге сре-
ди действующих теннисистов 
Медведев теперь делит четвер-
тую-пятую строчки с представ-
ляющим Германию Алексан-
дром Зверевым (по 5), впереди 
все тот же Джокович (38 побед), 
испанец Рафаэль Надаль (36) и 
британец Энди Маррей (14).

Если говорить о достижени-
ях российского тенниса, то Мед-
ведев стал вторым после Нико-
лая Давыденко нашим тенни-
систом, которому покорился 
титул Miami Open. А по количе-
ству побед на «Мастерсах» Да-
ниил догнал лидера среди рос-
сиян Марата Сафина. 

В этом рейтинге есть и побе-
дитель 7 турниров ATP, бывшая 
девятая ракетка мира Андрей 
Чесноков. Специально для «РГ» 
он разобрал игру Медведева с 
Синнером.
АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: В этом году они 
уже встречались в финале — в 
Роттердаме. Это как раз был 
первый турнир Даниила после 

Открытого чемпионата Австра-
лии. Он выиграл в трех сетах со 
счетом — 5:7, 6:2, 6:2. Медведе-
ву комфортно играть с итальян-
цем. Он его читает, как будто 
знает как облупленного. Син-
нер играет влево, наш заранее 
бежит влево. Яннику, конечно 
же, приходится играть остро и 
еще острее. Поэтому он начина-
ет ошибаться. Я посмотрел матч 
от начала и до конца и не увидел 
никаких моментов, которые бы 
говорили о том, что Синнер мо-
жет победить.

Показалось, что Синнер при-
храмывал, он также вызывал 
врача, просил таблетку. Мог-
ло плохое самочувствие по-
влиять на его игру?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Даже если бы 
у него ничего не болело, для 
Медведева он удобный сопер-
ник. Даниил достаточно уве-
ренно и легко играет против 
него. Недаром счет личных 
встреч уже 6:0 в пользу рос-
сиянина. Я смотрел и гени-
альный матч Синнера против 
Карлоса Алькараса в Индиан-
Уэллс, который он проиграл 
(6:7, 3:6), и матчи против Ди-
митрова и Алькараса в Майами. 
Но когда Янник выходит бить-
ся с Медведевым, перед нами 
другой игрок с другим тенни-
сом. Не понимаю, почему так 
происходит. Даниил так на 
него действует, что Синнер не 
может раскрыть свои возмож-
ности. 

Получается, Медведеву повез-
ло, что Синнер выбил Алька-
раса в полуфинале? 

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Не знаю. В Ин-
диан-Уэллсе Алькарас показал 
самый лучший теннис в карье-
ре. С какой легкостью он играл 
против Медведева в финале. У 
Даниила просто не было ника-
ких шансов. Что касается этой 
недели, то это другие корты, да 
и держать себя на высочайшем 
уровне не так-то просто. Та 
же ситуация у чемпионки Ин-
диан-Уэллс Елены Рыбакиной. 
Я, например, не ожидал, что 
она все-таки уступит Квитовой 
в финале Майами. Но она уста-
ла. Потому что теннисисты тоже 
люди. Есть настроение. Может 
что-то болеть. Есть элементар-
но утомление и физическое, и 
психологическое. Каждый день 
держать себя в оптимальной 
форме невозможно.

На харде Медведев набрал 
титулов и очков, поднялся 
на четвертое место рейтин-
га. Сможет он на грунте 
продолжить в том же духе?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: А ему ничего не 
нужно показывать на грунте. По-
сле финала Australian Open 2022 
и до «Ролан Гаррос» у него была 
травма и операция. Он отсут-
ствовал, не играл турниры. Пер-
вый турнир в Женеве проиграл 
Гаске. Так что Медведеву терять 
нечего. Может все проигрывать 
в стартовых кругах. При этом, я 
думаю, он не потеряет ни очки, 
ни рейтинг. Ну, может, в худшем 
случае с четвертого на шестое 
место переместиться. Однако 
сейчас Даниил в такой форме, 
что не позволит себе проигры-
вать первые круги. Многие гово-
рят, что на земле он не так уверен 
и не так здорово играет, как на 
харде. Но в Монте-Карло он обы-
грывал Джоковича. Так что он 
умеет играть на грунте. 

Давайте заглянем в травя-
ной сезон. Что думаете об 
условиях допуска россиян до 
Уимблдона? Они обязаны 
подписать декларацию о ней-
тралитете.

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Я не знаю всех 
нюансов, но считаю, что наши 

теннисисты давно выступают 
в нейтральном статусе и уже 
все подписано. Поймите, что 
контракты между игроками и 
ассоциациями ATP, WTA, ITF 
заключаются перед каждым се-
зоном. Есть ATP rules book. Там 
200 страниц, где все прави-
ла расписаны, в том числе как 
нужно себя вести на корте и вне 
его, как нужно давать интервью. 
Наши игроки — российские и бе-
лорусские — за полтора года до-
казали, что они ни одного слова 
или поступка компрометирую-
щего не скажут и не сделают.   

Даниил Медведев не побеждал 
на турнирах такого уровня 
с «Мастерса» в Торонто в 2021-м. 
Кстати, после он выиграл US Open.

Малком (в центре) возглавляет спи-
сок бомбардиров РПЛ, а «Зенит», 
за который бразилец выступает, — 
турнирную таблицу чемпионата.

Хоккеисты СКА и ЦСКА сражались за победу шесть периодов.

А К Ц Е Н Т

Этот титул стал для Даниила Медведева 
19-м в карьере, четвертым в сезоне 
и пятым на «Мастерсах»

В финалах конфе-
ренций Кубка 
Гагарина серии 
продлятся до 
четырех побед 
одной из команд

За самыми интересными 
матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6723

E
P

A
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Д
Е

М
Ь

Я
Н

Ч
У

К
 /

 Т
А

С
С

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Положение команд 
на 4 апреля

И В Н П М О
«Зенит» 21 16 3 2 55—10 51

«Ростов» 21 13 5 3 38—28 44

«Спартак» 21 12 5 4 45—24 41

ЦСКА 21 11 5 5 37—20 38

«Динамо» 21 10 5 6 36—26 35

«Ахмат» 21 10 3 8 31—29 33

«Оренбург» 21 10 2 9 41—41 32

«Краснодар» 21 9 5 7 44—35 32

«Сочи» 21 9 4 8 31—39 31

«Урал» 21 7 4 10 24—33 25

«Локомотив» 21 7 4 10 31—37 25

«Кр. 
Советов»

21 5 6 10 21—32 21

«Пари НН» 21 5 4 12 23—41 19

 «Факел» 21 2 11 8 27—39 17

«Химки» 21 3 4 14 19—47 13

 «Торпедо» 21 2 4 15 13—35 10

Тем временем

Илья Воробьев покинет пост главного тренера магнитогор-

ского «Металлурга». Об этом журналистам сообщил пер-

вый вице-президент хоккейного клуба Сергей Ласьков. 

Контракт с Воробьевым по соглашению сторон расторга-

ется с 30 апреля. Ласьков также покинет свой пост. 

Напомним, что Воробьев возглавлял «Металлург» с 2019 

года, его соглашение действовало до конца сезо-

на-2023/24. В текущем сезоне команда вылетела во вто-

ром раунде плей-офф КХЛ, уступив омскому «Авангарду» 

со счетом 0:4.

А К Ц Е Н Т

Андрей Кобелев: Уже к зиме было понят-
но, что «Зенит» станет чемпионом. И дело 
даже не в очковом отрыве, а в запасе 
прочности, который есть у питерцев

РЕЙТИНГ

Все российские теннисисты 
с титулами на «Мастерсах»:
1—2. Марат Сафин — 5 .

1—2. Даниил Медведев — 5.

3. Николай Давыденко — 3.

4. Андрей Чесноков — 2.

5. Карен Хачанов — 1.
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